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новости | Дмитрий Медведев  
может возглавить список «Единой России»  
на выборах в Госдуму —3

экономполитика | Разница в зарплате  
мигрантов и россиян составляет 15% —2

Русские 
возвращаются 
в Египет
Туристы летят  
в Шарм-эш-Шейх через Минск

Российские туристы,  привыкшие 
отдыхать в Шарм-эш-Шейхе 
и Хургаде, нашли способ обой-
ти введенный властями запрет 
летать в Египет. Теперь россия-
не отправляются на побережье 
Красного моря через Минск, хо-
тя такие поездки обходятся в два 
раза дороже. Такая ситуация не 
нравится чиновникам, но пока 
у них нет возможности изменить 
ее. Между тем перераспределе-
ние потока может привести к ро-
сту туррынка Белоруссии более 
чем на 17 млрд руб.

Вывоз российских туристов из 
Египта окончательно завершился. 
Вчера последние 250 туристов вер-
нулись домой. Но, как выяснил 

”
Ъ“, 

россияне и впредь намерены ездить 
на египетские курорты, но через Бе-
лоруссию. По словам представителя 
«Онлайнтура» Игоря Блинова, сей-
час на это направление приходит-
ся примерно 8,5% запросов (до огра-
ничения авиасообщения показатель 
держался на уровне 25%). Путешест-
венники отправляются в Египет аль-
тернативными маршрутами, чаще 
всего с вылетом из Минска. По сло-
вам господина Блинова, минималь-
ная стоимость десятидневного ту-
ра в Хургаду с вылетом из Белорус-
сии составляет 80 тыс. руб., в Шарм-
эш-Шейх — 90 тыс. руб. Это пример-
но в два раза дороже существовав-
ших ранее аналогичных предложе-
ний с вылетом из Москвы. Гендирек-
тор DaTravel.com Владислав Шевцов 
говорит, что 12% запросов на переле-
ты в Египет приходятся на рейсы из 
Минска в Хургаду и Шарм-эш-Шейх, 
хотя такие рейсы обходятся в сред-
нем на 20% дороже стыковочного 
рейса из Москвы.

Прямое авиасообщение России 
и Египта фактически было прекра-
щено из-за крушения в результа-
те теракта самолета компании «Ко-
галымавиа» (работает под брендом 
Metrojet), следовавшим из Шарм-
эш-Шейха в Санкт-Петербург. Закры-
тие Египта стало тяжелым ударом 
для туриндустрии: на это направле-
ние приходится более 19% выездно-
го турпотока из России и до 80% про-
даж некоторых операторов. Не пон-
равилось ограничение и путешест-
венникам: сервисы бронирований 
зафиксировали 17–70-процентный 
рост интереса к рейсам в Египет.

потребительский 
рынок — с12

«Платон» с отсрочкой исполнения
Бизнес-омбудсмен Борис Титов просит отложить сборы с грузовиков

Первая неделя работы 
системы взимания пла-
ты с грузового транспор-
та «Платон» подтверди-
ла худшие опасения биз-
неса. Так, крупные про-
изводители и продавцы 
продовольствия отмети-
ли перебои с поставками 
до 30% товаров. Как ста-
ло известно ”Ъ“, в ситу-
ацию уже вмешался биз-
нес-омбудсмен Борис Ти-
тов, предложивший пре-
зиденту Владимиру Пути-
ну на год перевести систе-
му в тестовый режим.

За первые дни систе-
ма «Платон», через которую 
с 15 ноября начала взиматься 
плата за проезд 12-тонных гру-
зовиков, показала свою него-
товность к работе, отмечает-
ся в отправленном вчера пись-
ме уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей Бо-
риса Титова Владимиру Пути-
ну (копия есть у 

”
Ъ“). «Обеспе-

ченность специальными бор-
товыми устройствами на се-
годняшний день составляет 
не более 11–12%»,— указыва-
ет господин Титов со ссылкой 
на данные грузоперевозчи-
ков. В то же время, пишет ом-
будсмен, интернет-портал, ко-
торый является альтернатив-
ным способом оплаты прое-
зда при отсутствии счетчика, 
функционирует со значитель-
ными перебоями. В половине 
случаев он недоступен (в том 
числе для осуществления 
оплаты), средства списывают-
ся произвольно, некоррект-
но отображается пробег (до 
2,7 тыс. км в сутки для одного 
транспортного средства) и т. д.

По мнению Бориса Ти-
това, такое положение дел 

и высокие риски существен-
ных штрафов (для юридиче-
ских лиц при первом нару-
шении — 450 тыс. руб., при 
повторном — 1 млн руб.— 

”
Ъ“) приводят к угрозе сры-

вов поставок различных то-
варов, в том числе продо-
вольственных, и к сокраще-
нию рынка грузоперевозок. 
Как указано в письме, круп-
ные производители продо-
вольствия оценивают ежед-

невную недозагрузку в 10–
11%, а дефицит на рынке гру-
зоперевозок — в 20%, а ри-
тейлеры подсчитали, что со-
кращение предложения на 
рынке грузоперевозок по 
привлеченному транспорту 
составило 30–40%. Господин 
Титов полагает, что в течение 
месяца проблемы с постав-
ками продуктов станут акту-
альными для малых и сред-
них сетей по мере сокраще-
ния их складских запасов. 
Кроме того, по его данным, 
участники рынка зафикси-
ровали повышение тарифов 
на перевозки на 18–23% для 
производителей продоволь-

ствия и на 6–28% для ритей-
леров. Таким образом, с уче-
том запланированного в мар-
те роста тарифа за проезд 
(с 1,53 руб. за 1 км сегодня до 
3,06 руб. с 1 марта 2016 года) 
новый сбор может повлечь 
увеличение уровня инфля-
ции на 2,7%. Согласно Рос-
стату, потребительская ин-
фляция в октябре составила 
15,6% в годовом выражении.

Директор по логистике 
Coca-Cola Hellenic в России 
Андрей Павлович подтвер-
ждает, что компания столк-
нулась с ростом тарифов на 
15–20%, а по некоторым на-
правлениям более чем вдвое. 

Председатель президиума Ас-
социации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Илья 
Ломакин-Румянцев добавля-
ет, что помимо фактов, опи-
санных омбудсменом, участ-
ники рынка сообщали, что 
плата за проезд списывает-
ся по стоимости 3,73 руб. 
за 1 км вместо озвученных 
1,5 руб. Кроме того, добавля-
ет он, штрафы за неоплату 
уже взимают не только в Мос-
ковской, но и в Калужской об-
ластях. Ранее заместитель ми-
нистра транспорта Евгений 
Дитрих обещал, что с 15 ноя-
бря санкции за неоплату про-
езда будут применяться толь-

ко в Подмосковье, а в других 
субъектах — с мая 2016 года.

На прошлой неделе 
”
Ъ“ 

уже сообщал, что в связи 
с введением «Платона» круп-
нейшие ритейлеры ожидают 
перебоев с поставками при-
мерно трети своего ассорти-
мента. Так и вышло. По сло-
вам господина Павловича, 
сейчас Coca-Cola Hellenic не 
может доставить до 30% своей 
продукции. Зампред правле-
ния «Руспродсоюза» Дмитрий 
Леонов говорит, у ряда чле-
нов ассоциации в распреде-
лительные центры торговых 
сетей не поступает до 10% 
необходимого объема зака-
зов. «Гораздо сложнее обсто-
ит ситуация в южных регио-
нах, где процент предостав-
ления машин для поставок 
в Московскую область и се-
верные регионы может со-
ставлять всего 5%»,— добавля-
ет он. «Недопоставка продук-
тов питания грозит штрафа-
ми, которые сети выставля-
ют. Сейчас мы общаемся с се-
тями, каким образом в этой 
ситуации найти компромис-
сы и избежать штрафов, пока 
государство не осознает, что 
оно натворило»,— рассказал 
глава Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин.

В результате Борис Титов 
предложил президенту на 
год ввести тестовый режим 
функционирования «Плато-
на». На этот период, по мне-
нию омбудсмена, должен 
быть предусмотрен нулевой 
размер сбора и исключена ад-
министративная ответствен-
ность за неоплату проезда.

потребительский 
рынок — с12

Бизнес-омбудсмен 
Борис Титов не видит 
возможности взимать 
плату с грузовиков 
еще как минимум год  

«Франция и Россия 
побеждали куда более 
грозных врагов,  
чем эти убийцы»
Посол Франции в РФ Жан-Морис Рипер  
написал статью специально для „Ъ“

В субботу, 31 октября, в 7 часов 10 минут по 
московскому времени все 224 человека, на-
ходившиеся на борту российского пасса-
жирского самолета, погибли в небе над Си-
найским полуостровом в результате гнусно-
го теракта, ответственность за который взя-
ла на себя террористическая группиров-
ка ИГ («Исламское государство», запрещено 
в РФ.— 

”
Ъ“).

В пятницу, 13 ноября, в 21 час 20 минут по 
парижскому времени во французской сто-
лице началась серия чудовищных престу-
плений, в результате которых, по сведениям 
на сегодняшний день, 129 человек погибли 
и около 400 ранены, некоторые из них до 
сих пор находятся на грани между жизнью 
и смертью. Среди жертв есть иностранцы, 
в том числе — увы! — одна женщина, име-
ющая двойное гражданство России и Фран-
ции. Как в одном, так и в другом случае це-
лью террористов было добиться максималь-

ного числа жертв, убивать ради убийства, се-
ять слепой террор.

Эти варварские деяния продолжают чере-
ду многочисленных терактов, совершенных 
ИГ по всему миру. Их суть — одинаковое пре-
зрение к человеческой жизни и к основопо-
лагающим ценностям наших цивилизаций. 
Их стремление — настроить этнические и ре-
лигиозные сообщества друг против друга.

Мишенью для этих мужчин и женщин, 
ослепление которых сравнимо лишь с их 
подлостью, служит все человечество.

Они должны знать, что их смертоносное 
безумие обречено на провал.

Прежде всего хочу сказать вам, дорогие 
российские друзья, от всего сердца MERCI 
за ваши бесчисленные свидетельства сим-
патии, которые начали поступать, едва при-
шло сообщение о парижской трагедии.

мировая политика — с7

«Мы начинаем управлять 
поведением 
налогоплательщиков»
Глава ФНС Михаил Мишустин о том, чего бизнесу  
и гражданам ждать от фискальных органов

Накануне 25-летия российских налого-
вых органов глава Федеральной налого-
вой службы (ФНС) МИХАИЛ МИШУСТИН 
в интервью ”Ъ“ рассказал не только о том, 
как отражается улучшение налогового 
администрирования на государственных 
финансах и когда этот эффект прекратит 
свое действие, но и как организована ра-
бота службы с big data сейчас, чем закон-
чится эксперимент с переводом контр-
ольно-кассовой техники в онлайн и чего 
бизнесу и гражданам ждать от налогови-
ков России и мира в ближайшие годы.

— Налоговой службе 25 лет, вы руково-
дите ею уже более пяти. Как развивает-
ся система налогового администрирова-
ния, в каком состоянии, по вашей оцен-
ке, она находится?
— ФНС смогла за четверть века пройти путь, 
который наши коллеги из многих стран про-
ходили столетиями. В 2014 году Форум по на-
логовому администрированию ОЭСР вклю-

чил Россию в группу стран с наиболее раз-
витыми и прозрачными налоговыми систе-
мами. Благодаря этому взаимодействию мы 
изучили лучшие международные практики 
налогового администрирования и избежа-
ли многих ошибок. Безусловно, в этом заслу-
га всех тех людей, которые работали в служ-
бе эти 25 лет.

Очень здорово, что профессионально по-
работали авторы Налогового кодекса (НК). 
Это сотрудники Минфина, в первую очередь 
Сергей Шаталов, сотрудник тогда еще Госна-
логслужбы Наталья Аристархова и, конечно, 
Андрей Макаров (глава бюджетного комите-
та.— 

”
Ъ“) — он один из авторов и идеологов 

НК. Я пришел в налоговую службу в 1998 го-
ду — мы занимались Налоговым кодексом, 
также включая подзаконные акты. То, что по-
лучилось, та совокупность нормативной ба-
зы, я считаю, одна из самых оптимально по-
строенных в мире.

первые лица — с4

спорт | Виталий Мутко предлагает  
ограничить госфинансирование профес
сиональных спортивных клубов —16
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Различие в зарплате мигрантов и рос-
сийских работников в среднем составля-
ет 15%, следует из данных Высшей шко-
лы экономики. На фоне экономического 
подъема это различие может сжиматься 
до 13%, а в момент кризиса — вырастать 
до 20%. Существенный вклад в различие 
зарплат, как отмечают исследователи, 
может вносить дискриминация иностран-
ных работников работодателем.

Зарплаты мигрантов и местных работников 
на российском рынке труда могут существен-
но отличаться, особенно в период экономиче-
ского кризиса. Такой вывод можно сделать из 
работы сотрудников Лаборатории исследова-
ний рынка труда Высшей школы экономики 
Евгении Поляковой и Ларисы Смирных «Диф-
ференциация трудовых доходов между внеш-
ними иммигрантами и местными работника-
ми на российском рынке труда». Основу рабо-
ты составили данные Российского мониторин-
га экономического положения и здоровья на-
селения за период с 2004 по 2012 год. 

К группе внешних иммигрантов в данной 
работе относили «этнически нерусских инди-
видов, которые не рождены в России». В общей 
выборке, состоящей из 37 тыс. наблюдений, 
количество таковых составило 4,78%. Как сле-
дует из работы, в России их доля, например, в 
2012 году снизилась до 4,23% по сравнению с 
2005 годом, когда она составляла 6,11%. Меж-
ду мигрантами и россиянами существует до-
статочно мало различий по таким характери-
стикам, как возраст, пол (50% мужчин в обеих 
группах) и супружеский статус (состоят в браке 
более 70% в обеих группах). 

Чуть больше исследуемые группы отлича-
ются по уровню образования: индивиды с выс-
шим образованием среди внешних иммигран-
тов встречаются реже (27%), чем среди местных 
работников (30%). Среднее образование имеют 
10% мигрантов и 7% местных работников. Что 
касается различий в трудовой деятельности — 
мигранты работают в месяц в среднем на пять 
часов больше, чем местные работники, а полу-
чают на 15% меньше. «В зависимости от состоя-

ния экономики это различие может изменять-
ся: дифференциация трудовых доходов между 
двумя группами сокращалась до 11–13% в пери-
оды относительного роста экономики в 2004–
2007 годах и в 2010–2012 годах, возрастала до 
21% в период экономического кризиса в 2008–
2009 годах»,— отмечает Лариса Смирных.

Существенная часть (30%) разрыва между 
трудовыми доходами мигрантов и местных ра-
ботников может возникать из-за ненаблюдае-
мой разницы между этими группами работ-
ников, то есть сегрегации, поясняет автор ис-
следования. «В данном случае эта ненаблюдае-
мая разница может быть вызвана как предпоч-
тениями работодателей нанимать работни-
ков только определенной группы (например, 
определенной национальности или этнично-
сти), так и ненаблюдаемыми различиями меж-
ду группами — например, социально-культур-
ными особенностями подхода к работе и вы-
бору рабочего места»,— говорит она. Выбор са-
мими мигрантами рабочего места, напомним, 
может быть существенно ограничен прошлым 

опытом — при выборе места работы во время 
повторной миграции они склонны ориенти-
роваться скорее на наработанный ими соци-
альный капитал, чем на экономические пер-
спективы (подробнее см. 

”
Ъ“ от 11 ноября). 

Как отмечается в работе, хотя в абсолютных 
цифрах доля вклада сегрегации в различие тру-
довых доходов мигрантов в России существен-
на, на фоне ситуации в других странах она от-
носительно невелика. Так, например, в Китае 
этот показатель составляет 37%, а Израиле он 
равен 70%. При этом исследователи отмеча-
ют, что общий уровень сегрегации на россий-
ском рынке труда незначительно, но стабиль-
но рос начиная с 2004 года. Однако в перспек-
тиве до 2030 года, по данным совместной рабо-
ты исследователей Евразийского банка разви-
тия, Программы развития ООН, Высшей шко-
лы экономики и Российской академии наук, 
российский рынок труда с высокой вероятно-
стью останется наиболее привлекательной це-
лью для трудовых ресурсов Центральной Азии. 

Анастасия Мануйлова

Вычет за национальность
Разница в зарплате мигрантов и россиян составляет 15%

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,7

процента составило падение ВВП России в январе—сентябре 2015 года по сравнению с соот-
ветствующим периодом 2014 года, свидетельствуют опубликованные вчера данные Росстата. Оценка 
совпала с ожиданиями Минэкономики. Глава этого министерства Алексей Улюкаев ждет, что показа-
тель годового падения экономики РФ в 2015 году останется на уровне 3,7–3,9%. «Четвертый квартал 
статистически будет лучше, чем третий, и показатель месяц к месяцу, и показатель к соответствующе-
му периоду прошлого года будут лучше, чем это было в прошлом квартале, когда у нас был самый 
глубокий уровень спада»,— поясняет министр. –5
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ВНУТРЕННИЙ СПРОС 

Номинальные зарплаты 
не растут

Опубликованная вчера очередная 
порция макроэкономической 
статистики Росстата о состоянии 
внутреннего потребительского 
спроса в октябре 2015 года 
свидетельствует: дна его падению 
пока не видно. Углубление спада 
в годовом выражении наблюдалось 
в динамике реальных распола-
гаемых доходов (с минус 4% в 
сентябре до минус 6,6% в октябре) 
и реальных зарплат, безработица 
выросла на 8%, а ее уровень повы-
сился до 5,5% с 5,2% в сентябре 
(см. ”Ъ“ от 17 ноября).

Стоит отметить, что в третьем 
квартале по сравнению со вторым 
кварталом и номинальная зарплата 
сократилась на 5%, составив 
в октябре 33 240 руб. против 
34 700 руб. в среднем во втором 
квартале 2015 года. «Дело в том, 
что, проиндексировав зарплаты 
во втором квартале, в третьем ра-
ботодатели этого не сделали, даже 
чуть снизив их»,— поясняет Игорь 
Поляков из ЦМАКП.

Хотя в представлении год 
к году оборот розницы в октябре 
сокращался сильнее, его падение 
с учетом сезонности, согласно 
оценкам ЦМАКПа, фактически 
остается на уровне сентября — 
1,2% против 1,3%. При этом 
потребление продовольствия 
снизилось на 1,1% против 
0,6%, а непродовольственных 
товаров — на 1,5% против 1,8% 
соответственно. Однако падение 
потребления услуг стабилизиро-
валось, показав 0,1% прироста 
за октябрь, благодаря тому что, 
отказавшись от покупки доро-
гостоящих товаров длительного 
пользования, граждане стали 
тратиться на медицину и спортза-
лы. Поддерживать потребление 
помогли крайне низкие темпы 
прироста депозитов в октябре 
( рублевых — на 0,8%, валютных — 
на 0,4% за месяц) и продажа 
запасов наличной валюты. 

Если рубль в ближайшие 
недели не уйдет в очередное пике, 
в ноябре есть шанс на улучшение 
показателей частного потребления: 
инфляция продолжает снижаться. 
Впрочем, «потребительский спрос 
будет отставать от инвестиционного 
в любом случае — из-за бюджета 
и корпоративного сокращения 
затрат»,— убежден Владимир 
Осаковский из Bank of America 
Merrill Lynch. Падение инвестиций, 
как и объемов строительства, по 
оценке Росстата в октябре, «год 
к году» продолжало замедляться 
(см. график). В предыдущие два 
месяца предложение инвестици-
онных товаров (правда, за счет 
импорта) действительно росло. 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ВНУТРЕННЕГО СПРОСА В РОССИИ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.  
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«Деловая Россия» и Мин-
промторг вчера обсуди-
ли новую индустриаль-
ную модель для развития 
малого и среднего бизне-
са — создание кластеров 
при госкомпаниях. По за-
мыслу предпринимателей 
и чиновников, на 150 ожи-
даемых площадках малый 
бизнес будет производить 
продукцию, необходимую 
своим крупным заказчи-
кам. С помощью этого ме-
ханизма, возможно, на-
конец будет выполнена 
установленная сейчас нор-
ма о 18-процентной квоте 
закупок госкомпаний у ма-
лого и среднего бизнеса.

Общественный совет Мин-
промторга вчера одобрил 
представленный «Деловой Рос-
сией» проект создания регио-
нальных промышленных кла-
стеров малого и среднего биз-
неса (МСБ) на базе производст-
венных площадок госкомпа-
ний. Такие образования нуж-
ны самим госкомпаниям, убе-
ждал вчера совет презентовав-
ший проект руководитель ко-
митета по взаимодействию 
бизнеса и госкомпаний «Де-
ловой России» Сергей Фахрет-
динов. Им необходимо выпол-
нять норму о 18-процентной 
квоте закупок у малого и сред-
него бизнеса (10% по прямым 
договорам). Пока средняя доля 
таких закупок госкомпаний у 
МСБ не превышает 2%, сооб-
щил докладчик. Отметим, что 
пока госкомпании сотрудни-
чают с малым бизнесом нео-
хотно. Согласно мониторингу 
АСИ, написанные программы 
партнерства пока формальны 
и не дают никаких преферен-
ций малому бизнесу — при 
этом из 21 крупнейшей го-
скомпании такие программы 
есть только у девяти.

По данным Минпромтор-
га, всего в России сейчас дей-
ствуют или создаются 59 про-
мышленных и 26 пилотных 
инновационных территори-
альных кластеров, а также 120 
региональных центров кла-
стерного развития. В качестве 
успешного примера класте-
ра при госкомпании замести-

тель директора департамента 
региональной промышлен-
ной политики Минпромторга 
Денис Цуканов привел авиа- 
и машиностроительный кла-
стеры на площадке госкомпа-
нии ПАО «ОАК» в Иркутской 
области. Ожидается, что эта 
компания к 2025 году закупит 
у малого бизнеса комплекту-
ющие и технологии на сум-
му свыше $5 млрд. «Газпром» 
и «Роснефть» создали нефте-
газовый кластер в Воронеж-
ской области, где малый биз-
нес уже производит нефтега-
зовое оборудование.

В «Деловой России» увере-
ны, что созданные госкомпа-
ниями кластеры качествен-
но поменяют структуру спро-
са на продукцию МСБ. Сейчас 
закупки госкомпаний в основ-
ном ограничиваются хозяйст-
венными и офисными потреб-
ностями, продуктами пита-
ния, рекламными и PR-услуга-
ми. Кластерный подход обес-
печит МСБ гарантированным 
спросом и создаст условия для 
внедрения инноваций. «Рези-
денты кластеров смогут раз-
рабатывать, производить, а 
главное — гарантированно 
сбывать новую технологич-
ную продукцию, в том числе 
инновационную»,— отметил 
Сергей Фахретдинов. Госком-
пании смогут заключать с ма-
лым бизнесом долгосрочные 
контракты с использованием 
модели жизненного цикла. По 
прогнозам «Деловой России», 
в течение пяти-десяти лет го-
скомпании создадут 150 но-
вых промкластеров.

Уже до конца года «Дело-
вая Россия» совместно с Мин-
промторгом намерены раз-
работать примерную струк-
туру кластеров, методику их 
создания и функционирова-
ния. Первым результатом но-
вого подхода станет запуск 
пилотных проектов по созда-
нию «корпоративных универ-
ситетов» при госкомпаниях в 
начале 2016 года — предпо-
лагается, что на этих площад-
ках предприниматели смогут 
изучить потребности своих 
крупных заказчиков.

Дарья Николаева

Малый бизнес 
пристроят 
в кластеры
Госкомпании 
создадут инфраструктуру 
для мелких поставщиковИтоговая декларация сам-

мита Азиатско-Тихоокеан-
ского экономического со-
общества (АТЭС) вчера 
подтвердила намерение 
стран-участников до 2020 
года завершить создание 
в регионе общей зоны сво-
бодной торговли (ЗСТ). 
 Зона будет создавать-
ся по правилам Всемир-
ной торговой организации 
(ВТО), впрочем, экономи-
ческой основой ее будет, 
очевидно, Транстихооке-
анское партнерство (ТТП). 
Россия уже включилась в 
«гонку ЗСТ» — премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
вчера заявил о готовности 
последовательно либера-
лизовывать торговлю РФ 
по схеме свободной торгов-
ли, в том числе с Японией.

Мероприятия АТЭС в 2015 
году при председательстве 
Филиппин вчера заверши-
лись в Маниле. По итогам ра-
бочей встречи лидеров АТЭС 
опубликовано подробное сов-
местное заявление. В нем фо-
рум впервые прокомменти-
ровал предварительные со-
глашения по ТТП (напом-
ним, в соглашении о свобод-
ной торговле и ряде других 
интеграционных инициатив 
участвуют сейчас 12 стран ми-
ра, включая США, партнерст-
во в ТТП не предлагается Ки-
таю), признав их одним из ме-
ханизмов создания азиатско-
тихоокеанского многосторон-
него соглашения о свободной 
торговле — FTAAP. Само со-
глашение FTAAP, согласно за-
явлению сторон, предпола-
гается заключить до 2020 го-
да, оно будет охватывать в той 
или иной мере всех членов 
АТЭС, то есть в том числе Рос-
сию и Китай.

Таким образом, на уровне 
по крайней мере АТЭС проде-
кларировано создание в Азии 
и Латинской Америке еди-
ной ЗСТ, объединяющей две 
крупнейшие мировые эконо-
мики — США и Китай. Лиде-
ры АТЭС поддержали и пред-
ложение, которое разделя-
ли на консультациях АТЭС в 
Маниле российская и китай-
ская стороны: саммит выпу-
стил специальное заявление 
о роли Всемирной торговой 

организации (ВТО) в процес-
се либерализации мировой 
торговли, соглашаясь с тем, 
что будущие торгово-интег-
рационные процессы в стра-
нах АТЭС будут реализованы 
по правилам ВТО. Напомним, 
ВТО готова зарегистрировать 
соглашение о ТТП — так же, 
как и разрабатываемое согла-
шение о зоне свободной тор-
говли между США и ЕС (TTIP) 
и план международной либе-
рализации торговли услуга-
ми (TISA).

Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев на пресс-
конференции по итогам сам-
мита АТЭС подтвердил, что 
Россия получала неофици-
альные предложения о фор-
матах сотрудничества и при-
соединения к ТТП, однако 
официально на уровне доку-
ментов членство в торговом 
блоке ей не предлагалось. На-
помним, представители США 
в октябре 2015 года заявля-
ли, что России и Китаю до-
ступ в ТТП не закрыт — при 

условии некоторого «улуч-
шения» качества отдельных 
государственных функций. 
Впрочем, никаких следов не-
приятия ТТП как идеи премь-
ер-министр России не демон-
стрировал, подчеркнув лишь 
закрытый характер перегово-
ров о них. При этом сама идея 
торговой либерализации в 
регионе будет поддерживать-
ся на практике: так, Дмитрий 
Медведев подтвердил инте-
рес России к проекту латино-
американской ЗСТ (Тихооке-
анское партнерство), а также 
не исключил создания зон 
свободной торговли с круп-
ными региональными эко-
номиками, в частности с Япо-
нией. Напомним, сейчас ЕА-
ЭС (с точки зрения ВТО — тор-
говый блок, объединенный в 
том числе ЗСТ) имеет согла-
шение о свободной торговле 
с будущим членом ТТП — Вь-
етнамом. Ведутся переговоры 
о таком же режиме торговли 
с Таиландом. При этом ранее 
российские власти не исклю-
чали соглашения о ЗСТ и с 
крупнейшим «диссидентом» 
движения торговой интегра-
ции — Китаем. Напомним, 
критики ТТП рассматривают 
его как попытку США ограни-
чить влияние КНР в Азиатско-
Тихоокеанском регионе.

Отметим, само по себе заяв-
ление АТЭС выдержано в ло-
гике неоинституциональной 
экономической школы: сто-
роны соглашения официаль-
но поддерживают строитель-
ство «инклюзивных институ-
тов», ряд соглашений в рамках 
АТЭС касается новой полити-
ки урбанизации, поддержки 
инноваций и малого и средне-
го бизнеса, инвестиций в «че-
ловеческий капитал». Кроме 
этого декларация АТЭС содер-
жит поддержку региональных 
планов развития альтернатив-
ной энергетики и региональ-
ных планов по подавлению 
коррупции в регионе. В целом 
идеология «инклюзивного ро-
ста» выглядит крайне привле-
кательно для части азиатских 
стран, критикуемых в ЕС и 
США по политическим моти-
вам. Отметим, у российских 
властей сама по себе ритори-
ка АТЭС вряд ли вызывает ка-
кие-либо нарекания: в основ-
ном — от тем «развития чело-
веческого капитала» и борьбы 
с коррупцией до свободы тор-
говли и защиты интеллекту-
альной собственности — она 
довольно точно совпадает с 
регулярной повесткой прави-
тельства РФ с середины 2000-х.

Дмитрий Бутрин,  
Манила

Борьба за освобождение  
торговли
Россия включится в создание азиатско-тихоокеанской ЗСТ

На саммите АТЭС пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев объявил  
о начале постепенной 
либерализации торгов-
ли со странами региона   
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Премьер-министр и председатель «Единой 
России» Дмитрий Медведев заявил, что мо-
жет возглавить список партии, поскольку ему 
«небезразлично», как она выступит в 2016 го-
ду на выборах в Госдуму. Единороссы уже 
приступили к обсуждению проекта положе-
ния о предварительном отборе кандидатов, 
на которое, как утверждает руководство пар-
тии, не будут оказывать влияние губернато-
ры и «кланы». Вслед за «Единой Россией» от 
использования в своих списках губернато-
ров-«паровозов» обещают отказаться КПРФ, 
«Справедливая Россия» и ЛДПР.

О том, что он может возглавить список партии, 
Дмитрий Медведев заявил, отвечая на вопрос жур-
налистов: «Для меня небезразлично, как партия вы-
ступит на выборах». Он не исключил, что у едино-
россов «есть шансы выступить лучше», чем в прош-
лый раз. В 2011 году партсписок партии власти во 
главе с господином Медведевым на фоне повышен-
ных протестных настроений набрал 49,3% голосов. 
Вчера бюро высшего совета «Единой России» во гла-
ве с экс-спикером Госдумы и постоянным членом 
Совбеза РФ Борисом Грызловым обсудило вопросы 
подготовки предстоящего съезда партии и проекта 
положения о праймериз. Как сообщал 

”
Ъ“ 13 ноя-

бря, на съезде предстоит утвердить это положение, 
а также заново сформировать составы высшего и 
генерального советов ЕР. По сведениям 

”
Ъ“, из со-

става генсовета может быть выведен ряд губернато-
ров, которые не были замечены в активной партий-

ной деятельности. В конце прошлой недели Дмит-
рий Медведев и федеральный партактив разъясня-
ли собравшимся в Москве секретарям местных от-
делений, что губернаторы и «кланы» будут отстра-
нены от формирования списков партии на выбо-
рах в Госдуму, а кандидаты будут отобраны в соот-
ветствии с предпочтениями избирателей.

От использования своих людей в исполнитель-
ной власти на думских выборах откажутся и дру-
гие партии. Экс-депутат Госдумы, глава Забайка-
лья Константин Ильковский на выборах 2016 года 
«региональную группу в списке партии возглав-
лять не будет», заявил 

”
Ъ“ курирующий в партии 

выборы депутат Госдумы от «Справедливой Рос-
сии» Александр Бурков. «Главный 

”
паровоз“ пар-

тии — Сергей Миронов, который возглавит фе-
деральную часть списка партии. У 

”
Единой Рос-

сии“ то же самое»,— объяснил он. К тому же «ре-
гиональная группа будет больше Забайкальского 
края». В Забайкальском крае 816 тыс. избирателей. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“ в партии, к 

нему планируется присоединить еще шесть реги-
онов (среди которых самые населенные — Буря-
тия, Якутия и Амурская область) с общим числом 
избирателей около 3,1 млн человек. Возглавить та-
кую группу доверят не «партийному губернатору», 
а депутату Госдумы Федоту Тумусову.

Схожая ситуация может сложиться в КПРФ. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ в партии утверждает, что 

якобы Орловская область, возглавляемая «партий-
ным губернатором» Вадимом Потомским, может 

войти в региональную группу с Калужской и Брян-
ской областями. Такую группу с 2,5 млн избирате-
лей, по словам собеседника 

”
Ъ“, может возглавить 

депутат Госдумы Петр Романов, представляющий 
крупную Брянскую область. Сам Вадим Потомский 
заявил 

”
Ъ“, что не собирается баллотироваться ни в 

Госдуму, ни возглавлять в 2016 году список КПРФ на 
выборах в облсовет, поскольку «не хочет забирать 
хлеб» первого секретаря обкома депутата Госдумы 
Василия Иконникова. Пока под вопросом, будет ли 
выдвигаться в Госдуму Сергей Левченко, который 
был избран губернатором от КПРФ в крупной Ир-
кутской области (1,87 млн избирателей). 

«Если 
”
Единая Россия“ декларирует, что губерна-

торы не будут 
”
паровозами“, то и нам не имеет смы-

сла использовать административный ресурс»,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Госдумы секретарь ЦК КПРФ по 

проведению выборных кампаний Сергей Обухов. 
При этом собеседники 

”
Ъ“ в партии не исключают 

участия в думских выборах в качестве лидера реги-
ональной группы мэра Новосибирска от КПРФ Ана-
толия Локтя.

Источник 
”
Ъ“ в ЛДПР заявил, что губернатор 

Смоленской области Алексей Островский, скорее 
всего, не будет возглавлять региональную группу 
партии в регионе. «Он губернатор от оппозицион-
ной партии. Ему нужно показать, что он открыт для 
диалога со всеми политическими силами в регио-
не. Тем более что в администрации президента тоже 
об этом всегда говорят»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Максим Иванов, Софья Самохина

Партии ищут начало списков
«Единую Россию» может повести на выборы Дмитрий Медведев

Власти Татарстана намерены со-
хранить институт президентства 
в регионе, от которого они долж-
ны были отказаться к 2015 году, 
однако получили отсрочку еще 
на год. Вчера спикер Госсове-
та республики Фарид Мухамет-
шин заявил, что консультации 
с федеральным центром по это-
му вопросу продолжаются и во-
прос разрешится до нового года. 
Депутаты Госдумы от Татарстана 
готовы внести законопроект о со-
хранении названия «президент», 
как только будет достигнута «по-
литическая договоренность». 
 Избранный в сентябре на второй 
срок глава Рустам Минниханов 
ранее заявлял, что «этот срок ру-
ководитель Татарстана будет на-
зываться президентом».

Спикер Госсовета Фарид Мухамет-
шин вчера заявил, что Татарстан про-
водит консультации с федеральным 
центром о сохранении названия 
высшего должностного лица реги-
она — президент Республики Татар-
стан. «У меня нет особых опасений, 
что мы до 1 января 2016 года какое-
то решение найдем. У нас есть еще 
время, я тоже веду консультации»,— 
подчеркнул он. Каким образом Та-
тарстан планирует сохранить этот 
пост, спикер говорить не стал, но от-
метил, что республика не хочет «ра-
дикализации этого вопроса», а пото-
му не планирует обращаться в Кон-
ституционный суд РФ для его разре-
шения. Господин Мухаметшин доба-
вил, что в парламент республики по-
ступают письма «от общественных 
организаций, от простых граждан: 
давайте поднимайте этот вопрос, мы 
за президентство».

По мнению избранного от Татар-
стана депутата Госдумы Александра 
Сидякина («Единая Россия»), долж-
ность президента Татарстана может 
быть сохранена «на период испол-
нения полномочий» действующего 
главы республики. «Я активно агити-
рую за это и считаю, что мы должны 
сохранить такое наименование»,— 
сказал он, отметив, что представи-
тели республики в Госдуме готовы 
инициировать соответствующий за-
конопроект, когда будет «политиче-
ское решение». «Это несложный за-
конопроект, он пишется за час. Как 

только политическая договорен-
ность подтверждается, как только 
мы понимаем, что она произошла 
— мы его вносим»,— пояснил госпо-
дин Сидякин.

Напомним, Татарстан остается 
единственным субъектом РФ, где со-
хранился институт президентства. 
Принятый в 2010 году Госдумой за-
кон предусматривал, что к 2015 го-
ду в наименовании должностей глав 
регионов не должно быть «слов и 
словосочетаний, составляющих на-
именование должности главы госу-
дарства — президента РФ». В феврале 
Владимир Путин подписал поправ-
ки к закону, согласно которым срок 
переименования должности гла-
вы Татарстана продлен до 2016 года. 
Президентом Татарстана с 2010 года 
является Рустам Минниханов. Госпо-
дин Мухаметшин напомнил резуль-
тат, с которым он был избран в сентя-
бре на второй срок — 94,4% при явке 
84,2%. «Наши избиратели одновре-
менно избрали и (должность.— 

”
Ъ“) 

президента»,— считает спикер.
Рустам Минниханов также высту-

пает за сохранение названия своей 
должности и надеется ее сохранить 
в ближайшие пять лет. На прошлой 
неделе, выступая в медиаклубе при 
постоянном представительстве ре-
спублики в Москве, он заявил, что 
«этот срок руководитель Татарстана 
будет называться президентом», од-
нако не дал подробных пояснений. 
А на инаугурации господина Минни-
ханова экс-глава республики Минти-
мер Шаймиев подчеркнул, что статус 
президента для руководителя реги-
она очень важен: «Потому что слово 

”
президент“ не подлежит переводу 

ни на татарский, ни на русский язы-
ки. Вот где еще сила и авторитет. Лю-
дям нравится как сам президент, так 
и название высшего должностного 
лица нашей республики».

«Я не видел проекта. Этот вопрос 
не комментирую»,— сообщил 

”
Ъ“ 

глава комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству и гос-
строительству Владимир Плигин. 
Он добавил, что уже сегодня увидит 
Фарида Мухаметшина, который вы-
летел в Москву на совместное засе-
дание обеих палат российского пар-
ламента.

Кирилл Антонов, Казань

Рустам Минниханов хочет 
остаться президентом
Татарстан ведет переговоры с Москвой  
о сохранении названия высшего поста
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новости

Рабочая группа при администрации прези-
дента (АП) определилась, каким социально 
ориентированным НКО могут получить пре-
ференции. Рассчитывать на налоговые льго-
ты и госфинансирование смогут организа-
ции, оказывающие гражданам помощь, 
предусмотренную в законодательном переч-
не социальных услуг. Рабочая группа присту-
пила и к выполнению поручения президента 
об определении применительно к НКО терми-
на «политическая деятельность».

Рабочая группа при АП, в которую вошли пред-
ставители Общественной палаты (ОП) и прези-
дентского совета по правам человека (СПЧ), вы-
полнила поручение президента и определила ор-
ганизации «третьего сектора», которые могут пре-
тендовать на преференции со стороны государст-
ва. В ближайшее время стоит ожидать внесения 
поправок в законодательство об НКО, которые 
сформулированы рабочей группой, сообщил 

”
Ъ“ 

источник в АП. Согласно законопроекту, префе-
ренции получат НКО, оказывающие гражданам 
социальные услуги, перечень которых закреплен 

в нормативных актах. Речь идет не только о нало-
говых льготах НКО, но и доступе к бюджетным 
средствам, заложенным на социальные цели. Это 
пообещал «третьему сектору» Владимир Путин на 
форуме гражданских активистов «Сообщество» 
(см. 

”
Ъ“ от 5 ноября). Самым сложным, по словам 

собеседника 
”
Ъ“, оказалось определить критерии 

для определения НКО, заслуживающих префе-
ренций. Решено руководствоваться законом «Об 
основах социального обслуживания», в ст. 3 кото-
рого прописано, что «социальная услуга — дейст-
вие по оказанию постоянной, периодической, ра-
зовой, срочной помощи гражданину в целях улуч-
шения условий его жизнедеятельности».

Член рабочей группы, член ОП Елена Тополе-
ва-Солдунова отметила, что «возможности и дея-
тельность социально ориентированных НКО ши-
ре, чем рамки узаконенных социальных услуг». По 
ее словам, услуги, которые гарантирует россиянам 
закон «Об основах социального обслуживания гра-
ждан», «стандартные и оказывают их органы соцза-
щиты» — это «помощь на дому инвалидам и одино-
ким людям, доставка лекарств». НКО, говорит го-

спожа Тополева-Солдунова, «как правило, оказы-
вают уникальные услуги». К примеру, фонд «Спра-
ведливая помощь» занимается тем, «что вывозит 
больных и раненых детей из Донбасса, помогая по-
лучить им медицинскую помощь в России, но офи-
циальный перечень такой услуги не предусматри-
вает». «Значит, фонд может и не получить никаких 
преференций»,— опасается член ОП.

Как сказали 
”
Ъ“ в рабочей группе АП по НКО, 

группа занялась выполнением еще одного пору-
чения Владимира Путина — разработать приме-
нительно к НКО юридическое определение «по-
литической деятельности». Необходимость более 
точного определения «политической деятельнос-
ти» возникла в связи с принятием закона о НКО—
иностранных агентах в 2012 году. Правозащитни-
ков, входящих в СПЧ, в частности, не устраивало 
то, что одним из признаков политической деятель-
ности считается «формирование общественного 
мнения». В качестве альтернативы рабочая группа 
при Минюсте предлагала узаконить новый вид — 
«НКО, преследующие политические цели».

Ирина Нагорных, Виктор Хамраев

Помощь НКО ограничат предусмотренными услугами
Предоставлять преференции будут в соответствии с законом об основах соцобслуживания
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первые лица

Если говорить о ФНС последних 
пяти лет — мы сделали акцент на ана-
литику и технологии. Это дает воз-
можность строить более качествен-
ные прогнозы. Кроме того, автома-
тизированные системы контроля по-
зволяют расширить налоговую базу, 
делая более прозрачными для ФНС 
определенные сектора экономики — 
во многом благодаря этим усилиям 
государство может не повышать на-
логовую нагрузку. Мы снижаем коли-
чество проверок и, используя новые 
механизмы контроля, создаем такую 
среду, в которой все налогоплатель-
щики имеют справедливые и равные 
условия для ведения бизнеса. Это по-
ложительно влияет на развитие дело-
вого климата в стране.

ФНС ориентируется на базовые 
принципы налогообложения — 
справедливость, равенство, удобство 
и определенность — и внедряет их с 
помощью современных передовых 
технологий. Мы активно развиваем 
электронные сервисы. Они помогают 
налогоплательщикам решать боль-
шинство налоговых вопросов без по-
сещения инспекции: служба реализу-
ет принципы удобства и равенства, а 
за счет работы по повышению налого-
вой грамотности реализуется прин-
цип определенности.

Конечно же, проделать такую ог-
ромную работу невозможно без вы-
сокопрофессиональных кадров. Я 
поработал и в бизнесе, и в госструк-
турах, поэтому могу с уверенностью 
сказать, что в Налоговой службе рабо-
тают энергичные, талантливые и от-
ветственные специалисты, энтузиа-
сты своего дела, которые будут абсо-
лютно конкурентоспособны в любой 
российской или иностранной компа-
нии, если захотят работать там.
— Как влияют электронные тех-
нологии и автоматизация бизнес-
процессов на налоговое админис-
трирование?
— Система электронной обработки 
данных сразу показывает те нюансы, 
неточности, ошибки, которые могут 
быть в налоговой нормативной базе. 
Технология показывает, что нужно из-
менить. Мы так и ориентируемся. На-
пример, теперь при обработке элек-
тронных деклараций по НДС в тече-
ние пяти дней мы можем быстро при-
нимать меры к нарушителям вплоть 
до блокирования счетов — это в том 
числе результат обратной связи.
— Речь о системе контроля упла-
ты НДС?
— Про АСК (автоматизированная си-
стема контроля.— 

”
Ъ“) НДС два сло-

ва. В разных странах решают вопро-
сы, связанные с уплатой налогов, ана-
лизируя счета в банках и финансовые 
трансакции. Мы, Россия, смогли по-
строить эту систему немножко по-дру-
гому. Мы стали стягивать налоговую 
отчетность в центры обработки дан-
ных так, чтобы за пять-семь дней ее 
обработать. Приложением деклара-
ции по НДС сделали книгу учета по-
купок и продаж. То есть мы видим все 
выставленные поставщиками счета и 
как они учтены потребителями. Что 
это означает? Все ваши покупки и про-
дажи должны зеркально отобразить-
ся у поставщика и у потребителя и 
«схлопнуться». Если кто-то их не отра-
зил — это разрыв. И все поставщики, 
которые не заплатили НДС, там вид-
ны. Такой механизм позволяет сни-
зить нагрузку не только на налоговые 
органы, но и, что важнее, на бизнес. 
Ведь мы можем уже не проверять всех 
подряд, а сосредоточиться только на 
местах разрывов в цепочке.

Таким образом, мы начинаем 
управлять поведением налогопла-
тельщиков — это гораздо больше до-
верия рождает, чем управление ри-
сками и тем более наказанием. Вызы-
вая налогоплательщика, мы показы-
ваем ему сразу, что мы знаем, где раз-
рыв,— и строим диалог. Большинст-
во, абсолютное, не хочет иметь этих 
проблем. А АСК НДС все эти цепочки 
анализирует на предмет выявления 
разрывов и автоматизирует даже про-
цесс формализации актов.
— Насколько эта автоматизация и 
насколько экономическая конъ-
юнктура влияют на сборы ФНС в 
этом году?
— Не совсем хорошие вещи случи-
лись в экономике, но в этих услови-
ях за десять месяцев налоговые посту-
пления во все уровни бюджета сохра-
нили положительную динамику. Если 
говорить о консолидированном бюд-
жете — в реальном выражении сборы 
(включая октябрь) на 11% больше, чем 
январь—октябрь 2014 года,— 11,7 тр-
лн руб. Поступления в федеральный 
бюджет выросли на 16%, до 5,9 трлн 
руб. В бюджеты субъектов поступило 
5,8 трлн руб.— это на 8% больше, чем 
в январе—октябре 2014-го. А в реаль-
ном выражении доходы консолидиро-
ванного бюджета опережают рост эко-
номики на 7,4 процентного пункта.

При этом, безусловно, на посту-
пление влияет ряд экономических 
и законодательных факторов, и дей-
ствия их разнонаправленные. Неф-
тегазовые доходы — за счет НДПИ 
на нефть и газ — выросли на 11,7%. 

Поступления ненефтегазовых дохо-
дов (без налогового маневра) выро-
сли на 10,8%. Налог на прибыль вы-
рос на 15%. И НДС — лидер, 18% ро-
ста. Остальные налоги тоже положи-
тельную динамику демонстрируют. 
НДФЛ — пока 5% из-за сокращения 
индексаций зарплат бюджетников. 
Сборы акцизов пока растут на 3%, но 
еще до конца года посмотрим. Иму-
щественные налоги — на 8%, но в свя-
зи со сроком уплаты основные суммы 
по налогу на имущество организаций 
поступят в ноябре, поэтому еще рано 
говорить о реальной картинке.
— Что больше повлияло на рост 
сборов: девальвация или улуч-
шение налогового администри-
рования?
— Курс доллара разнонаправлен-
но влияет на поступления налога на 
прибыль. С одной стороны, он увели-
чивает экспортную выручку, с другой 
— ведет к увеличению рублевых рас-
ходов на импорт и платежей по кре-
дитам. По НДС рост курса доллара 
способствует росту инфляции, рубле-
вому росту затрат на импорт и тоже 
оказывает разнонаправленное вли-
яние на налоговую базу — цены рас-
тут, но внутренний спрос падает: роз-
ничная торговля сократила оборот на 
9%. В целом, по нашим экспертным 
оценкам, в росте налоговых посту-
плений совокупное влияние роста 
ставок, включая налоговый маневр, 
и экономики, включая и девальва-
цию, составляет 70%. Остальное — 
около трети роста — чисто улучше-
ние налогового администрирова-
ния. Мы ожидаем большего — когда 
год закончится, сможем посчитать.
— На 2016 год эффект повышения 
сборов растянется?
— Нет. Рост сборов не может быть по-
стоянным, как в последние годы. Ра-
бота автоматизированной системы 
контроля по расчистке цепочек упла-
ты НДС уже дала значительное повы-
шение сборов — этот эффект продлит-
ся еще несколько месяцев. Затем мо-
гут вырасти объемы вычетов по НДС. 
Когда вы сдаете крупный объект, на-
пример газопроводы, трубопроводы, 
крупные здания и сооружения, то ста-
вите его на учет, а уплаченный аван-
сом налог на добавленную стоимость 
вы предъявляете к вычету. Таких вы-
четов у нас более 1 трлн руб. И очень 
важно, чтобы мы понимали ситуа-
цию помесячно, поквартально, что-

бы не попасть в ситуацию, когда вы-
четы будут серьезно влиять на сборы.

Сейчас в Госдуме рассматрива-
ется проект федерального бюдже-
та на 2016 год — в нем прогноз по-
ступлений налогов, администрируе-
мых ФНС, на 2016 год оценивается в 
7,5 трлн руб., это более 110% от бюд-
жета 2015 года. Но важно понимать, 
что ни одна самая лучшая система на-
логового администрирования в ми-
ре не справится с задачей постоян-
ного роста налоговых поступлений 
при определенных сложностях в эко-
номике. Да перед нами и не стоит та-
кой задачи. Основная задача налого-
вой службы — контроль применения 
налогового законодательства. И мы, в 
свою очередь, создаем все условия для 
комфортного исполнения налогопла-
тельщиками своих обязательств.
— В 2014 году ФНС проводила экс-
перимент по внедрению новых 
технологий в применении контр-
ольно-кассовой техники (ККТ) — 
чем он закончился и к чему гото-
виться бизнесу?
— По поручению первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова в четырех пилот-
ных регионах — Москве, Татарстане, 
Московской и Калужской областях — 
мы провели эксперимент по апроби-
рованию новой технологии: онлайн-
передачи данных о расчетах в нало-
говые органы. В процессе подключе-
но 3,5 тыс. единиц кассовой техники, 
пробито 46 млн чеков на сумму 34 мл-
рд руб., сам эксперимент показал как 
финансовую эффективность, так и 
удобство технологии. В частности, она 
позволяет снизить ежегодные расхо-
ды предпринимателя на кассовую тех-
нику до 50% (можно, не выходя из до-
ма или офиса, через сайт ФНС зареги-
стрировать кассу — все делается он-
лайн, без физического предоставле-
ния кассы налоговому инспектору). 
Фактически создается бесконтактная 
система администрирования кассо-
вых аппаратов. Отпадает необходи-
мость постоянных налоговых прове-
рок — возникает среда доверия. Новая 
технология защищает права потреби-
теля благодаря электронному чеку, ко-
торый тот автоматически получает по 
электронной почте. При этом гражда-
нин самостоятельно может проверить 
легальность кассового чека через бес-
платное мобильное приложение и в 
случае возникновения вопросов тут 
же пожаловаться нам.

Для государства и, в частности, на-
логовой службы мы ожидаем большей 
транспарентности в розничной тор-
говле и сфере услуг и, соответственно, 
увеличения налоговых поступлений.
— Можно ли говорить, что с за-
пуском этой системы, АСК НДС-2 
и центров обработки данных ин-
форматизация службы в целом за-
вершена?
— Сейчас мы работаем над очень мас-
штабным проектом по модернизации 
всей автоматизированной информа-
ционной системы и ее переводу на ка-
чественно новый уровень. Мы назы-
ваем ее системой третьего поколения, 
или АИС «Налог-3». Основная идея в 
том, что вся налоговая информация 
хранится и обрабатывается в едином 
федеральном хранилище, в системе 
центров обработки данных. Уже сей-
час в централизованном режиме обес-
печивается выполнение нескольких 
функций. Речь идет о госрегистра-
ции и учете всех налогоплательщи-
ков, приеме налоговой и бухгалтер-
ской отчетности, электронном доку-
ментообороте между налогоплатель-
щиками и налоговыми органами и ис-
пользовании единой информацион-
но-аналитической платформы. В бли-
жайшее время мы внедрим функции 
централизованного администрирова-
ния имущественных налогов физлиц, 
граждане будут получать одно налого-
вое уведомление один раз в году. И в 
нем будет представлена вся информа-
ция о домах, дачах, самолетах-парохо-
дах независимо от того, где это нахо-
дится. В том же конверте будут и кви-
танции на уплату налогов.

Для этого уже введен в эксплуата-
цию ЦОД в Дубне Московской обла-
сти, на очереди Городец Нижегород-
ской области. Эти центры будут ис-
пользоваться не только ФНС, но и 
казначейством, системой «Электрон-
ный бюджет» и Минфином. Уже за-
пущено серверное оборудование, 
но предстоит сложная и кропотли-
вая работа по тонкой настройке ИТ-
инфраструктуры под требования но-
вой информсистемы и ее подготовке 
к миграции промышленных систем, 
сервисов и данных. Эта работа станет 
одной из ключевых задач на ближай-
шие полтора-два года.
— Такой инструмент наверняка бу-
дет использоваться как-то еще...
— Для отслеживания маркировки 
продукции. Игорь Шувалов сейчас 
возглавляет эту работу. Страны, кото-
рые входят в единое экономическое 
пространство — Белоруссия, Арме-
ния, Казахстан, Таджикистан и Кирги-
зия,— сейчас пытаются объединить 
свои базы, чтобы бороться с контра-
фактом. Скоро будет запущен первый 
эксперимент по меховым изделиям. 
Будет введена маркировка, RFID-мет-
ки, которые идентифицируют товар 
с возможностью распознавания в лю-
бой точке. Будет «облако», в котором 
будут храниться данные о метке, на-
чиная от перехода границы, через та-
можню, розницу, Роспотребнадзор, 
МВД, проверку на контрафакт, нало-
говую. Товар, проходя все этапы, до-
ходит до розницы, реализуется — и 
понятно, уплачены ли налоги и сбо-
ры, можно проследить движение это-
го товара от момента завоза или воз-
никновения его на территории на-
ших стран до реализации в розницу. 
Мы практически соединяем матери-
альные и финансовые потоки — про-
зрачность в этом смысле экономи-
ческих отношений хозяйствующих 
субъектов будет гораздо выше.
— Как идет работа по части между-
народного сотрудничества? Не за-
тормозили ли его санкции?

— Профильное сообщество налогови-
ков разных стран работает на основа-
нии международных договоров. Поэ-
тому влияние санкций здесь вряд ли 
может сказаться. Напротив, вопросы 
международного обмена информа-
цией все больше набирают актуаль-
ность. Один из ключевых вопросов — 
борьба с размыванием налоговой ба-
зы и выводом прибыли в низконало-
говые юрисдикции. Компании в сво-
их попытках уйти от налогов, по су-
ти, не нарушают законодательство, а 
всего лишь выгодно для себя исполь-
зуют международную правовую базу. 
То есть зачастую вопрос заключается 
не в том, платят ли компании налоги, 
а в том, где и в каком объеме. Бюдже-
ты большинства государств несут из-
за этого серьезные потери.

Россия является полноправной 
участницей многих ключевых меж-
дународных налоговых организа-
ций. В год мы проводим не менее 
двух мероприятий. И это помимо об-
учающих тематических семинаров. 
На днях мы провели вторую часть 
международного семинара по элек-
тронным услугам и цифровым кана-
лам доставки, на который, так же как 
и на первую часть в июле этого года, 
приехали представители налоговых 
администраций около 30 стран. По-
моему, комментарии излишни.
— В 2012 году «перезагружена» си-
стема контроля за трансфертным 
ценообразованием — у компаний 
появилось много новых обязан-
ностей. Есть ли показатели, по ко-
торым можно говорить об эффек-
тивности этого контроля? Сколько 
соглашений о ценообразовании в 
итоге подписано?
— Не было никогда самоцели зани-
маться какими-то страшными про-
верками — хотя проверки были. Глав-
ное, что мы пытались управлять пове-
дением налогоплательщика, показы-
вая, какие риски могут быть у него, 
если он не будет правильно — в том 
числе по трансфертному ценообразо-
ванию — декларироваться. Эффектив-
ность «перезагрузки» системы контр-
оля трансфертного ценообразования 
подтверждается ростом поступлений 
в бюджет за счет самостоятельных 
корректировок налогоплательщика-
ми своих обязательств. При этом сум-
ма самостоятельных корректировок 
имеет положительную динамику — 
за девять месяцев 2015 года более 700 
налогоплательщиков самостоятельно 
скорректировали налоговую базу по 
сделкам, совершенным в 2014 году, на 
сумму более 17 млрд руб., вдвое боль-
ше, чем за 2012–2013 годы. В бюджет 
дополнительно поступило 2,4 млрд 
руб., также были уменьшены убытки 
прошлых периодов на 2,2 млрд руб.

Добиться таких результатов уда-
лось благодаря особому подходу. За-
конодателем была выбрана модель 
централизованного контроля за на-
иболее важной частью сделок меж-
ду взаимозависимыми лицами — 
это контролируемые сделки. Контр-
олировать такие сделки может только 
ФНС России (без участия территори-
альных налоговых органов) — и это 
существенно ограничивает количе-
ство проверок. А мы, в свою очередь, 
разработали систему эффективного 
риск-анализа, мониторинга переме-
щения налоговой базы между компа-
ниями внутри холдинга для выявле-
ния зон риска. На основании специ-
альных уведомлений о контролиру-
емых сделках проводится риск-ана-
лиз, и акцент делается на сделках, где 
возможны злоупотребления.

Но проверки цен в контролиру-
емых сделках — это крайний спо-

соб реагирования. Еще один новый 
инструмент в трансфертном ценоо-
бразовании — соглашения о ценоо-
бразовании для целей налогообло-
жения. Три года назад было заклю-
чено первое. Это АPA (Advance Price 
Agreement): вы нам открываете ин-
формацию по ценам, по которым ре-
ализуете какое-то сырье. Мы, если это 
биржевой товар, смотрим средние це-
ны. Если отклонение не выше 10–12% 
— продавайте, иначе мы проверяем. 
Этого побаиваются.

С тех пор пройден большой путь: 
получено 82 проекта соглашений о 
ценообразовании, по результатам их 
рассмотрения вынесено 69 решений, 
заключено 25 соглашений, участни-
ками которых являются 42 крупней-
ших налогоплательщика РФ. Это су-
щественное снижение налоговых ри-
сков как для них, так и для бюджета. 
Теперь мы обсуждаем возможность 
применения таких соглашений для 
внешнеторговых сделок — с учетом 
мировой практики и тех возможно-
стей, которые дает обмен информа-
цией с иностранными налоговыми 
администрациями.
— Тогда же, в 2012 году, крупные 
холдинги получили право на со-
здание консолидированной груп-
пы налогоплательщиков (КГН). 
Сейчас система КГН вызывает на-
рекания у части губернаторов. Как 
ее оценивает ФНС?
— КГН — это институт, который по-
зволяет суммировать прибыли одних 
компаний с убытками других в рам-
ках группы и не применять правила 
контроля за трансфертным ценообра-
зованием. Основная цель создания 
КГН — справедливое распределение 
налога на прибыль между региональ-
ными бюджетами. В КГН распределе-
ние прибыли происходит так, что на-
ибольшая сумма налога уплачивает-
ся в бюджеты тех регионов, где созда-
но больше рабочих мест и находит-
ся производственная база. На сегод-
ня действует 16 КГН, объединяющих 
371 компанию. По пяти КГН соглаше-
ния пока не вступили в силу. За пер-
вое полугодие 2015 года КГН уплаче-
но 265 млрд руб.— 18% всех поступле-
ний налога на прибыль в консолиди-
рованный бюджет.

ФНС не определяет направления 
налоговой политики и не оценивает 
принятые в этой связи решения. В то 
же время мы понимаем, что влияние 
КГН затрагивает бюджетные интере-
сы значительного числа субъектов РФ, 
и вполне понимаем озабоченность не-
которых губернаторов. Сейчас Мин-
фин готовит целый ряд поправок к 
Налоговому кодексу. Хочу сказать, что 
министр финансов Антон Германович 
Силуанов лично координирует эту ра-
боту, чтобы поправки были выверены 
и учитывали озабоченности губерна-
торов. Возможно, нарекание вызывает 
не столько институт КГН, сколько алго-
ритм, в котором сегодня учитываются 
убытки в целях налогообложения — 
а этот вопрос находится в плоскости 
нормативного регулирования. Пока 
обсуждается мораторий на образова-
ния новых КГН до 2019 года, который в 
ближайшее время, наверное, объявят.
— Недавно служба запустила си-
стему горизонтального монито-
ринга уже не в порядке экспери-
мента, а на постоянной основе. 
Много ли заявок на заключение 
таких соглашений?
— Горизонтальный мониторинг 
предусматривает доступ налоговой 
службы к бухгалтерскому и налого-
вому учету, первичным документам 
организаций. Эксперимент показал, 
что такая форма налогового админис-
трирования эффективна прежде все-
го за счет прозрачности, доверитель-
ного, партнерского взаимодействия 
бизнеса и налогового органа. На се-
годня ФНС рассмотрела все заявле-
ния компаний о проведении такого 
мониторинга и приняла положитель-
ные решения по шести.
— Актуальна ли еще идея переда-
чи ФНС администрирования взно-
сов в страховые фонды? Как вы к 
ней относитесь?
— Я никак не отношусь к идеям без 
соответствующего решения прави-
тельства. Налоговая служба являет-
ся исполнительным органом власти 
в составе Минфина России и прави-
тельства РФ. Если такое решение бу-
дет принято, соответствующую рабо-
ту мы проведем. Но в принципе по 
обмену информацией мы достаточно 
неплохо и эффективно взаимодейст-
вуем с фондами. Сейчас провели свер-
ку, подписали ее с Пенсионным фон-
дом, работа продолжается.

И в заключение хочу отметить, что 
сегодняшнее развитие налогового ад-
министрирования нацелено, с одной 
стороны, на выявление и пресечение 
противоправных схем уклонения от 
уплаты налогов и на выполнение тре-
бований соблюдения налогового за-
конодательства, с другой стороны, на 
выстраивание конструктивного взаи-
модействия с налогоплательщиками, 
на создание понятных и прозрачных 
налоговых процедур.

Интервью подготовили  
Олег Сапожков  
и Вадим Вислогузов

«Мы начинаем управлять поведением налогоплательщиков»

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  Н А Л О Г О В А Я  С Л У Ж Б А

Федеральная налоговая служба России (ФНС) образована указом президента от 9 марта 
2004 года в результате реорганизации Министерства по налогам и сборам. Находится в ве-
дении Минфина. Основными функциями ФНС являются контроль и надзор за соблюдением 
законодательства о налогах и сборах, правильностью исчисления и своевременностью вне-
сения в бюджет налогов и иных платежей, а также за производством и оборотом этилового 
спирта, спиртосодержащей, алкогольной и табачной продукции. Помимо этого ведомство 
осуществляет госрегистрацию юридических лиц и физических лиц в качестве индивидуальных 
предпринимателей. В структуру ФНС входят 21 межрегиональная инспекция и территориаль-
ные управления во всех российских регионах. Бюджет ФНС на 2015 год — 110,8 млрд руб., 
на 2016 и 2017 годы запланированы расходы 125,2 млрд и 116,3 млрд руб. соответственно. 
В январе—октябре 2015 года поступления налогов в федеральный бюджет выросли на 16% 
(до 5,9 трлн руб.) по сравнению с аналогичным периодом 2014 года. В бюджеты субъектов 
РФ поступило 5,8 трлн руб. (рост на 8%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Ш У С Т И Н  М И Х А И Л  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 3 марта 1966 года в Москве. Окончил Московский станкоинструментальный институт 
по специальности «системы автоматизированного проектирования» (1989), аспирантуру.

После учебы работал в некоммерческой организации «Международный компьютерный 
клуб» (МКК), с 1995 года — председатель правления МКК. В августе 1998 года назначен 
заместителем главы Государственной налоговой службы РФ, курировал компьютеризацию 
ведомства. С марта 1999 года — заместитель министра РФ по налогам и сборам. В марте 
2004 года возглавил Федеральное агентство кадастра объектов недвижимости. 18 дека- 
бря 2006 года назначен руководителем Федерального агентства по управлению особыми 
экономическими зонами. В марте 2008 года возглавил инвестиционную группу UFG  
(«ОФГ Инвест»). С 6 апреля 2010 года — руководитель Федеральной налоговой службы.

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Стратегия формирования имуществен-
ного налогообложения в России». Автор двух монографий о налоговом администрировании.

Фактически создается  
бесконтактная система  
администрирования кассо-
вых аппаратов. Мы ожида-
ем большей транспарентно-
сти в розничной торговле  
и сфере услуг и увеличения 
налоговых поступлений

Вызывая 
налогоплательщика,  
мы показываем ему сразу, 
что мы знаем, где разрыв 
в цепочке НДС,— и строим 
диалог. Большинство, 
абсолютное, не хотят 
иметь этих проблем

Важно понимать, что ни  
одна самая лучшая система 
налогового администрирова-
ния в мире не справится  
с задачей постоянного роста 
налоговых поступлений при 
определенных сложностях  
в экономике
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Его поздравляет кинорежиссер 
Никита Михалков:
— Я думаю, что Святейшим патриархом 
Московским и всея Руси быть трудно в 
любое время. Это всегда огромная ответ-
ственность и огромное напряжение ду-
ховных и даже физических сил. Но зани-
мать этот пост сегодня — это напряжение 
вдвойне. В мире, раздираемом противо-
речиями, живущем под дамокловым ме-
чом самых разнообразных угроз, удер-
живать ровный ритм православного ми-

ра — невероятная и архиважная задача. 
Она требует не только сил, она требует 
провидения, мужества, глубинного спо-
койствия и всеобъемлющей веры, спо-
собной удержать всех тех, кто находится в 
лоне и под покровительством православ-
ной церкви, от страха, уныния и «колеба-
ния умов ни в чем не твердых», по словам 
А. С. Грибоедова. Я желаю вам, ваше Свя-
тейшество, только одного — чтобы желае-
мое вами было неизбежным. Испрашива-
ющий ваших молитв, Никита Михалков.

Сегодня исполняется 69 лет  
патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Грузовики выехали на обочину
Акция протеста дальнобойщиков не обошлась без жертв

Из одного теста
Учеников и их учителей проэкзаменует  
новый федеральный институт

Общероссийская акция протеста дально-
бойщиков против системы взимания платы 
«Платон» обернулась трагедией: в Тверской 
области в толпу протестующих дальнобой-
щиков врезался грузовик, сбив одного на-
смерть и ранив троих. Росавтодор отреаги-
ровал на инцидент крайне жестко, направив 
в МВД обращение с целью проверить орга-
низаторов акций протеста, подвергающих 
риску граждан. Отключить «Платон» с по-
мощью акций в любом случае не получит-
ся, заявили в ведомстве: 40 млрд руб. сбо-
ров с грузовиков уже заложены в бюджете 
на 2016 год.

Инцидент произошел около 10:30 на 167-м 
километре автодороги М10 «Россия». Группа из 
60 дальнобойщиков на обочине дороги прово-
дили акцию протеста против сбора платы за про-
езд (система «Платон» запущена с 15 ноября). На 
трассе было оживленное движение. В какой-то 
момент грузовик МАЗ, следовавший в сторону 
Москвы, выехал на встречную полосу, врезал-
ся сначала в стоявший на обочине большегруз 
Mercedes, а затем въехал в толпу людей, расска-
зал 

”
Ъ“ врио начальника УГИБДД Тверской обла-

сти Игорь Черных. В этот момент с дальнобой-
щиками беседовал врио комбата СБ ДПС Олег 
Атылин, призывая их не выходить на дорогу: в 
последний момент он заметил летящий в толпу 
грузовик и оттолкнул троих активистов. Но пяте-
рых МАЗ все-таки задел: один из них погиб на ме-
сте, трое госпитализированы, один после оказа-
ния медпомощи отпущен домой. Водитель МАЗа 
задержан, возбуждено уголовное дело.

В Росавтодоре (госзаказчик «Платона») вчера 
крайне жестко отреагировали на этот инцидент. 
Агентство направило в МВД РФ официальный за-
прос с требованием проверить «организаторов 
подобных акций по всей стране, которые прово-
дят несанкционированные митинги вблизи до-
рог, подвергая опасности жизни не только самих 
участников забастовок, но и простых автомоби-
листов». «Подобные призывы и действия — это 
прямая угроза безопасности граждан. Нельзя до-
пустить гибели людей по чьей-то халатности»,— 
говорится в сообщении ведомства. В МВД вчера 
пообещали «внимательно рассмотреть» письмо, 
как только оно придет. Игорь Черных из ГИБДД 
пояснил 

”
Ъ“, что сотрудники ГИБДД находились 

на месте инцидента исключительно для того, 
чтобы не допустить перекрытия трассы: нахо-
ждение людей на обочине противоправным не 
является. «Нас грабят, заставляя выходить на до-
рогу,— заявил 

”
Ъ“ глава Межрегионального про-

фсоюза водителей-профессионалов Александр 
Котов.— Акции прекратятся только в случае от-
ключения оборудования 

”
Платона“ и введения 

моратория на его использования». С подобным 
предложением президенту Владимиру Путина 
обратился бизнес-омбудсмен Борис Титов (см. 
материал на стр. 1).

В остальных регионах акция протеста прош-
ла без инцидентов. Дальнобойщики выезжали 
на дороги и в знак протеста намеренно тормози-
ли поток машин (в связи с этим акция получи-
ла название «Улитка»). В Перми дальнобойщики 
сформировали колонну из 90 машин и ехали со 
скоростью 40 км/ч, образовав шестикилометро-
вую пробку. В Екатеринбурге около 200 дально-
бойщиков собрали пробку длиной 8–10 км на 
кольцевой автодороге. В Челябинске затор в ре-
зультате заезда грузовиков образовался на трассе 
«Меридиан» (пересекает город с юга на север). Во-
дители большегрузов из Петербурга, в свою оче-
редь, спровоцировали пробку на Московском 
шоссе и Кольцевой автодороге, двигаясь со ско-
ростью 5–10 км/ч. В Дагестане, по словам Алек-
сандра Котова, 50-километровая колонна грузо-
виков «в любой момент готова пойти на Москву». 
В Белгороде дальнобойщики добились встречи с 
губернатором Евгением Савченко, который, как 
сообщили в региональной администрации, поо-
бещал подписать обращение в правительство РФ 
по поводу сложившейся ситуации.

В Росавтодоре вчера заявили, что решение о 
взимании платы за проезд было принято еще че-
тыре года назад, его правомерность сомнению 
не подвергается, а в проекте бюджета РФ на 2016 
года уже заложены прогнозные сборы с 12-тон-
ных грузовиков в размере порядка 40 млрд руб., 
которые «впоследствии будут инвестированы в 
дорожное хозяйство». «Добиться пересмотра то-
го, что уже запущено в работу, организаторам за-
бастовок не удастся»,— заявили в Росавтодоре. 
Глава Минтранса Максим Соколов вчера также 
дал понять, что «Платон» не отключат. «Тот, кто 

наносит вред дороге, тот и должен его компен-
сировать,— заявил он.— У наших соседей в Бе-
лоруссии трассы тоже платные для большегруз-
ных автомобилей».

Тем временем произошедший в Твери ин-
цидент привлек внимание и к проблеме со-
блюдения водителями грузовиков и автобусов 
режима труда и отдыха. По одной из версий 
ГИБДД, водитель МАЗа мог заснуть за рулем от 
переутомления, из-за чего и выехал на встреч-
ку. Грузовик, как показала проверка, двигался 
со стороны Тамбовской области, пересек гра-
ницу Тверской области в 4:30, разгрузился в 
Твери в районе 8:00 на местном хлебозаводе 
(перевозил муку) и поехал обратно, водитель 
при этом не отдыхал. В похожем режиме рабо-
тают и многие водители автобусов, все чаще в 
последние месяцы становящиеся виновника-
ми аварий. В начале ноября ДТП с автобусом, 
водитель которого уснул за рулем, произош-
ло в Тульской области, погибли восемь чело-
век. По данным ГИБДД, в 27% таких аварий во-
дители находятся за рулем без отдыха более че-
тырех часов подряд. Как пояснил гендиректор 
экспертного центра «Движение без опасности» 
Вадим Мельников, с 1 апреля 2014 года водите-
ли грузовиков обязаны использовать тахогра-
фы (по ним можно следить, как долго водитель 
находится за рулем), но по факту всего поряд-
ка 5–7% машин оснащены этими устройствами. 
Одна из причин в том, что тахографы должны 
ставить только юрлица, а 60% всего грузового 
транспорта зарегистрированы на физлиц. До-
ля эта растет, поскольку это позволяет избежать 
серьезных санкций за нарушение правил пере-
возок, но в результате «приводит к авариям, по-
добным той, что произошла в Тверской обла-
сти», считает Вадим Мельников.

Афанасий Сборов

Рособрнадзор создал новую струк-
туру с широкими полномочиями: Фе-
деральный институт оценки качест-
ва образования (ФИОКО) займется 
контролем качества образования, те-
стируя педагогов и школьников, а так-
же проверяя эффективность работы 
директоров школ. 

Новая структура, которая должна стать 
«центром информационно-аналитиче-
ского и методического сопровождения 
исследований качества образования», со-
здана приказом главы Рособрнадзора Сер-
гея Кравцова в рамках последних планов 
образовательного ведомства. Так, ранее 
чиновники не раз заявляли о необходи-
мости дополнить ЕГЭ и ГИА промежуточ-
ными экзаменами для школьников чет-
вертых, пятых и седьмых классов. По их 
мнению, это позволит следить за эффек-
тивностью школьных программ, а также 
сделает тестирование привычным для 
школьников. С 2015 года официально 
стартует проведение всероссийских про-
верочных работ для школьников четвер-
тых классов, ранее подобные проверки 
проводились для школьников четвертых-
седьмых классов в режиме эксперимента. 
Более того, глава Рособрнадзора заявлял 
и о назревшей необходимости проверки 
знаний учителей, а в 2015 году эта идея на-
шла воплощение: впервые была проведе-
на масштабная оценка компетенции учи-
телей истории.

Организацией таких масштабных на-
циональных исследований и анализом 
их результатов займется ФИОКО. Его со-
трудники будут курировать мониторин-
ги качества образования на всех уровнях 
(дошкольном, общем и профессиональ-

ном), исследования компетенции учите-
лей, проведение международных иссле-
дований и оценку эффективности образо-
вательных учреждений. «Нам нужна пол-
ная картина состояния системы образова-
ния, чтобы усовершенствовать програм-
мы повышения квалификации и пере-
подготовки учителей, формировать пред-
ложения по корректировке образователь-
ных программ»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Кравцов. На базе ФИОКО, в частности, со-
здают единую автоматизированную ин-
формационную систему оценки качест-
ва образования. Здесь также разработают 
единую систему показателей и индикато-
ров оценки качества образования, а так-
же сформируют банк измерительных ма-
териалов для исследований.

«Сейчас действительно не хватает 
структуры, которая бы отслеживала изме-
нения в методологии оценки качества об-
разования,— прокомментировал нова-
цию ректор Московского городского пе-
дагогического университета, бывший за-
мминистра образования Игорь Реморен-
ко в разговоре с 

”
Ъ“.— Если ФИОКО будет 

заниматься совершенствованием новых 
измерителей, от этого будет польза».

Научный руководитель Центра мони-
торинга качества образования Институ-
та образования НИУ ВШЭ, экс-глава Ро-
собрнадзора Виктор Болотов, в свою оче-
редь, считает, что для объективного ана-
лиза образовательного поля нужно при-
влекать не только чиновников Рособр-
надзора, но и специалистов со стороны: 
«Важно, чтобы это была площадка для 
общения всех профессионалов в сфере 
образования».

Валерия Мишина

Акции протеста водителей грузовиков 
прошли во многих регионах России  
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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Зал ожидания убежища
Сирийских беженцев оставили в Шереметьево

Вчера Гулистан Шахо  
Исса, многодетная мать 
четверых детей из семьи 
сирийских беженцев, жи-
вущих в транзитной зо-
не аэропорта Шереметь-
ево более двух месяцев, 
просившая политическое 
убежище в России, была 
признана виновной в не-
законном пересечении 
границы и оштрафована 
на 5 тыс. рублей Химкин-
ским городским судом. 
Правозащитники считают, 
что обвинительный при-
говор нарушает между-
народные нормы права. 
Семья намерена повтор-
но подавать заявление 
на статус беженцев. Ре-
шения Федеральной миг-
рационной службы они 
продолжат дожидаться 
в транзитной зоне.

Гражданка Сирии Гули-
стан Шахо Исса, в сентябре 
пытавшаяся с семьей въе-
хать в Россию и просить по-
литического убежища, при-
знана виновной в незакон-
ном пересечении границы. 
Химкинский городской суд 
постановил оштрафовать ее 
на 5 тыс. рублей, признав 
виновной в незаконном 
пересечении границы РФ 
(ст. 322 УК РФ). Защита про-
сила суд обратить внимание 
на примечание к ст. 322 УК 
РФ, согласно которому ее 
действие не распространя-
ется на те случаи нарушения 
правил пересечения грани-
цы, в которых это делается 
с целью получения полити-
ческого убежища. Семья из 
шести человек, четверо из 
которых дети, прибыла в 
Москву 10 сентября из Ира-
ка и попросила об убежище 
на таможенном контроле. 
Но сотрудники погранич-
ной службы и ФМС усомни-
лись в подлинности паспор-

тов беженцев и отказали во 
въезде. С тех пор семья жи-
вет в транзитной зоне аэро-
порта Шереметьево (см. 

”
Ъ“ 

от 23 сентября). 
В чера  суд  от к л о н и л 

просьбу адвоката Розы Ма-
гомедовой освободить под-
защитную от уголовной от-
ветственности. Сотрудник 
аэропорта, проверявший 
документы у семьи в Шере-
метьево, во время дачи по-
казаний в суде заявил, что у 
него возникли подозрения 
в подделке паспортов. По-
зже эксперты пришли к за-
ключению, что документы 
являются поддельными. Это 
подтвердили и в посольстве 

Сирийской Арабской Респу-
блики. «Данные граждане 
не получали таких паспор-
тов, и эти паспорта являют-
ся поддельными. Посольст-
во не возражает, если ука-
занные граждане подадут 
заявления о выдаче новых 
паспортов сроком на два го-
да, оплатив все соответст-
вующие пошлины. Посоль-
ство также просит изъять 
поддельные паспорта и на-
править их сирийской сто-
роне»,— зачитала прокурор 
письмо из посольства.

Обвинение просило суд 
назначить наказание в ви-
де штрафа в размере 30 тыс. 
рублей, «учитывая смягчаю-
щие обстоятельства — нали-
чие четверых несовершен-
нолетних детей и учитывая, 
что ранее не судима». Глава 
комитета «Гражданское со-
действие» Светлана Ганнуш-
кина уверена, что обвини-
тельный приговор наруша-
ет конвенцию ООН «О стату-

се беженцев» 1951 года, ра-
тифицированную Россией. 
Согласно документу, «Дого-
варивающиеся государст-
ва не будут налагать взыска-
ний за незаконный въезд 
или незаконное пребыва-
ние на их территории бе-
женцев, которые, прибыв 
непосредственно с террито-
рии, на которой их жизни 
или свободе угрожала опас-
ность, въезжают или нахо-
дятся на территории этих 
государств без разрешения». 
«Судье не хватило профес-
сионального мужества при-
нять оправдательный при-
говор,— посетовала в бесе-
де с 

”
Ъ“ госпожа Ганнушки-

на.— Назначив наказание 
в виде штрафа, судья таким 
образом говорит: 

”
Извини-

те, но по-другому не могу“».
По данным ФМС, на 30 

июня 2015 года за предо-
ставлением статуса беженца 
обратились 174 граждани-
на Сирии, еще 514 человек 

просят предоставить им вре-
менное убежище. Статус бе-
женца не был предоставлен 
никому из них, временное 
убежище получили 333 си-
рийца. В октябре в ФМС за-
являли, что сейчас на терри-
тории России находится по-
рядка 8 тыс. сирийцев. Для 
сирийских беженцев Россия 
является легальным тран-
зитным путем попадания в 
европейские страны. «У нас 
в стране нет сотни тысяч си-
рийский беженцев, в ФМС 
в основном обращаются те, 
кто прибывает сейчас, или 
те, у кого закончилась рабо-
чая виза и они не могут вер-
нуться на родину из-за вой-
ны»,— прокомментировала 
официальную статистику 
Светлана Ганнушкина.

Семья беженцев намере-
на подать повторное заявле-
ние в ФМС на предоставле-
ние статуса беженцев. Ранее 
официальный представи-
тель МИДа Мария Захарова 
отмечала, что в деле нет по-
литической составляющей, 
«речь идет исключительно о 
случае, когда люди въезжа-
ли по поддельным докумен-
там». Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков 
ранее заявлял, что ФМС при-
мет все необходимые меры 
по разрешению ситуации. 
В свою очередь, глава ФМС 
Константин Ромоданов-
ский 29 октября сообщил, 
что «после вынесения судеб-
ного решения по данному 
делу миграционная служ-
ба повторно рассмотрит во-
прос о предоставлении ука-
занным лицам временно-
го убежища на территории 
России». Дожидаться реше-
ния ведомства семья будет в 
транзитной зоне аэропорта 
Шереметьево.

Анна Макеева,  
Евгения Офицерова

Архитекторы 
Севастополя  
и строители  
не сошлись на месте
Строительство ТЭЦ встретило 
сопротивление у общественности города

Как стало известно ”Ъ“, Союз ар-
хитекторов Севастополя увидел 
угрозу в строительстве ТЭЦ в Ба-
лаклавской долине. Председа-
тель союза Сергей Комаров гово-
рит, что оно ведется на охранной 
территории памятников истории. 
Ученые просят перенести стро-
ительство в другое место. Стро-
ительная компания, принадле-
жащая госкорпорации «Ростех», 
утверждает: ни наличия памят-
ников, ни их охранных зон по ре-
зультатам экспертиз обнаруже-
но не было и стройка ведется по 
всем правилам.

• Строительство ТЭЦ в Севастополе 
ведется согласно федеральной целевой 
программе развития Крыма и Севас-
тополя. Проект предполагает стро-
ительство двух парогазовых блоков 
мощностью по 235 МВт. На электро-
станцию планируют потратить 
18 млрд руб. из госбюджета. Под за-
стройку правительством Севастопо-
ля выделен участок площадью 50,8 га. 
Строительство ТЭЦ уже началось: 
первый парогазовый блок планиру-
ется возвести к сентябрю 2017 года, 
второй — в марте 2018 года.
Как заявил 

”
Ъ“ глава Союза архи-

текторов Севастополя Сергей Кома-
ров, строительство ТЭЦ в Балаклав-
ской долине нарушает генплан горо-
да, а сама площадка находится в ох-
ранной зоне памятников архитекту-
ры и истории. Электростанцию стро-
ит компания «Технопромэкспорт» 
(дочерняя компания госкорпорации 
«Ростех») у подножия Сапун-горы, ко-
торая была одной из ключевых то-
чек обороны города в 1942 году, а ее 
штурм привел к освобождению Се-
вастополя от немцев в мае 1944 го-
да. Во время Крымской войны в хо-
де Балаклавского сражения (25 октя-
бря 1854 года) в нескольких сотнях 
метров от стройплощадки ТЭЦ со-
стоялась знаменитая «атака легкой 
британской кавалерии». «Когда вы-
бор участка идет для такого объек-
та — должна работать комиссия из 
экспертов, которая эту площадку до 
мельчайших деталей прорабатывает. 
На наш взгляд, ничего подобного не 
было»,— заявил 

”
Ъ“ господин Кома-

ров, подчеркнув, что при разработке 
проектов предлагались «более подхо-
дящие места». Он сообщил, что под-
готовил обращение в заксобрание и 
к общественности Севастополя с тре-
бованием перенести строительство 
в другое место. Источник 

”
Ъ“ в аппа-

рате правительства добавил, что ана-
логичное письмо направлено вице-
премьеру Дмитрию Козаку.

Доктор технических наук Вале-
рий Матвиенко рассказал 

”
Ъ“, что 

строительство двух энергомостов (ка-
бели, по которым в Крым по дну Кер-
ченского пролива пойдет по 400 МВт 
электричества с материковой части 
РФ) и модернизация существующих 
на полуострове ТЭЦ даст Крыму око-
ло 1,3 ГВт электроэнергии, закрыв 
потребность новых субъектов РФ в 
электричестве. «Есть задача на буду-
щее создать запас генерации, в Сим-
ферополе ведь строится новая ТЭЦ 
на 470 МВт»,— отметил господин 
Матвиенко. По мнению эксперта, 
строить станцию логичнее было бы 
в другом месте: нынешняя стройпло-
щадка находится в низине, а при ра-
боте ТЭЦ выделяется около 1,3 тыс. т 
окиси азота и 2,6 тыс. т угарного газа.

В «Технопромэкспорте» с претен-
зиями не согласны. Там сообщили 

”
Ъ“, что ни строительство, ни эксплу-

атация ТЭЦ не угрожает экологии — 
проект получил положительные за-
ключения по результатам государст-
венной и эколого-гигиенической экс-
пертиз. «Перед началом проектирова-
ния и строительства севастопольской 
ТЭЦ были проведены историко-архи-
тектурные исследования площадки 
и прилегающей к ней территории на 
наличие памятников и их охранных 
зон. По результатам экспертизы они 
обнаружены не были»,— сказали в 
компании, отметив, что результаты 
историко-архитектурных изыска-
ний получили необходимые согласо-
вания в надзорных органах и органах 
местного самоуправления.

В «Технопромэкспорте» утвержда-
ют, что учли особенность площад-
ки и организовали контроль со сто-
роны компетентных организаций. 
Ученый секретарь историко-архи-
тектурного заповедника «Херсонес 
Таврический» Наталья Гинькут рас-
сказала 

”
Ъ“, что недавно к археоло-

гам обращалось управление куль-
туры правительства Севастополя с 
предложением изучить участок, на 
котором строится ТЭЦ. «Пока мы не 
можем дать заключение, потому что 
участок никем не исследован, его 
историческая ценность не определе-
на. Наш сотрудник проведет его раз-
ведку, и через пару месяцев мы гото-
вы будем что-то по этому участку ска-
зать»,— сказала госпожа Гинькут. Гу-
бернатор Сергей Меняйло на звонки 

”
Ъ“ не отвечал, но ранее он сообщал, 

что место для ТЭЦ было выбрано «в 
целях экономии средств».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Иван Сафронов

Бывшего губернатора  
осудили на птичьих основаниях
Экс-глава Брянской области Николай Денин получил четыре года колонии

Советский райсуд Брянска вче-
ра приговорил бывшего губерна-
тора Брянской области Николая 
Денина к четырем годам лише-
ния свободы. Экс-глава регио-
на, уволенный осенью 2013 года 
президентом РФ «в связи с утра-
той доверия», обвинялся в не-
законном выделении из резер-
ва обладминистрации 21,8 млн 
руб. птицефабрике «Снежка», ко-
торой господин Денин руководил 
до ухода на госслужбу. Сам под-
судимый до последнего стоял 
на том, что никакого ущерба ре-
гиону не причинил.

Вчера Советский райсуд Брянс-
ка за один день успел провести пре-
ния по делу Николая Денина и вы-
нести ему приговор. Такая оператив-
ность удивила не только собравших-
ся в зале журналистов и простых зри-
телей, но и адвокатов, которые, по 
их словам, рассчитывали, что пред-
седательствующему Артему Устино-
ву понадобится неделя-две, чтобы со-
ставить решение по довольно объем-
ному делу. Однако судья управился за 
несколько часов.

Напомним, бывший брянский 
губернатор (Николай Денин воз-
главлял регион с 19 декабря 2004 
по 9 сентября 2014 года и был от-
правлен в отставку указом прези-
дента РФ Владимира Путина с фор-
мулировкой «в связи с утратой до-
верия») обвинялся в «злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми лицом, занимающим государ-
ственную должность субъекта РФ» 
(ч. 2 ст. 285 УК РФ). 22 мая экс-чи-
новник был помещен под домаш-
ний арест, срок которого в послед-
ний раз продлевался до 18 декабря 
2015 года.

По данным следствия, в конце 
2001 — начале 2012 года из резерв-
ного фонда области по распоряже-
нию губернатора Денина было вы-
делено 21,8 млн руб. птицефабрике 
«Снежка» — после того, как на пред-
приятии взорвался бункер с зер-
ном, в результате чего погибли два 
человека. Средства выделялись под 
предлогом предотвращения эколо-
гической катастрофы — Николай 
Денин утверждал, что, если бы со-
держащиеся на фабрике животные 

не получили корма, начался бы мас-
совый падеж птицы. Отметим, что 
предприятием в 1992–2003 годах 
руководил он сам.

Между тем в 2012 году провер-
ку расходования средств регио-
нального резервного фонда прове-
ло Главное управление экономиче-
ской безопасности и противодейст-
вия коррупции МВД. Сыщики при-
шли к выводу, что взрыв на птице-
фабрике являлся локальной чрез-
вычайной ситуацией (в частности, 
не были разрушены водопровод 
и канализация) и это ЧП не могло 
иметь и не имело негативных по-
следствий для населения; не несло 
экологической, биологической и 
техногенной опасности. Получен-
ные же птицефабрикой средства 
были израсходованы на текущую 
финансово-хозяйственную деятель-
ность под предлогом ликвидации 
последствий взрыва. Было также 
установлено, что, согласно списку 
аффилированных лиц ОАО «Снеж-
ка», в тот момент контрольный па-
кет акций предприятия принадле-
жал супруге Николая Денина Над-

ежде (28,35%) и его племяннице Га-
лине Голомаздиной (28,35%).

Параллельно такую же проверку 
провели сотрудники регионального 
УФСБ, которые пришли к таким же 
выводам. В результате СКР возбудил 
дело по ч. 1 ст. 286 УК РФ («Превыше-
ние должностных полномочий»), а 
позже предъявил обвинение Дени-
ну уже по ст. 285.

В прениях прокурор Александр 
Заболоцкий запросил для Николая 
Денина пять лет колонии общего 
режима. Гособвинитель потребовал 
лишить экс-чиновника права зани-
мать должности на госслужбе в тече-
ние трех дет, а также удовлетворить 
гражданский иск о возмещении 
подсудимым ущерба, причиненно-
го бюджету. В своей речи господин 
Заболоцкий отметил, что «Денин 
дискредитировал власть, использо-
вал служебное положение, сущест-
венно ухудшил финансовое благо-
состояние жителей региона».

Судья также зачитал список госу-
дарственных наград экс-губернато-
ра, назвав, в частности, два ордена 
«Знак почета», орден Дружбы наро-
дов, а также две благодарности пре-
зидента РФ. Председательствующий 
отметил, что бывший глава региона 
имеет степень кандидата экономи-
ческих наук.

Выступая в суде, Николай Денин 
в очередной раз заявил, что своими 
действиями он не причинил вреда 
ни области, ни району. Напротив, 
отметил подсудимый, благодаря его 
действиям были сохранены пред-
приятие и рабочие места, а ущерб 
от аварии удалось свести к миниму-
му. Экс-губернатор также рассказал, 
что коллектив птицефабрики наме-
ревался ему помочь и собрать день-
ги для возмещения ущерба. Однако 
погасить ущерб так и не удалось. Ад-
вокаты господина Денина настаива-
ли на его оправдании.

После прений председательству-
ющий удалился в совещательную 
комнату для вынесения приговора. 
Ближе к вечеру Артем Устинов огла-
сил судебное решение: четыре года 
лишения свободы с последующим 
трехлетним запретом занимать ру-
ководящие должности. Граждан-
ский иск о возмещении ущерба в 
размере 21,8 млн руб. судья удов-
летворил.

Адвокаты Николая Денина сразу 
же после вынесения приговора зая-
вили, что будут его обжаловать.

Антон Краев, Брянск

Налоги туроператора 
нашли на Виргинских 
островах
Руководителя «Санрайз тур» будут судить  
за неуплату в бюджет 650 млн рублей

Главное следственное управле-
ние СКР по Москве завершило 
расследование уголовного дело 
в отношении гендиректора ООО 
«Санрайз тур» (сейчас ООО СТ) 
Дмитрия Мазурова. Топ-менед-
жер крупного турагентства обви-
няется в уклонении от уплаты на-
логов в период с 2008 по 2010 год 
на 650 млн рублей. Сам господин 
Мазуров утверждает, что дейст-
вовал в рамках закона.

Уголовное дело по факту неупла-
ты налогов в особо крупном разме-
ре туроператором ООО «Санрайз тур» 
ГСУ СКР по Москве возбудило еще в 
декабре 2013 года. Поводом для этого 
стали материалы выездной проверки 
ИФНС №3 по Москве финансово-хо-
зяйственной деятельности туристи-
ческой компании за 2008–2010 годы. 
Подозрения налоговиков вызвал тот 
факт, что за указанный период руко-
водство «Санрайз тур» уплатило в ка-
честве налогов всего 350 тыс. рублей. 
По словам старшего помощника ру-
ководителя ГСУ СКР по Москве Юлии 
Ивановой, в ходе расследования уго-
ловного дела следствие установило, 
что руководство туроператора вне-
сло в налоговую отчетность заведо-
мо ложные сведения о деятельнос-
ти ООО, в результате чего в бюджет 
не поступило свыше 650 млн рублей.

По версии следствия, гендиректор 
ООО «Санрайз тур» Дмитрий Мазуров 
заключил в 2008 году несколько фик-
тивных договоров с им же зареги-
стрированной на Виргинских остро-
вах офшорной компанией United 
Travel Services Ltd (UTS). Согласно 
этим договорам, офшорная компа-

ния выступала в качестве туроперато-
ра, оказывая весь перечень соответст-
вующих услуг, а российская — тура-
гентом. Соответственно, большую 
часть из полученных в 2008–2010 го-
дах 3 млрд рублей «Санрайз тур» кон-
вертировал в валюту, направив в оф-
шор, а налоги заплатил с агентского 
вознаграждения, которое составило 
от 0,5% до 1,5% от этой суммы.

«Санрайз тур», не согласившись 
с результатами проверки ИФНС, на 
протяжении 2013–2014 годов безре-
зультатно пытался оспорить их в ар-
битражных судах. А параллельно, что-
бы уйти, по версии следствия, от взы-
скания налогов, туроператор органи-
зовал процедуру собственного бан-
кротства, которая еще не завершена.

В феврале 2015 года гендиректор 
ООО «Санрайз тур» Дмитрий Мазу-
ров из подозреваемого стал обвиня-
емым в совершении преступления, 
предусмотренного п. «б» ч. 2 ст. 199 
УК РФ (уклонение от уплаты нало-
гов с организации путем включе-
ния в налоговые декларации заведо-
мо ложных сведений, в особо круп-
ном размере). С предъявленным ему 
обвинением топ-менеджер не согла-
сился, заявляя, что все договоры с 
офшорной компанией носят закон-
ный характер. Однако, по словам го-
спожи Ивановой, следствием собра-
на достаточная доказательственная 
база, в связи с чем уголовное дело с 
утвержденным обвинительным за-
ключением направлено в Преснен-
ский суд для рассмотрения по суще-
ству. Дата начала процесса пока еще 
не назначена.

Юрий Сенаторов

Гулистан Шахо  
Исса (справа)  
и ее муж Ахмед Абдо 
Ахмед (в центре)  
оштрафованы  
за фальшивые  
документы   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев завтра примет учас-
тие в Восточноазиатском сам-
мите (ВАС) — форуме для диа-
лога между Ассоциацией стран 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) 
и значимыми внешними игро-
ками. Страны региона традици-
онно  занимали скромное место 
в российской внешней полити-
ке из-за своей географической 
удаленности. Вместе с тем рост 
взаимного товарооборота, пе-
реговоры о зоне свободной тор-
говли с Вьетнамом и Сингапу-
ром, а также усилившаяся борьба 
за влияние в регионе между ми-
ровыми державами заставляют 
российское руководство акти-
визировать дипломатию на этом 
направлении.

Следующий пункт азиатского 
турне Дмитрия Медведева, который 
накануне принял участие в самми-
те АТЭС (см. материал на стр. 2),— 
малайзийская столица Куала-Лум-
пур, где 21 и 22 ноября пройдет 
Восточноазиатский саммит. «Гла-
вы государств и правительств обсу-
дят вопросы обеспечения безопас-
ности и устойчивого экономиче-
ского роста в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе, рассмотрят ход раз-
вития и перспективы кооперации 
в таких  приоритетных сферах, как 
энергетика, финансы, здравоох-
ранение, чрезвычайное реагиро-
вание, взаимосвязанность»,— со-
общили ТАСС в пресс-службе пра-
вительства. Также на 22 ноября за-
планирована российско-малайзий-
ская деловая встреча. На ней пре-
мьер-министры и представители 
бизнес-сообществ двух стран бу-
дут обсуждать «дорожную карту» со-
трудничества между Москвой и Ку-
ала-Лумпуром, а также взаимодей-
ствие стран Юго-Восточной Азии с 
 Евразийским экономическим сою-
зом (ЕАЭС).

Напомним, ранее о желании со-
здать зону свободной торговли с ЕА-
ЭС объявили Вьетнам и Сингапур. 
Что же касается двусторонней тор-
говли между Россией и Юго-Восточ-
ной Азией, то она традиционно не-
велика — в первую очередь из-за ге-
ографической удаленности реги-
онов. Тем не менее, как заявлял в 
апреле на Всемирном экономиче-
ском форуме вице-премьер РФ Ар-
кадий Дворкович, за последние де-
сять лет товарооборот вырос в де-
сять раз — до $21,5 млрд. Наибо-
лее значимым партнером России 
в регионе традиционно выступает 
 Вьетнам. В частности, он давно за-
нял место главного регионально-
го покупателя российской военной 
техники.

Механизм Восточноазиатских 
саммитов был создан в 2005 году 
для встреч между членами АСЕАН 
(объединение Брунея, Вьетнама, 
Индонезии, Камбоджи, Лаоса, Ма-
лайзии, Мьянмы, Сингапура, Таи-
ланда и Филиппин) и значимыми 
для региона внешними игроками, 
включая Россию, Китай и США. За-
явка Москвы на членство в ВАС бы-
ла подана в 2005 году, но тогда стра-
ны АСЕАН сочли, что товарообо-
рот России с Юго-Восточной Ази-
ей слишком незначителен для уча-
стия в организации. Решение было 
пересмотрено в 2010 году, когда РФ 
и США были одновременно пригла-
шены участвовать в мероприятиях 
на высшем уровне.

Впрочем, углубление сотрудни-
чества с ВАС вряд ли можно назвать 
важнейшим направлением россий-
ской внешней политики, полагает 
ведущий эксперт Центра АСЕАН 
при МГИМО Екатерина Колдунова. 
«Дмитрий Медведев поедет на сам-
мит во второй раз подряд. До него 
с 2010 года на подобные меропри-
ятия ездил глава МИДа Сергей Лав-
ров (остальные страны при этом 
всегда были представлены как ми-
нимум премьер-министрами.— 

”
Ъ“). Из-за нашего 

”
поворота на вос-

ток“ уровень мероприятия подня-
ли, но страны АСЕАН все равно не-
довольны. Они все время спраши-
вают, когда приедет президент Пу-
тин. А он не едет»,— отметила го-
спожа Колдунова в разговоре с 

”
Ъ“.

С ней согласен и руководитель 
азиатской программы Центра Кар-
неги Александр Габуев. «В Азии 
очень важен символизм личного 
присутствия. Мы столько сил по-
тратили на то, чтобы получить ме-
сто в ВАС, и после того как наконец 
получили, Владимир Путин ни разу 
не приехал»,— заявил эксперт 

”
Ъ“. 

Заметим, что в 2014 году саммиту 
ВАС Владимир Путин предпочел 
посещение Владивостока, где сре-
ди прочего осматривал океанари-
ум и побывал на хоккейном матче.

Встреча лидеров стран ВАС 2014 
года прошла под знаком проблем в 
Южно-Китайском море, где Китай и 
большинство стран АСЕАН оспари-
вают право собственности на сотни 
мелких островов. В этот раз одной 
из главных тем станут трения тор-
говых блоков, продвигаемых США 
и Китаем,— Транстихоокеанского 
партнерства и Всеобъемлющего ре-
гионального экономического парт-
нерства (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября). Стра-

ны АСЕАН стараются балансиро-
вать между крупными державами, 
выражая готовность к переговорам 
с обеими из них.

Михаил Коростиков

Россия пробивается  
на юго-восток
Дмитрий Медведев едет налаживать 
отношения со странами АСЕАН

Той трагической ночью я с огром-
ным волнением встретился с первы-
ми москвичами, которые пришли к 
посольству, чтобы оставить цветы, 
свечи и признания в любви ко все-
му тому, что означает для них Фран-
ция: родина свободы, демократии и 
прав человека, Франция разнообра-
зия и открытости, тех ценностей, ко-
торые ненавистны ИГ и которые оно 
хотело бы уничтожить даже в нашем 
сознании.

Хочу сказать вам также, что мы глу-
боко разделяем вашу боль и ваше воз-
мущение перед лицом трагедии, став-
шей результатом теракта, совершен-
ного против Airbus А321 в небе над 
Синаем.

Но в особенности хочу заверить 
вас, что Франция не сдастся, что Ев-
ропа не сдастся. А также, насколько я 
знаю, не сдастся Россия.

Франция будет искоренять терро-
ризм всеми возможными средства-
ми. В ходе полицейской спецопера-
ции 18 ноября были обезврежены 
террористы, связанные с организато-
рами парижских терактов. Наша вой-
на против ИГ будет беспощадной. По-
тому что французы хотят по-прежне-
му жить вместе, в разнообразии и сме-
шении культур, которое сформирова-
ло нашу нацию, и продолжать рассы-
лать всему миру послания свободы, 
равенства и братства, которыми на-
ша республика очень дорожит. Хочу 
заверить наших российских друзей: 
Франция не изменится.

Нельзя ни бояться, ни сомневать-
ся в нашей победе в этой борьбе про-
тив терроризма. На протяжении сво-
ей истории Франция и Россия побе-
ждали куда более грозных врагов, 
чем эти убийцы.

Франция, вооруженные силы ко-
торой на протяжении ряда лет бо-
рются с терроризмом в Мали против 
«Аль-Каиды», в Сахеле против «Боко-
Харам», в Ираке против ИГ, усилила 
свои удары в Сирии. Об этом сказал 
президент Франсуа Олланд: враг го-

тов на все, но сам он при этом уязвим. 
В Сирии, откуда планировались те-
ракты, мы наносим удары по ИГ, про-
должая при этом стремиться к миру и 
политическому решению. Такого ре-
шения уже слишком долго ждет мно-
гострадальный сирийский народ, и в 
рамках этого решения Башар Асад не 
может быть выходом.

Президент республики заявил, что 
в ближайшие дни он отправится в Ва-
шингтон, а затем в Москву. Он встре-
тится с президентами Бараком Оба-
мой и Владимиром Путиным, чтобы 
определить условия, на которых мы 
собираемся объединить наши уси-
лия. С этой целью Франция также ве-

дет диалог со всеми странами регио-
на: с Ираком, Иорданией, Ливаном, 
Ираном, Турцией, Саудовской Ара-
вией, с государствами Персидского 
залива. Она, конечно же, действует в 
тесной координации со своими парт-
нерами и союзниками в ЕС, которые 
способны внести решающий вклад 
в борьбу против ИГ и содействовать 
возвращению мира и восстановле-
нию Сирии.

В то же самое время беспощадная 
борьба против терроризма, в которую 
мы вступили, не должна помешать 
Франции и Европе продолжать диалог 
со всеми государствами планеты по 
стратегически важной проблематике 
климатических изменений. Как было 
запланировано, с 30 ноября по 10 дека-
бря в Париже состоится Конференция 
ООН по изменению климата (COP 21). 
Она станет важным моментом над-
ежды и солидарности. Президент Пу-
тин подтвердил свое участие в конфе-

ренции наряду с главами государств и 
правительств почти 100 стран.

Мы рады, что Россия играет подо-
бающую ей роль в усилиях по дости-
жению обязывающего соглашения, 
нацеленного на сдерживание поте-
пления климата, чтобы мы, а также 
наши дети и внуки могли жить на 
планете, пригодной для жизни. Это 
слишком важная задача, чтобы отдать 
ее в заложники кому бы то ни было.

И террористам не стоит питать ил-
люзий, думая, что, если мы демокра-
тия, мы слабы. Все обстоит ровно на-
оборот: именно потому, что мы демо-
кратия, мы сильны.

Объединенные сегодня общей бо-
лью французский и российский наро-
ды должны продолжать работать вме-
сте — ради мирного и свободного бу-
дущего для будущих поколений.

Жан-Морис Рипер,  
посол Французской  
Республики в РФ

«Франция и Россия  
побеждали куда более грозных  
врагов, чем эти убийцы»

К О Н Т Е К С Т П Р О К У Р О Р  П А Р И Ж А  П О Д Т В Е Р Д И Л  Ф А К Т  Г И Б Е Л И  П Р Е Д П О Л А Г А Е М О Г О  О Р Г А Н И З А Т О Р А  Т Е Р А К Т О В

Подозреваемый в организации серии терактов в Париже 
Абдельхамид Абауд ликвидирован в ходе спецоперации 
в северном пригороде французской столицы Сен-Дени. 
Вчера эту информацию официально подтвердила прокура-
тура Парижа, сутками ранее сообщившая о гибели в ходе 
рейдов спецназа двух человек. По уточненным данным, 
Абауд был одним из них. «Абдельхамид Абауд был фор-
мально опознан. Речь идет о теле, обнаруженном в здании 
(по завершении спецоперации в Сен-Дени.— ”Ъ“) и из-
решеченном пулями»,— говорится в коммюнике прокурора 
Парижа Франсуа Молена.

Глава МВД Франции Бернар Казнёв вчера объявил, что 
Абауд мог быть причастен не только к организации серии 
террористических атак в Париже 13 ноября, но также еще 

к четырем из шести терактов, предотвращенных спецслужба-
ми Франции начиная с весны. Кроме того, по данным фран-
цузских властей, Абауд мог иметь отношение к нападению на 
пассажиров скоростного поезда Thalys, который следовал из 
Амстердама в Париж. В результате того нападения пострада-
ли три человека.

По данным немецкого издания Spiegel Online, Абауд мно-
го раз бывал в Германии. Федеральная полиция ФРГ прове-
ряла документы у Абауда 20 февраля 2014 года в аэропорту 
Кёльн—Бонн, куда мужчина прилетел из Стамбула. Тогда он 
сообщил полицейским, что навещал в Турции родственников 
и друзей. Кроме того, Абауд бывал в Кёльне в 2007 году — 
тогда, по данным Spiegel, он запрашивал у соответствующих 
ведомств регистрационные номера для большого автомоби-

ля с неизвестной целью. Также известно, что подозреваемый 
в организации парижских атак въехал из Германии в Австрию 
с двумя сопровождающими. Два дня назад эту информацию 
подтвердили в австрийском внутриполитическом ведомстве. 

По данным французской радиостанции RTL, Абауд имел 
бельгийское гражданство и марокканские корни. Офици-
ального подтверждения этой информации не поступало. 
Как ранее сообщала RTL, в последнее время Абауд жил 
в брюссельском районе Моленбек, известном радикальны-
ми взглядами своих жителей, и находился в розыске из-за 
причастности к подготовке терактов в Бельгии в январе 
2015 года. Тогда он якобы координировал действия двух 
террористов, задержанных в городе Вервье на границе 
с Германией. Ольга Кузнецова

Посол Франции в РФ Жан-Мо-
рис Рипер вместе с супругой 
возлагает цветы к французско-
му посольству в Москве в па-
мять о жертвах серии терактов 
в Париже   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Власти РФ официально призна-
ли, что самолет А321 компании 
«Когалымавиа» потерпел круше-
ние из-за теракта (рейс Шарм-
эш-Шейх—Санкт-Петербург; по-
гибли 224 человека). Президент 
РФ Владимир Путин пообещал 
найти виновных в этом теракте 
«в любой точке планеты и пока-
рать». Глава департамента МИД 
РФ по вопросам новых вызовов 
и угроз МИД РФ ИЛЬЯ РОГАЧЕВ 
ответил на вопрос корреспонден-
та ”Ъ“ ЕЛЕНЫ ЧЕРНЕНКО, стоит 
ли считать этот теракт местью ис-
ламистов за российское военное 
вмешательство в сирийский кон-
фликт, и рассказал, как в Москве 
относятся к тому, что западные 
страны начали бомбить нефтяную 
инфраструктуру в Сирии и Ираке.

— В последние недели как Россия, 
так и страны Запада пострадали 
от совершенных исламистами те-
рактов. Стоит ли ожидать возоб-
новления сотрудничества между 
РФ, США и странами ЕС по анти-
террору?
— Мы последовательно, на протяже-
нии многих лет настойчиво призы-
ваем партнеров объединить усилия 
в борьбе с общей для всех нас угро-
зой терроризма, сотрудничать до-
бросовестно, на подлинно коллек-
тивной основе, без политизации и 
идеологизации этой проблемы, без 
привнесения «двойных стандартов». 
В нынешней обстановке, на наш 
взгляд, такое сотрудничество стано-
вится императивом.

Но, как хорошо информирован-
ный оптимист, вынужден заметить, 
что такая ситуация складывается 
уже не в первый раз. В настоящее 
время двусторонние дипломатиче-
ские контакты с названными вами 

контрагентами полностью прерва-
ны по их инициативе. Сколько еще 
они будут наказывать сами себя, от-
казываться воспринимать наши до-
воды, обуславливать сотрудничест-
во в области антитеррора не имею-
щими к этому отношения условия-
ми? Изменят ли они свои подходы 
к борьбе с терроризмом в Сирии и 
Ираке? С нашей стороны, во всяком 
случае, дверь остается открытой.

Президент призвал нас «смотреть 
вперед», то есть налаживать сотруд-
ничество, и мы, несомненно, так и 
будем действовать дальше, несмотря 
на то что у нас серьезные расхожде-
ния с США и большинством членов 
ЕС во взглядах на генезис нынеш-
него террористического «всплеска». 
Искреннее стремление к общей це-
ли должно сделать нас союзниками.
— Власти США и Великобритании 
заявляли, что обладают информа-
цией об организаторах теракта на 
борту самолета российской авиа-
компании «Когалымавиа». Поде-
лились ли они ею с Москвой?
— Насколько я знаю, некоторую ин-
формацию по самолету нашей сторо-
не передали американские партне-
ры, компетентные органы с ней ра-
ботают. Обстоятельства данной тра-
гедии постоянно обсуждаются на раз-
ных уровнях с британской стороной.

— Стоит ли считать теракт в отно-
шении российского самолета ме-
стью исламистов за военное вме-
шательство России в сирийский 
конфликт?
— Возможно, это месть за наше учас-
тие в борьбе с ИГ («Исламское госу-
дарство», запрещено в РФ.— 

”
Ъ“) в 

Сирии — в электронной версии бри-
танской газеты «Гардиан» 31 октября 
был опубликован перевод с арабско-
го твита, в котором это прямо утвер-
ждается. Но я не сомневаюсь, что 
если ничего не предпринимать, то 
террористическая угроза приобре-
тет для нас еще более серьезные мас-
штабы. Что, будем дожидаться, когда 
игиловцы постучат к нам в дверь в 
прямом смысле? Убежден, правиль-
ный ответ только один: еще более ре-
шительные усилия в борьбе с терро-
ром; надо вырезать эту раковую опу-
холь, пока она охватила «только» по-
ловину Сирии и почти пол-Ирака.
— За несколько дней до терак-
тов в Париже стало известно, что 
французы впервые стали нано-
сить удары по нефтяной инфра-
структуре Сирии, используемой 
террористами. Поддерживает ли 
Россия такие действия?
— Вопрос о том, кто и как обраща-
ется с нефтяной инфраструктурой в 
Сирии, да и в Ираке заодно, на мой 
взгляд, является одним из самых ин-
тересных в истории с ИГ.

За более чем год бомбардировок 
ведомая США коалиция не нанесла 
ей практически никакого ущерба. 
Было совершено чуть ли не 8 тыс. бо-
евых вылетов, почти в четверти слу-
чаев самолеты возвращались, не из-
расходовав боекомплект, то есть не 
находили никакой цели для атаки. 
Вместе с тем нефтеносные поля про-
должали отдавать игиловцам свою 
нефть, воздвигались новые, пусть ку-

старные установки по переработке 
нефти, тысячи грузовиков-цистерн 
ездили взад и вперед по региону.

Если год назад эксперты говори-
ли о том, что ИГ добывало 30 тыс. 
баррелей в день, то сейчас речь идет 
о 40–50 тыс. баррелей. А резолюция 
Совбеза ООН 2199 признала, что не-
законная торговля нефтью являет-
ся основным источником доходов 
ИГ, и обязала все государства проти-
водействовать ей самым решитель-
ным образом. Более года мы наблю-
даем за этой странной ситуацией, 
ведь ИГ еще «приросло» боевиками 
и по крайней мере не потеряло тер-
ритории.

А после начала операции наших 
воздушно-космических сил и успеш-
ных действий сирийской армии на 
земле французы решили наносить 
удары по целям на территории Си-
рии, мотивируя это правом на са-
мооборону в соответствии со стать-
ей 51 Устава ООН. Мы не можем под-
держать такие действия в первую 

очередь в силу того, что они совер-
шаются без согласия сирийского 
правительства.

Если первые удары были нане-
сены по лагерям подготовки тер-
рористов на территории Сирии и в 
результате погибли готовящиеся «в 
террористы» французские гражда-
не, эту ситуацию еще можно было 
притянуть к концепции самооборо-
ны. Да, если бы, пройдя подготовку, 
они вернулись, то представляли бы 
собой угрозу безопасности — терак-
ты в Париже 13 ноября подтвердили 
практическую обоснованность тако-
го подхода.

Но бомбардировки нефтяной 
инфраструктуры обусловлены, как 
представляется, совсем другими со-
ображениями и ничем не оправда-
ны с точки зрения самообороны. По-
дозреваю, что французские партне-
ры исходят из неизбежного успеш-
ного наступления сирийской армии 
и скорого возвращения нефтенос-
ных районов, нефтедобывающих 

мощностей под контроль сирийско-
го правительства. Поскольку Башар 
Асад и ИГ для них являются одина-
ково приоритетными противника-
ми, то такими ударами они нано-
сят ущерб одновременно обоим. За-
метьте, французы не бомбят анало-
гичные цели на территории Ирака.

На двусмысленность данной ситу-
ации, кстати, обратили внимание и 
западные эксперты. Возможно, реа-
гируя на комментарии собственных 
политических наблюдателей, «спох-
ватились» американцы и нанесли-та-
ки удар по нефтянке на территории 
Ирака. Но невозможно не заметить, 
что даже к этому коалицию выну-
дили решительные и эффективные 
действия российских воздушно-кос-
мических сил. На их фоне невольно 
возникал вопрос: а вообще, ставила 
ли коалиция перед собой задачу на-
нести военное поражение ИГ?

полная версия 
kommersant.ru/11584

«Если ничего не предпринимать, то террористическая угроза  
приобретет для нас еще более серьезные масштабы»
Глава департамента МИД РФ о последних терактах и борьбе с финансированием терроризма
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,188 млрд 
руб. В 2015 году (на 19 ноября) собрано 1 304 513 838 руб., по-
мощь получили 2089 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да в 
номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Гета Шумкова, 6 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 106 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 43 тыс. руб.

Роды были тяжелыми, в девять месяцев — диагноз 
ДЦП. Интеллект у Геты сохранен, она веселая и ми-
лая, все понимает, любит играть с детьми, но раньше 
без поддержки не стояла, носили на руках. Без кон-
ца ездили на процедуры, но развитие шло медленно. 
В феврале при помощи Русфонда мы прошли один 
курс лечения в Институте медтехнологий (ИМТ). Это 
помогло: дочь активно заговорила, начала ходить с 
нашей поддержкой, а потом и самостоятельно. Лече-
ние необходимо продолжать. Муж — военнослужа-
щий, мама на пенсии, но продолжает работать учи-
тельницей, чтобы помочь нам. Прошу вашей помо-
щи! Анастасия Шумкова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Гету 
необходимо госпитализировать: закрепить навык 
ходьбы, улучшить опороспособность, координацию 
движений и мелкую моторику».

Олег Зубарев, 5 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение шлемами. 85 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Фонд «Наша 
 инициатива» компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 35 тыс. руб.

Роды у жены проходили тяжело, врачи провели 
экстренное кесарево сечение. Только дома мы заме-
тили, что у сына вытянут затылок, и обратились к 
врачам. Получили вызов на госпитализацию из НИИ 
нейрохирургии им. Н. Н. Бурденко. Операция по ре-
конструкции костей черепа прошла успешно, ее про-
вели по квоте Минздрава. Но теперь в течение года 
сыну необходимо носить ортопедические шлемы 
для исправления формы головы. За их изготовление 
и послеоперационное лечение надо платить. Я инже-
нер, живем на одну мою зарплату, квартиру снимаем, 
стараемся поддерживать родителей-пенсионеров. 
Лечение сына надо начать немедленно. Помогите! 
Святослав Зубарев, Краснодарский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После опера-
ции по реконструкции костей свода черепа необхо-
димо лечение при помощи краниальных ортезов 
(шлемов)».

Дима Ляпсин, 6 лет, варусная деформация обеих 
голеней и стоп, требуется операция. 210 216 руб.
Внимание! Цена лечения 315 216 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 55 тыс. руб.

Дима родился здоровым, но когда начал ходить, 
ноги стали деформироваться, приобретая О-образ-
ную форму. Ортопеда в нашем городке не было, впер-
вые обратились к специалисту в полтора года. Ничего 
не помогало: ни ортопедическая обувь, ни лечение, 
ни массаж. Организм Димы плохо усваивает фосфаты 
или кальций, необходимые для построения костей. 
Диагноз — гипофосфатемический рахит с осложнени-
ем — варусной деформацией ног. Ноги у Димы коле-
сом, на улице пальцем показывают. Нужна операция, 
но оплатить ее мы не в силах. Муж — военный пенси-
онер, я медсестра. Ирина Ляпсина, Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «У Димы нарушены походка 
и осанка, деформация прогрессирует. Необходима 
операция, которая уменьшит градус деформации».

Эвелина Богомолова, 15 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 195 612 руб.
Внимание! Цена лечения 344 612 руб.  
Компания Metro Cash & Carry внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 49 тыс. руб.

Эвелина — старшая из моих четырех дочерей, с се-
ми лет занимается спортом: заняла первое место по 
дуатлону на чемпионате России. А летом тренер заме-
тил, что ей не хватает сил и дыхания. Врачи обнару-
жили у нее врожденный порок сердца, о котором мы 
не подозревали. Сейчас дефект межпредсердной пе-
регородки достиг пяти миллиметров, врачи рекомен-
дуют закрыть его щадяще, без вскрытия груди и тя-
желой реабилитации. Госквоты на этот год исчерпа-
ны, бывший муж нам не помогает, а моя зарплата все-
го 10 тыс. Помогите, пожалуйста! Фатима Богомолова, 
Тюменская область
Кардиохирург областной клинической больни-
цы №1 Дмитрий Мочихин (Тюмень): «Учитывая 
наличие порока сердца с избыточным легочным 
кровотоком, Эвелине показана эндоваскулярная 
коррекция дефекта межпредсердной перегородки. 
После операции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Жили-были Чистая, Мудрая и Пре-
красная. Мама — Екатерина, что 
по-гречески значит «чистая». Доч-
ка — София, то есть мудрая. А ког-
да три с половиной года назад ро-
дилась еще одна дочка, священник 
посоветовал Кате назвать ее Кал-
листой, по-гречески — «прекрас-
ная». Вот такая семья живет в го-
роде Йошкар-Оле. Был в этой 
семье еще один персонаж, да его  
и по имени называть не хочется.  
Ну был и сплыл.

Сплыл он, скорее всего, потому, что 
Каллиста родилась буквально без ко-
жи на ногах и на локтях. Испугался?

— Может быть,— неуверенно со-
глашается с моим предположением 
Катя.— А вообще-то думаю, он и рань-
ше не собирался с нами жить. Мы 
ведь даже зарегистрированы не бы-
ли, оставлял он себе такую возмож-
ность — от нас уйти. Ладно, что о нем 
говорить, нет у нас папы, но такой па-
па и не нужен.

И мы говорим о Каллисте. О девоч-
ке-«бабочке». «Бабочками» называют 
детей, родившихся с опасной генети-
ческой болезнью, которая называется 
буллезный эпидермолиз. У настоящих 
бабочек такие нежные крылья, что к 
ним и прикасаться нельзя, погибнуть 
могут от этого. А у детей-«бабочек» та-
кая же нежная кожа.

— Что, правда, нельзя прикасаться? 
— спрашиваю я.

— Ну как же можно не прикасать-
ся? — смеется Катя.— Как же можно не 
обниматься? Она у меня такая нежная, 
ласковая. Подойдет, голову на колени 
положит, в глаза посмотрит, а из глаз 
ее такая любовь! Меня вот кто-то жале-
ет, а лучше бы завидовали, это же са-

мое настоящее счастье. И она в самом 
деле прекрасная!

— Как вы ее зовете, вот прямо Кал-
листой?

— По-разному: Каллиста, Калечка, 
лялечка, доченька.

Как можно не прикасаться, когда 
за этой нежной кожей ухаживать на-
до? Врачей и медсестер, которые уме-
ют это делать, в Республике Марий Эл, 
можно сказать, нет. Потому что и боль-
ных таких почти нет — говорят, есть 
еще один, только форма болезни у не-
го легче. А был еще один мальчик и 
с тяжелой формой, только его давно 
уже нет на свете.

Когда Калечка-лялечка родилась, 
ужаснувшиеся врачи поместили ее в 
кювез (это такой специальный инку-
батор для новорожденных) и почем 
зря лечили ее раны синькой. Синь-
ка, подсохнув, лопалась, и на этом ме-
сте опять открывались раны. Не зна-
ли врачи, что делать с таким ребен-
ком, твердили только, что болезнь не-
излечима.

И это правда, неизлечима. Только 
это не значит, что ее лечить не нужно. 
Теперь-то Катя знает, что единствен-
ное лечение — это уход, что с настоя-
щим уходом дети-«бабочки» выраста-
ют и живут долгие годы. Правда, до-
рогое это дело. Простыми бинтами и 
салфетками, простыми синьками, зе-
ленками и мазями тут не обойдешь-
ся, все нужно специальное и такое до-
рогое, что подумать страшно. Тем бо-
лее что работать Катя никак не может, 
а на просьбу о помощи чиновники от-
вечают: пусть муж платит алименты и 
обеспечивает!

— А знаете, что он мне сказал, ког-
да родилась Калечка? — не удержива-

ется Катя, хотя сама предлагала о нем 
не говорить.— Что это брак, мусор, 
что таких детей надо сразу убивать… 
Мне, конечно, было очень трудно, ка-
залось, помочь могут только мои мама 
и папа. А много ли они могут? И вдруг 
оказалось, что вокруг столько добрых 
людей! Я и о самой сути болезни, и о 
питерской чудо-больнице, и о Русфон-
де узнала от них. И мне помогали по-
купать эти дорогущие мази и бинты…

Чудо-больницей Катя называет Дет-
скую городскую больницу №1 Санкт-
Петербурга, где при участии Русфон-
да создан и действует первый в Рос-
сии Центр буллезного эпидермоли-
за. Раньше детям-«бабочкам» с мама-
ми приходилось ездить в Германию 
и другие страны, где умеют не только 
ухаживать за такими детьми, но и на 
самом деле лечить — у них огромные 
проблемы с желудочно-кишечным 
трактом, с зубами и многим другим. 
Вот и у Калечки-лялечки такие беды: 
ей больно есть, жевать, сидеть, дви-
гаться. Жить больно. Но теперь «бабо-
чек» можно лечить и в Петербурге, по-
тому что центр открыт в хорошо осна-
щенной многопрофильной больнице, 
где умеют делать практически все.

Так что скоро Мудрая останется 
с дедушкой и бабушкой, а Чистая и 
Прекрасная отправятся в путь. В за-
мечательный город Петербург, где их 
встретят Умелые и Добрые.

Виктор Костюковский,  
Республика Марий Эл

Уроки греческого
Трехлетнюю Каллисту Кудрявцеву спасет умелый уход

Из свежей почты

РУСФОНД.ДЦП
14 ноября в Санкт-Петербургском 
медико-социальном институте  
(СПбМСИ) началась подготовка 
специалистов из 14 регионов на-
шей страны по программам «Эрго-
терпия» и «Физическая терапия». 
Курсы организованы Русфондом  
на пожертвования читателей 
rusfond.ru. К проекту подключи-
лись авиакомпании S7 Airlines 
и «Уральские авиалинии», сеть  
«Хостелы Рус» (Санкт-Петербург).

Физический терапевт и эрготера-
певт — две главные медицинские про-
фессии, на которых основывается сов-
ременная реабилитация детей с цере-
бральным параличом, но в России та-
кие специалисты фактически отсут-
ствуют. Физический терапевт — это 
врач, который оценивает и анализи-
рует навыки крупной моторики, вы-
страивает комплекс упражнений, что-
бы навыки эти восстановить. Эрготе-
рапевт — это педагог, приспосабли-
вающий окружающую среду для нужд 
пациента (от вертикализаторов, коля-
сок, ортезов — до навыков приема пи-
щи, купания, одевания).

В рамках программы «Русфонд.
ДЦП» на нашем сайте rusfond.ru был 

организован сбор средств на обучение 
специалистов в СПбМСИ. В результате 
конкурсного отбора слушателями кур-
сов стали 45 специалистов из 14 реги-
онов России — реабилитологи, педи-
атры, неврологи, дефектологи, пси-
хологи, педагоги, логопеды, специа-
листы по лечебной физкультуре и со-
циальной адаптации. Врачи и педа-
гоги смогут освоить новые методики 
реабилитации. И вернутся работать в 
свои города.

Большой вклад в проект внесли 
«Хостелы Рус» (Санкт-Петербург), пре-
доставившие слушателям 60-процент-
ную скидку на проживание. Специа-
листы из Москвы, Красноярска, Ени-
сейска, Нижнего Новгорода, Самары, 
Улан-Удэ смогли бесплатно добраться 
до места обучения благодаря участию 
авиакомпаний S7 Airlines и «Ураль-
ские авиалинии».

Директор по развитию програм-
мы лояльности S7 Airlines Наталья 
Николаева: «Наша авиакомпания 
давно помогает фондам, предостав-
ляя возможность нуждающимся бес-
платно добираться из регионов в фе-
деральные медицинские центры. Уча-
ствуя в проекте обучения специали-
стов в Санкт-Петербурге, мы поддер-
живаем тех, кто непосредственно по-

могает детям, занимается их лечени-
ем и реабилитацией. Кроме того, не-
давно мы запустили новую благотво-
рительную программу: помочь тяже-
лобольным детям теперь могут и на-
ши пассажиры. Для этого достаточно 
перевести в Русфонд мили, накоплен-
ные в рамках программы лояльности 
S7 Priority».

Коммерческий директор авиа-
компании «Уральские авиалинии» 
Кирилл Скуратов: «Проект по орга-
низации курсов врачей в Санкт-Пе-
тербурге мы считаем очень важным: 
врач, как и любой другой специалист, 
должен постоянно совершенствовать-
ся, развиваться. Только так можно рас-
пространять передовые технологии 
по всей стране, увеличивать количест-
во специалистов в регионах».

Шесть учебных сессий продлятся 
до июня 2016 года, а в августе слуша-
тели сдадут экзамен. По словам рек-
тора СПбМСИ, президента РОО «Рус-
ская ассоциация эрготерапевтов» Сер-
гея Борисовича Мальцева, обучение 
региональных специалистов должно 
способствовать становлению в России 
профессий, являющихся неотъемле-
мой частью современной службы аби-
литации и реабилитации.

Русфонд

Билет в будущее
Русфонд организовал обучение реабилитологов для детей с ДЦП

Почта за неделю 13.11.15–19.11.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 13

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Л Л И С Т Ы  К У Д Р Я В Ц Е В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 9  2 1 0  Р У Б .

Заведующая ожоговым отделением Детской городской 
больницы №1 Марина Бразоль (Санкт-Петербург): «У Каллисты 
врожденный буллезный эпидермолиз, обширные поражения кожи на 
туловище, обеих ногах, слизистых. Мы ждем девочку на обследование 
и готовы начать лечение. Каллисту осмотрят педиатр, гастроэнтеролог, 
травматолог-ортопед. Родители девочки получат рекомендации по пра-
вильному питанию, уходу за кожей, перевязочным средствам. При не-
обходимости Каллисте будет проведено лечение зубов и пище вода. 
Надеюсь, что благодаря усилиям всех врачей мы сможем облегчить 
состояние Каллисты, улучшить качество ее жизни».

Клиника выставила счет на 560 210 руб. Телезрители ГТРК «Марий 
Эл» соберут 31 тыс. руб. Таким образом, не хватает 529 210 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Каллисту Кудрявцеву, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарно-
стью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Каллисты — Екатерины Викторовны Кудрявцевой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой элек-
тронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электрон-
ной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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13 ноября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Вологда» мы 
рассказали историю 
пятилетнего Тимура 
Козицына («Тимур, воз-
вращайся», Роман Сен-
чин). У мальчика острый 
миелобластный лейкоз. 
Ему провели трансплан-

тацию костного мозга от неродственного доно-
ра. Для профилактики инфекционных осложне-
ний, которые особенно опасны из-за сниженного 
иммунитета, мальчику нужны эффективные пре-
параты. Эти лекарства государственной квотой 
не покрываются. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (2 850 259 руб.) собрана. Родители 
Тимура благодарят всех за помощь. Примите и 
нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 13 ноября 96 377 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Вологда», 

«Курск», «Амур», «Хакасия», «Томск», а также 79 реги-
ональных СМИ—партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 36 детям на 19 478 156 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лекарства Тимуру 
Козицыну оплачены

Каллиста родилась без кожи 
на ногах, на локтях. Врачи не зна-
ли, что делать с таким ребенком, 
твердили только, что болезнь  
неизлечима
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Благословенный 
кризис
Концерт «Дмитрий Хворостовский  
и друзья — детям» в Уфе

18 ноября в Башкирском государственном те-
атре оперы и балета с аншлагом — и сотнями не-
довольных уфимцев, которым не повезло с би-
летами,— прошел благотворительный концерт 
Дмитрия Хворостовского и Ильдара Абдразако-
ва. Организаторы концерта — уполномоченный 
при президенте РФ по правам ребенка Павел Ас-
тахов и предприниматель Василий Пеганов — мо-
гут поздравить себя с настоящим успехом: уфим-
ский концерт собрал свыше 37,5 млн руб., почти 
вдвое больше прошлогоднего концерта Хворос-
товского в Кремлевском дворце. Организаторы 
намерены 20% от сборов перечислить в башкир-
ский фонд «Мархамат», а 80% — Русфонду на оп-
лату лечения тяжелобольных детей.

Эта статистика кажется необъяснимой: зритель-
ный зал башкирской оперы вдесятеро меньше за-
ла Кремлевского дворца в Москве, где первый бла-
готворительный концерт Хворостовского тоже со-
брал полный зал, а во втором отделении даже в про-
ходах было не протолкнуться. И организаторы кон-
церта в Московском Кремле были те же. И за дири-
жерским пультом стоял тот же народный артист Рос-
сии Константин Орбелян. И экономический кризис 
нынче, очевидно, покрепче прошлогоднего. Однако 
вот факт: прошлогодние сборы составили чуть более 
20 млн руб., уфимский же концерт «Хворостовский 
и друзья — детям» принес 30 млн руб. Да еще 7,5 млн 
добавил благотворительный аукцион, проведенный 
телеведущим Дмитрием Дибровым сразу по оконча-
нии концерта.

Единственное значительное отличие в пользу 
уфимского концерта состояло в участии солиста 
Мариинского театра Ильдара Абдразакова, творче-
ская карьера которого началась как раз в Башкир-
ском государственном театре оперы и балета, и зал 
стоя овацией встретил появление на сцене знаме-
нитого земляка.

Однако в уфимской опере всего 690 мест, и хотя 
билеты были недешевыми (Русфонду достались че-
тыре места в девятом ряду партера по 10 тыс. руб. за 
кресло), сборы от продажи билетов составили всего 
2 млн руб.

Основные пожертвования на московском и 
уфимском благотворительных концертах Дмитрия 
Хворостовского составили взносы предпринимате-
лей, причем некоторые из них даже не были на вы-
ступлениях. На уфимский концерт, утверждает Ва-
силий Пеганов, большинство жертвователей вооб-
ще не приехали.

А сборы выросли.
Это реакция российского предпринимательства 

на благотворительную инициативу великого певца, 
его желание помочь тяжелобольным детям, на лече-
ние которых не хватает бюджетных средств? Да, со-
гласны организаторы концерта. Но почему все же 
концерт в Уфе нынче в кризис дал сборов почти вдвое 
больше, чем прошлогодний московский?

Семнадцать лет назад, в конце ноября 98-го, в Рус-
фонд обратилась американская журналистка Юдит 
Инграм с вопросом: насколько сократились пожер-
твования читателей 

”
Ъ“ после августовского дефолта? 

Я вручил Юдит помесячные сводки тогдашних сбо-
ров. Она удивилась, сопоставив весенне-летние сбо-
ры с осенними. Осенние были больше. Получалось, 
говорила Юдит, что тот самый средний класс России, 
которому дефолт приказал долго жить, стал щедрее. 
«Когда вам хуже, вы становитесь лучше?» — спроси-
ла Юдит. Мне тогда было не до ответа… Спустя десять 
лет, в конце 2008 года, когда разразился новый эконо-
мический кризис, предприниматель из давних дру-
зей Русфонда сказал мне: «Благотворительность бу-
дет последним, от чего я откажусь. Мораль, нравст-
венность — не самые главные в бизнесе. Но хочется 
уважать себя».

Как и москвичи в прошлом году, уфимская публи-
ка очень радушно принимала певцов. Хворостовско-
му и Абдразакову подолгу аплодировали, несколько 
раз — стоя. Дамы на концерте были с живыми белы-
ми хризантемами, прикрепленными розовыми шел-
ковыми лентами к запястьям. Это постарались волон-
теры фонда «Мархамат» — раздавали хризантемы на 
входе. Концерт закончился дуэтом Хворостовского и 
Абдразакова в сувенирных майках, Ильдар — с пор-
третом Хворостовского во всю грудь, а Дмитрий — с 
силуэтом женщины и ребенка.

Лев Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19859,81 (+210,63)
РТС 883,82 (+7,26)
FTSE 100 6329,93 (+50,96)

DAX 30 11085,44 (+125,49)
DJIA* 17737,4 (–0,24)
NASDAQ Composite* 5082,77 (+7,56)

*На 20:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.11.15
Австралийский доллар 46,5289
Английский фунт 99,1531
Белорусский рубль** 36,2212
Датская крона* 92,8362

Доллар США 64,9120
Евро 69,3390
Индийская рупия*** 98,0969
Казахский тенге*** 21,1220

Канадский доллар 48,9385
Китайский юань* 10,1705
Норвежская крона* 74,9587
СДР 89,4494

Сингапурский доллар 45,8095
Новая турецкая лира 22,7442
Украинская гривна* 27,1145
Шведская крона* 74,5190

Швейцарский франк 63,6954
Японская иена*** 52,6776
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с долговой нагрузкой  
поднимает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Все кризисные годы корпорации 
США избегали делать какие-либо 
серьезные капиталовложения. В са-
мом деле, когда будущее экономи-
ки туманно, не хочется ни наращи-
вать производство, ни вкладывать 
деньги в модернизацию. Политика 
«сидеть на деньгах» привела к тому, 
что многие успешные корпорации 
накопили значительные суммы. 
Так, на счетах Apple скопилось более 
$200 млрд. Из этого даже родилась 
шутка, что корпорация при желании 
могла бы выкупить Грецию за долги.

Но времена меняются, и сейчас 
корпоративная Америка приступи-
ла к активным тратам. По-прежнему 
компании с небольшим желанием 
вкладывают деньги в развитие про-
изводства. Вместо этого они выку-
пают на открытом рынке собствен-
ные акции, увеличивают дивиден-
ды для поощрения крупных инвес-
торов, а также с удовольствием поку-
пают своих конкурентов — сегодня 
активность на рынке M&A напоми-
нает времена бурного роста 15-лет-
ней давности.

И тут выяснилось, что денег у кор-
пораций не так уж много. У той же 
Apple на американских счетах на-
ходится лишь десятая часть своих 
средств. Остальные финансы распы-
лены по всему миру, и возврат этих 
средств в США может привести к не-
желательным налоговым последст-
виям. Получается — деньги вроде бы 
есть, но их нет. Где найти недостаю-
щие средства? Взять в долг. Благо око-
лонулевые процентные ставки дела-
ют стоимость заимствований край-
не низкой. Поэтому на финансовых 
рынках США сейчас наблюдается 
бум корпоративных облигаций. По 
оценке Goldman Sachs, в следующем 
году корпорации США потратят око-
ло $2,2 трлн. И более половины этих 
затрат будет совершено на заемные 
средства. Уже сегодня долговая на-
грузка на компании вдвое превыси-
ла уровень докризисного 2007 года.

Усугубляет ситуацию то, что боль-
шая доля корпоративных затрат яв-
ляется невозвратной. Дивиденды не 
вернутся, деньги, потраченные на 
выкуп акций,— тоже. И даже сдел-
ку на рынке слияний и поглощений 
нельзя развернуть назад. Ведь корпо-
рация при покупке конкурента, оче-
видно, переплачивает за так называ-
емые нематериальные активы. Эти 
активы стоят дорого, но продать их 
зачастую невозможно.

Темп заимствований пока толь-
ко растет. Балансы распухают зна-
чительно быстрее, чем растет ВВП. 
Хуже того, рано или поздно, но ФРС 
начнет повышать ставку рефинанси-
рования, что неизбежно приведет к 
росту стоимости заимствования. Су-
меют ли компании тогда остановить 
свой кредитный аппетит? Вряд ли 
это получится мгновенно, ведь се-
рьезные сделки по слиянию могут 
длиться годами. И компании в один 
непрекрасный день могут обнару-
жить, что долговая нагрузка стала 
для них неподъемной. Что при этом 
произойдет? Возможно, крах на рын-
ке корпоративных облигаций. Если 
только ФРС опять не изловчится и не 
придумает что-нибудь для очередно-
го спасения корпоративной Амери-
ки в виде очередного «количествен-
ного смягчения».

вчера

«ТРАНСАЭРО»

уступит место новому арен-
датору здания на Зубовском 
бульваре. Баннер о том, что 
офис, в котором находилась ави-
акомпания на Зубовском буль-
варе, сдается, вчера был раз-
мещен на фасаде бизнес-цент-
ра. Поиском занимается консал-
тинговая компания JLL, пред-
ставитель которой подтвердил, 
что ищет претендентов, не рас-
крыв подробностей, и компа-
ния ILM, связаться с представи-
телем которой не удалось. Зда-
ние на Зубовском бульваре, 11А 
(бизнес-центр «Дом ”Парк куль-
туры“», 7,4 тыс. кв. м) авиакомпа-
ния занимает с 2011 года по дого-
вору аренды сроком на десять лет. 
Аренда обходится в $4,95–5,5 млн 
в год, оценивала ранее дирек-
тор отдела офисных помещений 
CBRE Елена Денисова. По усло-
виям договора, арендатор не мо-
жет его разорвать до 2021 года. 
Собственник здания — израиль-
ская Basilica Estate Development. 
«Трансаэро» задолжала кредито-
рам около 250   млрд руб., ее опе-
рационная деятельность останов-
лена, банки подали иски о бан-
кротстве авиаперевозчика. ТАСС; 
 Екатерина   Геращенко

АНАЛИТИЧЕСКОЕ 
КРЕДИТНОЕ 
РЕЙТИНГОВОЕ 
АГЕНТСТВО (АКРА)

может остаться без двух по-
тенциальных акционеров — 
Ситибанка и РФПИ (Российско-
го фонда прямых инвестиций). Они 
не будут участвовать в его капита-
ле, сообщил «Интерфаксу» источ-
ник на финансовом рынке. Вместо 
них акционерами агентства ста-
нут Московский кредитный банк  
(МКБ) и Совкомбанк. Кроме того, 
была удовлетворена заявка НПФ 
«Благосостояние». Ранее источ-
ники говорили, что заявки на учас-
тие подали Альфа-банк, «Росгос-
страх», структура О1Group, Газпро-
мбанк, УК «Лидер», «Открытие Хол-
динг», группа ОНЭКСИМ, ТМК, «Ре-
нова», РСХБ, банк «Санкт-Петер-
бург» и другие. В итоге акционера-
ми АКРА станут 27 компаний и бан-
ков. Напомним, что Банк России 
в конце июля объявил о создании 
нового рейтингового агентства, ко-
торое прочат в конкуренты «боль-
шой тройке», критикуемой россий-
скими властями за политические 
мотивы при снижении суверенно-
го рейтинга РФ. Агентство по плану 
будет создано до конца 2015 года, 
а первые рейтинги начнет присваи-
вать во втором-третьем кварталах 
2016 года. Уставный капитал новой 
структуры составит порядка 3   млрд 
руб., он будет распределен меж-
ду акционерами в равных  долях. 
 «Интерфакс» 

ОАО РЖД

понадобится в 2016 году 22–
27   млрд руб. субсидий, если 
ставка налога на имущество для 
него будет зафиксирована на уров-
не 1%, сообщило ТАСС со ссылкой 
на замглавы Минтранса Алексея 
Цыденова. Сейчас ставка налога 
на имущество, льготу на который 
для ОАО РЖД отменили в 2013 го-
ду, составляет 1%. В 2016 году она 
должна вырасти до 1,3%, к 2019 
году — до 2,2%. В октябре глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров сооб-
щал, что компании может потребо-
ваться 22   млрд руб. субсидий, од-
нако не уточнял, из каких параме-
тров рассчитана эта цифра, гово-
ря лишь о 10-процентной индек-
сации грузового тарифа (сейчас 
в финансовый план заложено 9%). 
Впоследствии ОАО РЖД заявило, 
что готово обойтись без субсидий, 
если ставку налога на имущество 
обнулят. Господин Цыденов под-
черкнул, что нулевая ставка, при 
которой субсидии не понадобят-
ся, заложена в финансовый план 
ОАО РЖД на 2016 год и являет-
ся условием безубыточности ком-
пании в следующем году. ТАСС; 
 Наталья Скорлыгина

правила  
игры

На финансовых рынках 
США сейчас наблюда-
ется бум корпоратив-
ных облигаций — 
 балансы распухают 
значительно быстрее, 
чем растет ВВП

Как стало известно 
”
Ъ“, 

немецкие IT-компании 
начали обсуждать с Мин-
экономики возможность 
продажи госструктурам 
иностранного софта, про-
изводство которого бу-
дет частично перенесено 
в Россию. Так они хотят 
смягчить закон, затруд-
няющий поставки зару-
бежного ПО в госорга-
ны с 1 января 2016 года. 
Только SAP в 2014 году 
поставила решения для 
российского госсектора 
на 5,6   млрд руб.

Глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев на прош-
лой неделе на встрече с пред-
принимателями земли Ба-
ден-Вюртемберг (Германия) 
обсуждал вопросы локализа-
ции производства ПО в Рос-
сии и закупок такого софта го-
сорганами, рассказал 

”
Ъ“ фе-

деральный чиновник. По его 
словам, представители Мин-
комсвязи были приглашены 
на встречу, но не присутство-
вали. «Наибольшую озабочен-
ность немецких предприни-
мателей вызывает предусмо-
тренное подписанным летом 
законом определение рос-
сийского ПО по бенефициа-
ру компании—правооблада-
теля продукта. С целью стиму-
лирования инвестиционной 
активности иностранных IT-
компании в России предста-
вители деловых кругов ФРГ 
предлагают рассмотреть воз-
можность внесения измене-
ний в законодательство и ис-
пользовать для определения 
происхождения ПО крите-

рии степени локализации»,— 
говорится в переписке между 
министерствами, с которой 
знаком собеседник 

”
Ъ“.

Представитель Минэко-
номики Елена Лашкина под-
твердила 

”
Ъ“, что «локализа-

ция иностранных разработ-
чиков софта была одним из 
обсуждавшихся вопросов», а 
также, что на встрече присут-
ствовал представитель ком-
пании SAP. Кроме нее в Ба-
ден-Вюртемберге базируют-
ся центр исследований и раз-
работок IBM и подразделе-
ние HP. В SAP и HP отказались 
комментировать участие во 
встрече, в IBM не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Закон, обязывающий го-
сорганы с 1 января 2016 го-

да представлять письменное 
обоснование в случае закуп-
ки иностранного ПО, в кон-
це июня подписал прези-
дент РФ Владимир Путин. Ос-
новным критерием для оп-
ределения отечественного 
софта в законе указана при-
надлежность исключитель-
ных прав на него государст-
ву, муниципалитету, россий-
ской некоммерческой орга-
низации или компании с до-
лей российских бенефициа-
ров более 50%. Включить ло-
кализованный иностранный 
софт в создаваемый реестр 
отечественного ПО уже пред-
ложила правительству Ассо-
циация европейского бизне-
са, сообщал 

”
Ъ“ 2 ноября. Ген-

директор SAP СНГ Вячеслав 

Орехов отмечает, что под ло-
кализацией производства в 
компании подразумевают 
«процедуры по переносу про-
цесса создания софта в Рос-
сию: центров разработки, об-
учения, сервисной поддер-
жки и дата-центров». «Кон-
кретные критерии для того, 
чтобы считать компанию или 
продукт локализованными, 
должны быть определены в 
диалоге между бизнесом и ре-
гулятором»,— считает он.

SAP взаимодействова-
ла с российскими властями 
по вопросам импортозаме-
щения на протяжении все-
го 2015 года. В марте 

”
Ъ“ со-

общал, что российское пред-
ставительство компании 
обратилось в Минкомсвязь и 

Минпромторг с предложени-
ем заключить инвестицион-
ное соглашение, по которо-
му SAP обязуется инвестиро-
вать в развитие технологий в 
стране. Позднее министр свя-
зи Николай Никифоров гово-
рил, что SAP ведет перегово-
ры с «Ростехом» о создании 
СП в России, но, как выяснил 

”
Ъ“, эту идею тогда не поддер-

жал топ-менеджмент SAP в 
Германии. По данным Наци-
ональной ассоциации участ-
ников электронной торгов-
ли, SAP в 2014 году была са-
мым востребованным разра-
ботчиком ПО в российском 
госсекторе, который закупил 
ее решений на 5,6 млрд руб. 
Следом идут Oracle (4,6 мл-
рд руб.), IBM (3,3 млрд руб.), 
Microsoft (3,05 млрд руб.) и 
Cisco (1,9 млрд руб.).

Российские и иностран-
ные разработчики софта по-
ка не могут найти общий 
подход, признает исполни-
тельный директор Ассоциа-
ции предприятий компью-
терных и информационных 
технологий Николай Ком-
лев. «Российские компании 
опасаются, что локализация 
будет способствовать еще 
большему укреплению про-
даж иностранного ПО»,— го-
ворит он. Зарубежные игро-
ки, добавляет господин Ком-
лев, опасаются, что на сокра-
щающемся российском IT-
рынке их в перспективе мо-
гут полностью отодвинуть от 
госсектора, который в России 
является крупнейшим потре-
бителем IT.

Мария Коломыченко

После ухода с рынка «Трансаэро» и обостре-
ния «проблемы, связанной с терроризмом» 
премьер Дмитрий Медведев признал необ-
ходимость поддержки авиакомпаний. По-
ка государство лишь выделило из бюджета 
компенсацию в 1,5   млрд руб. из-за прекра-
щения полетов в Египет, хотя и в туристиче-
ской, и в авиационной отраслях говорили, 
что потери выше на порядок. В результате 
Минтранс и авиаторы предлагают вернуть-
ся к идее обнуления НДС на внутренних ли-
ниях. Эксперты согласны, что сейчас реали-
стичны в основном внебюджетные меры 
поддержки.

Правительству, скорее всего, придется при-
нимать решения о поддержке российских авиа-
компаний, заявил вчера премьер Дмитрий Мед-
ведев. По его словам, «авиаперевозчики пере-

живают не лучшие времена из-за банкротства 

”
Трансаэро“ и из-за проблемы, связанной с тер-

роризмом». Вопросы поддержки уже рассматри-
вались на совещании, проведенном премьером.

О необходимости экономической поддер-
жки авиаотрасли говорила Ассоциация эксплу-
атантов воздушного транспорта (АЭВТ) на прош-
лой неделе, после того как были остановлены 
полеты в Египет. Этот запрет может стоить от-
расли 9 млрд руб. до конца года, считала АЭВТ. 
По расчетам Ассоциации туроператоров России 
(АТОР), потери туротрасли могут достичь 36 мл-
рд руб. В письме АЭВТ вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу, в частности, предлагалось обну-
лить НДС на внутрироссийских авиаперевоз-
ках (с 1 июля налог снижен с 18% до 10%), про-
длить нулевой НДС для полетов в Крым, увели-
чить в полтора раза возмещения из бюджета по 

акцизу на авиатопливо, компенсацию ставок по 
кредитам (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября).

Пока единственной мерой поддержки, связан-
ной с Египтом, стало включение в принятые в сре-
ду Госдумой во втором чтении поправки к бюд-
жету этого года финансовой помощи в размере 
1,5 млрд руб. Кому и как будут распределены эти 
деньги, не сообщалось. «Выделение средств в бюд-
жете — уже очень обнадеживающий сигнал»,— 
говорит источник 

”
Ъ“ в туротрасли, также сильно 

пострадавшей от закрытия египетских направле-
ний. Собеседник 

”
Ъ“ добавил, что механизмы рас-

пределения средств между туроператорами и ави-
акомпаниями по-прежнему не ясны, но «на следу-
ющий неделе вопрос будут обсуждать на уровне 
правительства с участниками процесса».

потребительский рынок — с12

Законопроект о санации пред-
приятий, который должен быть 
внесен в Госдуму до 1 декабря, 
появился в новой версии. Она 
вынуждает должников согласо-
вывать процедуру санации с кре-
диторами, которые могут пред-
ложить свой собственный план 
или получить 49% акций долж-
ника в обмен на согласие с пла-
ном должника. Заниматься 
санацией стратегических пред-
приятий уже практически офи-
циально предлагается банку 
«Российский капитал». Впрочем, 
новая версия вызывает горячие 
споры, а вступление закона в си-
лу перенесено на 2017 год.

В распоряжении “Ъ“ оказалась но-
вая версия поправок к банкротному 
законодательству, меняющих проце-
дуру финансового оздоровления ком-
паний. Переработать законопроект, 
разрабатываемый Минэкономики 
еще с лета 2015 года, рабочей группе 
под руководством замглавы Минэко-
номики Николая Подгузова поручил 
первый вице-премьер Игорь Шувалов 
(см. 

”
Ъ“ от 9 ноября). Впрочем, в прави-

тельство новая версия пока не направ-
лена. Представитель секретариата 
Игоря Шувалова сообщил 

”
Ъ“, что «до-

кумент находится в Минэкономики 
на проработке». В самом Минэконо-
мики заявили, что в настоящее время 
предусмотренные законопроектом 
возможные мероприятия, направ-
ленные на восстановление платеже-
способности должников, обсуждают-
ся с представителями банковского и 
экспертного сообществ. «До оконча-
ния соответствующих обсуждений го-
ворить о конкретных мерах преждев-
ременно»,— добавляют там.

Между тем новый текст от преды-
дущей версии отличается кардиналь-
но, начиная с названия закона, в кото-
рый он вносится,— закон «О несосто-
ятельности (банкротстве)» станет зако-
ном «О реструктуризации и банкрот-
стве». Проект отменяет процедуру на-
блюдения, в ходе которого, как опаса-
лись сами предприятия, кредиторы 
могли фактически перехватить управ-
ление компанией. Процедуры фи-
нансового оздоровления и внешнего 
управления сольются в одну — проце-
дуру реструктуризации. Если компа-
нию еще можно спасти, суд одобряет 
процедуру и в следующие четыре ме-
сяца должник и кредиторы согласо-
вывают план реструктуризации. При 
этом с каждой группой кредиторов 
(налоговики, банки и пр.) должник 

сможет рассчитываться не пропорци-
онально, а по индивидуальной схеме. 
Этот же план будет предусматривать, 
нужна ли смена руководства и кто бу-
дет арбитражным управляющим. Са-
ми по себе варианты реструктуриза-
ции могут быть разными: уменьше-
ние уставного капитала, конвертация 
долгов в акции с заменой руководства 
или без нее и даже с сочетанием сразу 
двух органов управления и т. д.

Новая версия проекта существен-
но расширяет полномочия кредито-
ров в процессе реструктуризации. 
Например, они смогут блокировать 
не устраивающий их план санации 
и взамен представить свой. Кредито-
ры смогут потребовать досрочного 
прекращения санации и начать бан-
кротство компании, если должник 
просрочит платежи более чем на 15 
дней, фальсифицирует отчетность и 
др. Но и у компаний появляется ин-
струмент противодействия. Напри-
мер, должник сможет добиться утвер-
ждения своего плана санации даже 
без согласия кредиторов. Правда, для 
этого ему придется доказать, что от 
его ликвидации кредиторы получат 
меньше, чем от санации. Кроме того, 
перед должником ставится ряд жест-
кий условий. В частности, срок сана-

ции в этом случае будет составлять не 
восемь, а всего три года, компании 
придется фактически сменить собст-
венников, передав 49% своих акций 
кредиторам, и т. д.

Санация стратегических компа-
ний будет мягче — в ней не предус-
матривается передача акций креди-
торам, принудительная конвертация 
долгов и т. д. При этом заниматься ей, 
судя по законопроекту, будет специ-
альная «организация, соответствую-
щая требованиям правительства». По 
сведениям 

”
Ъ“, речь идет о банке «Рос-

сийский капитал» — «дочке» АСВ, ко-
торая сейчас санирует банки, не инте-
ресные рыночным игрокам. Это 

”
Ъ“ 

подтвердили четыре источника, зна-
комых с ходом разработки документа. 
Однако такую идею не поддерживают 
сами банки. «Вместо того чтобы раз-
грузить капитал банков—кредиторов 
пошатнувшихся компаний, просто 
передав их долги в банк плохих дол-
гов напрямую, фактически предлага-
ется втянуть кредиторов в многолет-
нюю и сомнительную интригу, а ру-
ководить процессом будет не самый 
крупный и нерыночный игрок»,— 
жалуется один из собеседников 

”
Ъ“.
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Льготный антитеррор
Правительство обсудит помощь авиакомпаниям

Компании оздоровят по-банковски
В законопроект о санации предприятий пробрался «Российский капитал»
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Импортозамещение с немецким акцентом
Иностранные IT-компании хотят продолжить поставки в госорганы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Во второй декаде ноября обык
новенные акции санируемого 
Мособлбанка на биржевых тор
гах выросли в цене почти в че
тыре раза. В результате рыноч
ная стоимость банка с отрица
тельным капиталом превысила 
капитализацию Промсвязьбан
ка, Московского кредитного 
банка и Росбанка. Участники 
рынка, так же как и регулятор, 
усматривают в стремительном 
росте котировок признаки ма
нипулирования или инсайдер
ской торговли. Нынешнее руко
водство банка отрицает свое 
участие в этих операциях и со
бирается провести делистинг 
акций с биржи.

В течение прошедших десяти 
дней ранее неликвидные акции 
Мособлбанка продемонстрировали 
немотивированный рост, закон-
чившийся вчера резким падением 
котировок. За последние семь меся-
цев котировки ценных бумаг нахо-
дились в диапазоне 7–7,5 руб. 10 но-
ября стоимость бумаги неожидан-
но подскочила до 10 руб., а 18 ноя-
бря в ходе торгов был поставлен 
и годовой рекорд — 42 руб. Днев-
ные объемы торгов достигли 
1–4,6 млн руб., тогда как больше го-
да не превышали 20 тыс. руб. В ре-
зультате капитализация эмитента 
в среду достигла 131 млрд руб., по-
чти двукратно превысив рыночную 
стоимость таких кредитных орга-
низаций,  как Промсвязьбанк 
(79 млрд руб.), Московский кредит-
ный банк (74 млрд руб.) и Росбанк 
(73 млрд руб.). При этом Мособл-
банк с мая 2014 года находится на 
санации у СМП-банка, а его капитал 
составляет 16 млрд руб. Даже после 
падения котировок в четверг (до 
27,4 руб.) рыночная капитализация 
банка превышала 100 млрд руб.

Участники рынка выдвигает вер-
сию использования инсайдерской 
информации. «Раздувание стоимо-
сти ценных бумаг может быть ини-
циировано бывшими акционерами 
Мособлбанка и связано с решением 

бывших топ-менеджеров, находя-
щихся под следствием, компенси-
ровать нанесенный ими ущерб»,— 
говорит профессиональный трей-
дер, пожелавший остаться неиз-
вестным. Публично о сделке экс-ру-
ководства банка с кредитной орга-
низацией стало известно 15 ноября 
из газеты «Ведомости», однако под-
писание этого соглашения датиру-
ется 11 ноября. Накануне этой даты 
акции Мособлбанка и подскочили 
в цене. Впрочем, не исключено 
и манипулирование рынком этих 
малоликвидных ценных бумаг, тем 
более что, по данным Мособлбанка, 
более 33 млн его акций находятся 
на руках у физических лиц.

Неожиданный рост котировок ак-
ций Мособлбанка уже вызвал инте-
рес и со стороны регулятора. «Мы 
постоянно отслеживаем ход бирже-
вых торгов. При резком изменении 
котировок акций или объемов тор-
гов проводится анализ ситуации 
с целью выяснить, нет ли признаков 
инсайдерской торговли или манипу-
лирования»,— подтвердили в пресс-
службе ЦБ.

При этом в Мособлбанке какое-
либо участие в операциях со свои-
ми акциями на открытом рынке от-
рицают. «Сделок с собственными 
акциями банк не совершал. Задачи 
консолидировать 100% акций в соб-
ственности СМП-банка пока не сто-
ит»,— заявил управляющий дирек-
тор Мособлбанка Дмитрий Рима-
шевский. По его словам, торговля 
акциями Мособлбанка осуществля-
лась и осуществляется исключи-

тельно в целях достижения проти-
воправных целей, причем это уже 
не первый подобный случай. «В свя-
зи с очередным фактом манипули-
рования рынком акций нами осу-
ществляется ряд мероприятий, на-
правленных на недопущение про-
должения нарушения требований 
действующего законодательст-
ва»,— подчеркнул господин Рима-
шевский. В частности, в Банк Рос-
сии было направлено соответству-
ющее обращение. Топ-менеджер со-
общил также, что основная версия 
происшедшего, рассматриваемая 
банком,— это нарушение интере-
сов Мособлбанка и его мажоритар-
ных акционеров, что для нынешне-
го руководства банка «не является 
неожиданностью».

По словам Дмитрия Римашев-
ского, новое руководство банка 
уже обращалось в ЦБ и на Москов-
скую биржу с просьбой осущест-
вить делистинг акций. Однако до 
сих пор этого не произошло. «В со-
ответствии с российским законода-
тельством и правилами листинга 
Московской биржи решение об об-
ращении с заявлением о делистин-
ге акций принимается общим со-
бранием акционеров эмитента 
с обязательным выставлением 
оферты на выкуп акций у несоглас-
ных акционеров. Мособлбанк не 
информировал биржу о проводи-
мых мероприятиях в рамках дели-
стинга»,— заявили в пресс-службе 
Московской биржи.

Мария Сарычева,  
Юлия Локшина

У Мособлбанка раздуло капитал
Цена его акций взлетела на бирже без видимых причин

На рынке вскрылся факт целе
направленного заманивания 
вкладчиков лопнувших бан
ков. Так, банк «Максимум» 
адресно предложил клиентам 
ряда банков с отозванными ли
цензиями вклады, суммарная 
годовая доходность которых 
составляет 17%. На обычных 
клиентов предложение не рас
пространяется. По мнению экс
пертов, такая схема сулит не 
только высокие проценты, но 
и скорый поход за очередной 
страховкой.

Об адресной SMS-рассылке 
с предложением открыть вклад на 
льготных условиях в банке «Макси-
мум» сообщили на специализиро-
ванных банковских форумах ряд 
клиентов лопнувших банков. Такие 
предложения получили клиенты 
банков «Дорис» (лицензия отозвана 
23 октября), «Антал» (24 сентября) 
и НСТ-банка (16 ноября). Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в колл-центре банка «Макси-

мум», прием вкладов на «льготных 
условиях» идет в Москве в шести 
офисах банка без выходных. При 
входе в отделение банка надо на-
звать имя своего персонального ме-
неджера или показать SMS, для дру-
гих клиентов предложение не дейст-
вует. Условия вклада более чем при-
влекательные: сумма от 100 тыс. до 
1,4 млн руб. (в пределах страховки), 
срок — 365 дней, ставка — 14%. Бону-
сом для клиента станет подарок 3% 
от суммы вклада — его выдают пода-
рочными картами крупных торго-
вых сетей. На официальном сайте 
банка предложения по вкладу со 
ставкой 14% и подарком нет. От офи-
циальных комментариев в «Макси-
муме» отказались.

Суммарная доходность вкладов 
«Максимума» для клиентов лопнув-
ших банков составляет 17% годовых. 
Это существенно больше базового 
уровня доходности вкладов, уста-
новленного ЦБ на ноябрь,— 11,789% 
для вкладов от одного года. С учетом 
подарка превышение составляет 
5,211%. Такое превышение — повод 
для повышенных отчислений 
в фонд страхования вкладов, причем 
по максимальной ставке: 0,1% от 
среднеквартального объема средств 
населения плюс 150%. Очевидно, по-
этому банк и не стремится афиширо-
вать свое спецпредложение.

• Банк «Максимум» зарегистри
рован в Волгодонске. Но основная 
часть отделений банка расположе
на в Москве — шесть из восьми. 
«Максимум» входит в шестую сот
ню банков по объему средств населе
ния (250,8 млн руб., по данным от
четности на 1 ноября).
До сих пор попытки адресного 

привлечения вкладчиков лопнув-
ших банков если и были, то не стано-
вились публичными. Впрочем, на 
проблему «серийных» вкладчиков, 
которые, несмотря на риски, перехо-
дят из банка в банк в погоне за высо-
кими ставками, в середине этого го-
да указывал президент Сбербанка 

Герман Греф (см. 
”
Ъ“ 14 мая). По стати-

стике Сбербанка, основанной на вы-
платах страховок 360 тыс. вкладчи-
ков 29 банков, лишившихся лицен-
зий, за страховкой как минимум два-
жды обратились 7–8% вкладчиков, 
каждый из которых в среднем полу-
чил за указанный период по 2 млн 
руб. возмещения, что больше стра-
ховки (сейчас 1,4 млн руб.). Господин 
Греф предлагал ограничить выплату 
страхового возмещения для «серий-
ных» вкладчиков, но идея поддержа-
на не была.

Вкладчики, получившие предло-
жения «Максимума», очевидно, от-
носятся как раз к числу «серийных». 
На форумах они обсуждают предло-
жение банка, склоняясь принять 
его, несмотря на очевидные риски. 
«Есть два варианта. Первый, поло-

жить в надежный банк и обесцени-
вать свои сбережения, и второй — 
это рисковать, чтобы увеличить свой 
капитал или хотя бы покрыть ин-
фляцию»,— отмечает один из поль-
зователей.

Впрочем, риски в данном случае 
скорее не у вкладчиков, которые не 
рискуют большими суммами, а у го-
сударства, которому в ближайшем 
будущем, судя по политике «Макси-
мума», придется платить новые 
компенсации. «Ни для кого не се-
крет, что на рынке существует такое 
явление, как 

”
профессиональный 

вкладчик“. Они понимают, что сум-
ма начисленных процентов состав-
ляет сумму вклада, а следователь-
но, компенсируется в полном объе-
ме, и правильно рассчитывают сум-
му вклада, в результате их деятель-
ность становится фактически без-
рисковой»,— говорит зампред 
правления Ланта-банка Дмитрий 
Шевченко. «При этом вероятность 
того, что деятельность 

”
Максиму-

ма“ закончится печально, весьма 
велика,— говорит банкир из топ-
50.— Ставка очень высока, отбить 
ее практически нереально. А пла-
тить за рискованную политику бан-
ка опять придется АСВ».

В ЦБ о проблеме знают. «Банку 
России известны случаи адресной 
рассылки бывшим клиентам банков 
с отозванными лицензиями различ-
ных предложений, включая предло-
жения по депозитам. Источниками 
информации о клиентской базе ча-
ще всего выступают бывшие сотруд-
ники банков с отозванными лицен-
зиями, которые, приходя на работу 
в новую кредитную организацию, 
приводят 

”
старых клиентов“ либо 

просто продают данные,— сообщи-
ли в ЦБ.— Доказать такие факты 
весьма проблематично. Сведениями 
о совокупном объеме указанных 
предложений по банковской систе-
ме Банк России не располагает вслед-
ствие адресности предложений». ЦБ 
проводит работу по повышению фи-
нансовой грамотности населения, 
разъясняя, что повышенные ставки 
имеют повышенный риск невозвра-
та денежных средств, и адресную ра-
боту с кредитными организациями, 
направленную на снижение неры-
ночной величины процентных ста-
вок, следует из ответа пресс-службы.

Павел Аксенов

Сериал для вкладчиков
Клиентам лопнувших банков предлагают рискнуть снова 
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Впрочем, с учетом того что «Россий-
ский капитал» создан как мегасана-
тор, логично, что его пытаются наде-
лить функциями, более значимыми, 
чем работа с активами нескольких по-
шатнувшихся банков, добавляет дру-
гой собеседник 

”
Ъ“, однако, устоит ли 

такая конструкция в финальном ва-
рианте, вопрос. В «Российском капи-
тале» от комментариев отказались.

Несмотря на существенную пере-
работку законопроекта, им все еще 
пока не удовлетворены ни банкиры, 
ни компании. По словам вице-пре-
зидента ассоциации «Россия» Олега 
Иванова, хотя баланс интересов кре-
диторов и должников в значитель-
ной степени восстановлен, сомне-
ния по части пунктов остаются. На-

пример, по праву налоговой службы 
подавать заявление о реструктуриза-
ции. А вот, по мнению компаний, за-
конопроект теперь создает очень 
сильный перекос в пользу кредито-
ров. «К разработке не привлекались 
специалисты реального сектора эко-
номики — его писали чиновники и 
банкиры»,— сетует менеджер, участ-
вовавший в финансовом оздоровле-
нии ряда промышленных холдин-
гов. Так, законопроект предусматри-
вает «возможность списания, увели-
чения капитала и конвертации дол-
гов в капитал, в том числе и без со-
гласия собственника, а это уже пере-
хват управления», поясняет он. Кро-
ме того, исключение процедуры на-
блюдения, а также деление кредито-
ров на классы приведет к тому, что 
из-за недостатка времени и отсутст-

вия единогласного решения всех 
классов кредиторов суд вынужден 
будет вводить процедуру банкротст-
ва, отмечает собеседник 

”
Ъ“.

В ситуации, когда достижение 
консенсуса и принятие законопро-
екта в трех чтениях до конца года 
становится все более призрачным, 
вступление закона в силу перенесе-
но на год — с 2017 года он будет рабо-
тать для стратегических компаний, с 
2018-го — для всех остальных. Сей-
час из крупных промышленных 
предприятий активные переговоры 
с банками по реструктуризации дол-
гов ведут, например, «Мечел», НПК 
«Уралвагонзавод», «Стройгазконсал-
тинг», но там отказались комменти-
ровать законопроект.

Ольга Шестопал,  
Анатолий Джумайло

Компании оздоровят по-банковски

ЦБ предложил доработанный 
пакет поправок для приведе
ния российской нормативной 
базы в соответствие с требо
ваниями Базельского коми
тета по банковскому надзору 
(БКБН). Часть изменений уже 
анонсировалась, из новых — 
снижение коэффициентов ри
ска по хорошей ипотеке и кре
дитам МСБ, изменение графи
ка формирования буфера ка
питала за системную значи
мость и возможность учиты
вать средства в китайских бан
ках в качестве высоколиквид
ных активов.

Очередной проект поправок к ин-
струкции «Об обязательных норма-
тивах банков» (139-И) ЦБ опублико-
вал на официальном сайте. Сама по 
себе необходимость пересмотра нор-
мативных требований, как уже неод-
нократно сообщал 

”
Ъ“, связана с про-

межуточными результатами провер-
ки российского законодательства 
и нормативной базы на соответст-
вие требованиям БКБН, которые ока-
зались не слишком утешительными 
для России (см. 

”
Ъ“ от 2 октября). В до-

кументе содержатся как ужесточе-
ния регулирования, уже анонсиро-
ванные ранее (см. 

”
Ъ“ от 18 и 29 сен-

тября), так и послабления. Основ-
ные — снижение требований к об-
щей достаточности капитала с 10% 
до 8% и к достаточности базового ка-

питала с 5% до 4,5% — уже анонсиро-
вались. Новостью на сей раз стали та-
кие послабления, как пересмотр ко-
эффициентов риска по кредитам ма-
лому и среднему бизнесу (МСБ) 
и ипотеке.

Правда, затронут послабления 
лишь качественных заемщиков. 
Так, пониженные коэффициенты 
риска (75% вместо текущих 100%) бу-
дут применимы к кредитам МСБ 
(размером не более 50 млн руб. и не 
более 0,2% совокупного портфеля), 
если те просрочены не более чем на 
90 дней и относятся к первым трем 
категориям качества. Качественны-
ми ипотечными ссудами, согласно 
проекту, являются такие, договор 
ипотеки по которым зарегистриро-
ван в едином госреестре, долг со-
ставляет не более 50% справедли-
вой стоимости залога на дату выда-
чи ссуды, сам залог застрахован, 
а заемщик зарабатывает ежегодно 
как минимум в три раза больше, 
чем тратит на ипотеку. Если все эти 
условия удовлетворены, банк полу-
чит право взвешивать такой кредит 
с коэффициентом риска 35% (сейчас 
минимально возможный льготный 
коэффициент по хорошей ипоте-
ке — 50%). Чем меньше коэффици-
ент риска, тем меньшее давление 
оказывает тот или иной актив на до-
статочность капитала банка.

Учитывая точечный характер по-
слаблений, большого эффекта от 

них банкиры не ожидают. «Едва ли 
эти послабления будут давать боль-
шое облегчение, поскольку доля 
кредитов МСБ у банков в совокуп-
ном ссудном портфеле невелика, 
большее значение будет иметь каче-
ственная ипотека»,— считает руко-
водитель службы риск-менеджмен-
та банка «Уралсиб» Наталья Тутова. 
По словам доцента ВШЭ Генриха Пе-
никаса, учитывая большой объем 
ужесточений, решающее значение 
для их компенсации все же будут иг-
рать не точечные послабления, 
а глобальное снижение планки по 
капиталу с 10% до 8%.

Еще одно послабление касается 
графика формирования банками бу-
фера капитала за системную значи-
мость. Если раньше предполагалось, 
что он будет линейным — равными 
долями в течение нескольких лет бу-
фер будет сформирован до требуемо-
го размера, то теперь, согласно про-
екту, график будет нелинейным: 
в начале от банков потребуются 
меньшие отчисления в этот буфер, 
чем в конце. По замыслу регулятора 
это позволит банкам проще пере-
жить дополнительную нагрузку 
в кризисное время.

Что касается норматива кратко-
срочной ликвидности, то отдельно 
взятые банки благодаря возмож-
ности учитывать активы в банках 
КНР в качестве высоколиквидных 
тоже получат определенные выго-
ды. «Не исключено, что на фоне 
санкций некоторые банки отказа-
лись от выгодного размещения сво-
бодной ликвидности на корсчетах 
в западных банках, как поступали 
ранее, и ищут альтернативу в ки-
тайских банках,— рассуждает Ген-
рих Пеникас.— Однако вряд ли 
речь идет о каком-то значимом чи-
сле банков, скорее это единичные 
крупные банки».

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Базельские риски сдвинули еще раз
ЦБ немного облегчил переход на новые требования
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КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ АКЦИИ МОСОБЛБАНКА   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

Стоимость акций (руб.) 

октябрь ноябрь

Объем торгов (млн руб.)

4,65

контекст  

БАНКИ

Из группы «Открытие» 
утекли 240 млрд рублей

Согласно отчетности за октябрь, банки группы 
«Открытие» оказались лидерами по сокраще-
нию счетов юрлиц. Так, сокращение депозитов 
юрлиц у ФК «Открытие» составило 198 млрд 
руб. (это 25% совокупного объема депозита юр-
лиц). Самый существенный отток был по счетам 
госфинансов, наиболее вероятно, что это пога-
шение депозитов Минфина на сумму около 
100 млрд руб. Частные компании забрали со 
счетов банка почти 70 млрд руб. У ХМБ «Откры-
тие», розничного банка группы, также наблю-
дался отток средств юрлиц, который составил 
36 млрд руб. В ФК «Открытие» пояснили, что со-
знательно не пролонгировали ряд депозитов 
в целях сокращения ликвидности. «Текущая ры-
ночная ситуация не способствует наращиванию 
кредитования,— сообщил финансовый дирек-
тор ФК ”Открытие“ Сергей Ковтун.— В связи 
с этим в октябре мы не пролонгировали ряд де-
позитов. Также было плановое погашение выпу-
ска еврооблигаций, кроме того, на показатели 
повлияло изменение правил учета субордини-
рованного займа от АСВ. В соответствии с но-
выми правилами эти средства учитываются на 

внебалансе — на долю этого фактора приходит-
ся 65 млрд руб.». Отдел финансов

21 банк нарушил  
нормативы в октябре

Согласно размещенной на сайте ЦБ отчетно-
сти за октябрь, 21 банк и две НКО нарушали 
нормативы. Традиционно большинство нару-
шителей — это санируемые банки: Мособл-
банк, Финанс бизнес банк, БТА-Казань, «Бин-
банк кредитные карты», «Таврический», банк 
«Траст», Инвестторгбанк, Социнвестбанк. Так-
же среди нарушителей был Связной банк, ре-
шение о санации которого пока не принято. 
Одновременно нарушали нормативы Рус-
стройбанк и Милбанк. «Интерфакс»

ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Рынок секьюритизации 
пытаются спасти

Требования по объему малого транша, которые 
должны выкупать на свой баланс банки при про-
ведении секьюритизации, могут быть сущест-
венно снижены. Соответствующий законопро-
ект вчера внесен в Госдуму. В соответствии 

с документом банк-ординатор может выкупить 
при сделке не 20%, как это требуется сейчас, 
а всего 5% выпуска. Авторы проекта отмечают, 
что данная мера позволит привести российские 
требования в соответствие с международными 
правилами Базельского комитета. Кроме того, 
изменения будут способствовать развитию 
рынка секьюритизации в России. Однако участ-
ники рынка сомневаются, что законопроект хоть 
как-то повлияет на рынок секьюритизации, ко-
торый и сейчас уже очень узкий, а со следующе-
го года может окончательно «схлопнуться». 
«С 1 января 2016 года вступают в силу измене-
ния, из-за которых банки фактически не смогут 
держать на балансе младшие транши»,— гово-
рит гендиректор УК «Арикапитал» Алексей Тре-
тьяков. В соответствии с требованиями Базель-
ского комитета коэффициенты риска по млад-
шим траншам при секьюритизации увеличива-
ются с 1000% до 1250%. То есть он и был запре-
тительным, почему рынок и не развивался, 
а скоро и вовсе станет неподъемным, добавля-
ет он. Кроме того, «из-за ”заморозки“ пенсион-
ных накоплений у негосударственных пенсион-
ных фондов, которые являются через управляю-
щие компании главным покупателем облигаций 
при секьюритизации, не будет поступлений 
средств», замечает президент Национальной 
лиги управляющих Дмитрий Александров. 
 Отдел финансов

ЦИТАТА

За все десять лет существования 
системы страхования вкладов 
10% лиц, получивших страховое 
возмещение, получили его по-
вторно. Вкладчики в этом случае 
не виноваты. Виновата агрессив-
ная политика банков на рынке де-
позитов, создающая подобного 
рода соблазны
— Михаил Сухов,
зампред ЦБ, «Вести ФМ»  
14 августа 2015 года
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Еврокомиссия возобнови-
ла  расследование контрактов 
 Венгрии с «Росатомом» по стро-
ительству АЭС «Пакш». Брюс-
сель потребовал в двухмесяч-
ный срок объяснить, почему 
Будапешт заключил контракт 
с российским генподрядчиком 
на €12,5  млрд без тендера. Это 
уже второе расследование, пер-
вые претензии ЕК в начале года 
вынудили Венгрию вдвое сокра-
тить срок топливного контрак-
та с «Росатомом». В Будапеште 
считают, что новую волну пре-
тензий могло спровоцировать 
намерение западных компаний 
отобрать часть заказов на строи-
тельство АЭС.

Еврокомиссия вчера начала офи-
циальную процедуру возможных на-
рушений Венгрией законодательст-
ва ЕС о публичных закупках в про-
екте расширения АЭС «Пакш». В со-
общении ЕК поясняется, что закону 
противоречит решение Будапешта 
напрямую, без тендера, заключить 
контракт на строительство двух но-
вых блоков. Брюссель дал правитель-
ству Венгрии два месяца на подготов-
ку объяснений.

Венгрия в конце 2014 года отдала 
контракт на достройку АЭС и постав-
ку топлива «Росатому», при этом Рос-
сия пообещала выделить Будапешту 
государственный кредит до €10 мл-
рд. Это стандартная практика про-
движения проектов российских АЭС 
за рубежом: господдержка, как пра-
вило, в форме госкредитов или пря-
мого предоставления средств «Роса-

тому» на участие в проектах предо-
ставлялась по большинству заключа-
емых в последние годы контрактов. 
Готовность Москвы финансировать 
строительство станций привела к ро-
сту портфеля зарубежных заказов го-
скорпорации на ближайшие десять 
лет до $100 млрд.

Это уже вторая волна претензий 
европейских регуляторов к проек-
ту: в начале года вопросы к контрак-
там Венгрии с «Росатомом» возни-
кли у ЕК и Euratom Supply Agency 
(ESA, управление по снабжению в со-
ставе атомного агентства Евросою-
за Euratom). Тогда также речь шла в 
основном о том, что процедура шла 
без тендера (см. 

”
Ъ“ от 24 февраля), 

но в итоге ESA согласилось завизиро-
вать контракты при условии сокра-
щения срока топливного контракта 
до десяти лет. В ЕК 

”
Ъ“ не пояснили, 

чем вызвано появление новых пре-
тензий, фактически совпадающих с 
прежними. Но источник 

”
Ъ“, знако-

мый с позицией Брюсселя, замечает, 

что новое расследование не связано 
с прежним, так как ранее изучалось 
соответствие контракта договору о 
создании Euratom, сейчас же речь 
идет о прозрачности закупок. Другой 
источник 

”
Ъ“ добавляет, что в первом 

расследовании участвовал другой де-
партамент ЕК. Чем грозит Венгрии и 
«Росатому» признание контрактов не 
соответствующими законодательст-
ву, в Брюсселе не пояснили, заметив 
лишь, что ЕК «готова помочь властям 
Венгрии привести ситуацию в соот-
ветствие с законами ЕС».

Министр канцелярии правитель-
ства Венгрии Янош Лазар вчера зая-
вил, что Будапешт готов ответить на 
вопросы ЕК. Правительство наме-
рено довести проект АЭС «Пакш» до 
конца и защищать его в суде, добавил 
он. Чиновник сказал, что считает во-
прос не политическим, а коммерче-
ским, и предположил, что он связан 
с желанием западных компаний по-
лучить часть заказов в проекте стои-
мостью €12,5 млрд. Конкретные ком-

пании господин Лазар не назвал (в 
крупнейших корпорациях, обычно 
строящих АЭС или поставляющих 
для них оборудование, на запросы 

”
Ъ“ не ответили), но, по его словам, 

«Росатом» будет выставлять на тен-
деры отдельные работы по проекту. 
В ЕК отказались обсуждать тему воз-
можных альтернативных подрядчи-
ков АЭС «Пакш».

Говоря о проекте в целом, венгер-
ский министр отметил, что сейчас в 
странах Европы (в частности, в Бри-
тании, Финляндии, Франции) АЭС 
не строятся по тендерам. Отметим, 
что финский случай — это АЭС «Хан-
хикиви-1», контракт на которую «Ро-
сатом» получил без тендера, купив 
33% в проектной компании. В «Ро-
сатоме» заявили, что поддерживают 
заявление господина Лазара, а пре-
кращать работы по АЭС «Пакш» не 
собираются. О возможных потерях 
в случае разрыва контракта в госкор-
порации не говорят. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ сообщил, что проект на 

ранней стадии и сделанные затраты 
пока несущественны.

Адвокат компании «Деловой фар-
ватер» Сергей Варламов замечает, 
что в данной ситуации последстви-
ями могут стать как наложение ве-
то на проект, так и, что более вероят-
но, штрафы за непроведение тенде-
ра. Их размер будет зависеть от рода 
нарушений и их количества, скорее 
всего, штрафы будут измеряться мил-
лионами евро.

Владимир Дзагуто,  
Евгений Хвостик,  
Андрей Райский

За «Росатомом» присмотрят из Брюсселя
Контракты госкорпорации в ЕС вызвали вопросы

Как и предполагал 
”
Ъ“, голов-

ной компанией крупнейшего 
российского золотодобытчи-
ка Polyus Gold станет его дочер-
нее ОАО «Полюс Золото», 5% ак-
ций которого обращаются на 
Московской бирже. Капитали-
зация российской компании, 
владеющей операционными 
активами группы, примерно 
на $1 млрд ниже, чем оценка 
Polyus Gold в $9 млрд, которую 
выставила делистингующая 
Polyus с Лондонской биржи 
компания Sacturino сына Су-
леймана Керимова Саида. Ана-
литики отмечают, что россий-
ские требования к публичным 
компаниям мягче, чем в Лон-
доне, при этом биржевой ак-
тив все же привлекательней 
частного в сделках с банками 
и инвесторами.

Российское ОАО «Полюс Золото», 
владеющее операционными акти-
вами делистингующейся с Лондон-
ской биржи (LSE) Polyus Gold, станет 
головной компанией золотодобыт-
чика, сообщила вчера Polyus, кото-
рой принадлежит 95% ОАО. Источ-
ники 

”
Ъ“ рассказывали об этом сце-

нарии еще весной (см. 
”

Ъ“ от 19 
мая). Акции «Полюс Золота» продол-
жат обращаться на Московской бир-
же, более того, компания начала по-
иск независимых директоров, что-
бы соответствовать «лучшим корпо-
ративным практикам». Сейчас со-
вет директоров ОАО состоит из де-
вяти человек, его возглавляет фин-
директор Polyus Gold Михаил Сти-
скин. Кто возглавит совет после ре-
организации и сколько мест может 
быть отведено независимым дирек-
торам, в Polyus не раскрывают. Кро-
ме того, «Полюс Золото» в «подходя-
щее время» займется повышени-
ем уровня листинга на Московской 
бирже (сейчас акции компании на-
ходятся в котировальном списке 
третьего уровня.— 

”
Ъ“), а после это-

го рассмотрит «потенциальные дос-
тоинства» выпуска депозитарных 
расписок (GDR) на LSE, отмечается 
в сообщении компании. «Полюс Зо-
лото» также будет отвечать по обя-
зательствам по еврооблигациям на 
$750 млн с погашением в 2020 году, 
выпущенным Polyus Gold.

Капитализация ОАО «Полюс Зо-
лото» на Московской бирже вче-
ра составляла 515,65 млрд руб. 
($7,96 млрд), что ниже оценки 

Polyus Gold в $9 млрд, которую ис-
пользовала структура семьи Кери-
мовых Sacturino Ltd для выкупа не 
принадлежащих ей 50,8% акций 
Polyus (получила согласие на вы-
куп всех миноритариев, делистинг 
ожидается к 3 декабря). Олег Петро-
павловский из БКС говорит, что у 
«Полюс Золота» капитализация тра-
диционно была ниже, чем у Polyus 
Gold, поскольку у бумаг ОАО бы-
ла низкая ликвидность, а рост их 
стоимости с весны этого года (по-
дорожали с мая в полтора раза, до 
2,7 тыс. руб. за акцию.— 

”
Ъ“), «вы-

глядел искусственным». По мне-
нию аналитика, выпускать GDR без 
вторичного размещения или про-
дажи бумаг основным акционером 
не имеет смысла — исходя из теку-
щего free float на расписки придет-
ся немногим более 1%, но тогда не 
совсем ясно, зачем Sacturino консо-
лидировала Polyus. По российско-
му законодательству, у публичной 
компании может не быть независи-
мых директоров, но, очевидно, «По-
люс Золото» хочет соответствовать 
статусу первоклассной компании в 
глазах немногочисленных сторон-
них акционеров, а также на пер-
спективу привлечения новых, по-
лагает Олег Петропавловский.

Николай Сосновский из UBS от-
мечает, что публичный актив дает 
преимущества с точки зрения при-
влечения средств как для самой 
компании, так и для ее ключевых 
акционеров, которые могут закла-
дывать бумаги по кредитам и сдел-
кам репо. В случае с репо банки в 
принципе могут работать только с 
публичными бумагами, а структу-
ры семьи Керимовых активно ис-
пользовали этот механизм с акци-
ями Polyus Gold, указывает анали-
тик. При этом, добавляет он, преми-
альный листинг на LSE накладывает 
более жесткие ограничения на дей-
ствия менеджмента и акционеров, 
чем листинг на Московской бирже, 
поэтому перевод основных торгов 
акциями компании в Россию отве-
чает стремлению Сулеймана Кери-
мова иметь больший контроль над 
золотодобытчиком. Нельзя исклю-
чать и того, что «Полюс Золото» и его 
ключевой акционер активизируют 
сделки M&A, а публичная компания 
с высокой рыночной оценкой также 
выглядят привлекательней частной, 
заключает господин Сосновский.

Анатолий Джумайло

Polyus Gold  
переводится  
на русский
Головной компанией золотодобытчика  
станет ОАО «Полюс Золото»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М О С К В А  Д А С Т  Е Г И П Т У  Д Е Н Е Г  Н А  А Э С

Россия и Египет вчера подписали межправительственные соглашения по строи-
тельству первой в стране АЭС «Дабаа». В соглашении по самому проекту, подписан-
ному главой «Росатома» Сергеем Кириенко и министром электричества и энерге-
тики Египта Мохамедом Шакером, предусмотрены четыре энергоблока по 1,2 ГВт. 
По словам господина Кириенко, проект будет реализован за 12 лет. Работы на пло-
щадке начнутся в декабре. Согласование проекта началось в 2007 году, прерывалось 
в связи с революцией 2010 года, но в феврале стороны все же подписали соглаше-
ние о развитии проекта (PDA). Второе межправсоглашение, подписанное с россий-
ской стороны замглавы Минфина Сергеем Сторчаком, оговаривает условия россий-
ского госкредита Египту на АЭС, именно согласование его параметров в последнее 
время тормозило проект (см. ”Ъ“ от 27 августа). Объем госкредита не назывался, 
но стоимость АЭС оценивалась на уровне $20 млрд. Наталья Скорлыгина

Первая горнорудная компания 
(ПГРК, входит в урановый хол-
динг «Росатома» «Атомредмет-
золото») предлагает «Роснефти» 
сотрудничество в создании ин-
фраструктуры на Новой Земле. 
Там ПГРК собирается осваивать 
Павловское свинцово-цинко-
вое месторождение, а «Роснефть» 
в прошлом году открыла неф-
тяное месторождение «Победа» 
на шельфе к юго-востоку от архи-
пелага. В ПГРК считают, что сов-
местное использование инфра-
структуры позволит сократить 
затраты. Но, по мнению анали-
тиков, планы по освоению шель-
фа в текущих условиях выглядят 
несвоевременными.

ПГРК предложила «Роснефти» сов-
местно строить и использовать ин-
фраструктуру на Новой Земле в Арк-
тике, сообщил первый замгендирек-
тора горнорудной компании Игорь 
Семенов. ПГРК собирается разраба-
тывать на архипелаге Павловское 
свинцово-цинковое месторождение 
(запасы цинка по C1+C2 — 1,96 млн 
т, свинца — 453 тыс. т, серебра — 
672 т). ПГРК полагает, что «Роснефти» 
могут быть необходимы портовый 
комплекс (его планируют постро-

ить для проекта через четыре года), 
вертолетная площадка и береговые 
склады, которые позволят сокра-
тить расходы на транспорт, пояснил 

”
Ъ“ господин Семенов. Он отметил, 

что «Роснефть» собирается занимать-
ся обустройством месторождений 
Приновоземельской группы, распо-
ложенных рядом с Новой Землей в 
Карском море. Сейчас эти предложе-
ния рассматриваются в нефтекомпа-
нии, добавил он.

В ПГРК заявили, что готовы пред-
ложить инфраструктуру всем заинте-
ресованным российским (но не ино-
странным) компаниям, а также Рос-
геологии. Глава Минприроды Сер-
гей Донской вчера пообещал обсу-
дить с «Роснефтью» эту идею. ПГРК 
собирается завершить изыскатель-
ские работы и проектирование объ-
ектов Павловского месторождения в 
2016–2017 годах.

В прошлом году «Роснефть» от-
крыла на Восточно-Приновоземель-
ском участке-1 свое первое место-
рождение на арктическом шельфе 
«Победа». Работы проводились вме-
сте с ExxonMobil, компании успе-
ли пробурить разведочную скважи-
ну, затем американцы ушли с про-
екта из-за санкций. По итогам буре-

ния на баланс поставлено 130 млн 
тонн извлекаемых запасов нефти и 
499 млрд кубометров газа. Как отме-
чал глава «Роснефти» Игорь Сечин, 
была получена «прекрасная легкая 
нефть». Но источники 

”
Ъ“ подтвер-

ждали, что из-за санкций работы по 
месторождению практически оста-
новлены. В «Роснефти» вчера 

”
Ъ“ со-

общили, что компания проводит там 
сейсморазведку, а комментировать 
идею ПГРК отказались. Но источник 

”
Ъ“ в «Роснефти» говорит, что пред-

ложение «выглядит правдоподобно: 
проблема подлета к «Победе» дейст-
вительно существует».

Активное освоение арктических 
месторождений сейчас выбивается 
из общего тренда, когда крупные ме-
ждународные компании, такие как 
Shell и Statoil, уходят из региона, го-
ворит Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Тем более что 
запасы на «Победе» еще окончатель-
но не подтверждены, подчеркива-
ет эксперт, так как для этого нужно 
дополнительное бурение. Сергей 
Донской заявил вчера, что, по оцен-
ке Минприроды, начать добычу на 
шельфе российские компании смо-
гут не раньше 2030 года.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» зовут на Новую Землю
Компании предложили инфраструктуру на архипелаге

Украина впервые с начала ото-
пительного сезона практически 
полностью прекратила импорт 
газа — как из России, так и из 
ЕС. Киев смог пойти на это бла-
годаря существенному потепле-
нию, которое может продлить-
ся до конца недели. Синоптики 
в целом прогнозируют теплую 
зиму, что, по мнению экспертов 
Goldman Sachs, может уронить 
цену на нефть до $20 за баррель. 
А это, в свою очередь, в следую-
щем году может сыграть на ру-
ку как Украине, так и другим 
 потребителям «Газпрома», цена 
контрактов которого привязана 
к стоимости нефтепродуктов.

Украина со вчерашнего дня пра-
ктически полностью прекратила им-
порт газа — впервые в этом отопи-
тельном сезоне, следует из данных га-
зотранспортных операторов. Так, по-
ставки из Словакии, которые в этом 
году являются основным направле-
нием импорта, еще 18 ноября упа-
ли до символических 0,7 тыс. кубо-
метров, а вчера сократились практи-
чески до нуля. Так же обстоит дело с 
поставками из Венгрии и Польши. По 
данным 

”
Ъ“, импорт из России с 18 но-

ября также символический — менее 

1 млн кубометров в сутки, хотя заявка 
подается на объем примерно 3,5 млн 
кубометров в сутки (3% от максималь-
ного объема по контракту). Но «Нафто-
газ Украины» сохранил отбор из хра-
нилищ на прежнем уровне — чуть вы-
ше 20 млн кубометров в сутки (вчера 
23 млн кубометров). Сейчас запасы в 
украинских ПХГ составляют 16,8 мл-
рд кубометров, максимум в начале но-
ября достигал 17,1 млрд кубометров.

По словам собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли, Украина смогла прекратить 
импорт из-за серьезного потепле-
ния: средняя дневная температу-

ра в центральных областях сейчас 
держится на уровне 6–8 градусов и, 
по прогнозу синоптиков, удержит-
ся до конца недели. «Опять украин-
цам погода помогает»,— посетовал 
собеседник 

”
Ъ“ в «Газпроме». В прош-

лом отопительном сезоне, особенно 
весной, погода также была аномаль-
но теплой, что позволило Украине с 
точки зрения газоснабжения пройти 
зиму без особых проблем даже при 
низком уровне запасов газа. Глава 
российского Гидрометцентра Роман 
Вильфанд заявил вчера, что за десять 
месяцев этого года температура воз-
духа была самой высокой за 120 лет 
наблюдений и 2015 год может стать 
самым теплым в истории.

При этом теплая погода может со-
здать долгосрочные сложности для 
контрактов «Газпрома», привязанных 
к цене нефтепродуктовой корзины. 
Аналитики Goldman Sachs вчера допу-
стили, что теплая погода, которая ожи-
дается зимой в Северном полушарии, 
где расположены основные потреби-
тели нефтепродуктов, может привес-
ти к давлению на спрос. В таком слу-
чае цена на нефть может упасть до 
уровня себестоимости добычи для ос-
новных производителей — этот уро-
вень аналитики оценивают в $20 за 

баррель (сейчас баррель Brent стоит 
около $44). «Погода благоприятствует 
Украине, тем более что денег для им-
порта у 

”
Нафтогаза“ мало»,— говорит 

глава Small Letters Виталий Крюков. 
Он отмечает, что «Нафтогаз», как и в 
прошлом году, пытается сэкономить, 
надеясь на дальнейшее снижение цен 
на нефть, от которых зависит цена га-
за. В таком случае ему выгоднее сейчас 
поднимать газ из хранилищ, а россий-
ский газ закупать в следующем году, 
когда он подешевеет. Но, подчеркнул 
аналитик, схема оправданна, только 
если у Киева в следующем году будет 
достаточно средств для закупки газа: 
иначе, если сейчас запасы в ПХГ будут 
частично израсходованы, то в случае 
резкого похолодания может сложить-
ся кризисная ситуация.

Юрий Барсуков

Глобальное потепление помогает Украине
Страна приостановила импорт газа

ЦИТАТА

Мы планируем до конца года 
 понять, на какую цену мы сможем 
выйти с «Газпромом» в первом 
квартале 2016 года
— Владимир Демчишин,
глава Минэнергоугля Украины,  
13 ноября



12

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 20 ноября 2015 №214   l   Коммерсантъ

август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрьавгуставгуставгуставгуст

6

8

10

12

14

16тыс. руб.    ● 11,427

0,60%
0

5

10

15

20

25$ ● 21,75

3,08%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,07

1,04%
50

100

150

200

250

300руб.

0,97%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,22%

● 218,20$ ● 1,96

6,0 16,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 3000,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

потребительский рынок

За год, рассчитывает господин Титов, все транспорт-
ные компании будут обеспечены необходимым обору-
дованием, все устройства подключат к системе, отладят 
ее бесперебойное функционирование и работу офици-
ального сайта «Платона».

С предложением перевести работу «Платона» в тесто-
вый режим на прошлой неделе уже выступал член «Еди-
ной России» и глава комитета Госдумы по транспорту Ев-
гений Москвичев. Его коллеги из «Справедливой Рос-
сии» пошли еще дальше и внесли законопроект о трех-
летнем моратории на введение платы.

Инициативу по переводу «Платона» в тестовый режим 
поддерживают АКОРТ и Союз независимых сетей (СНС). 
Директор СНС Сергей Кузнецов признает, что многие 
члены союза испытывают сложности с доступностью 

транспорта и с ростом тарифов. В ГК «Дикси» согласны, 
что в работе с «Платоном» остается ряд неурегулирован-
ных технических и бюрократических вопросов.

Впрочем, в «РТ-Инвест Транспортные системы» (опе-
ратор «Платона») уверяют, что на сегодняшний день в си-
стеме зарегистрированы все крупные логистические 
компании с парком от 50 автомобилей — всего около 
600 тыс. транспортных средств. Также, подчеркивают в 
компании, весь собственный парк продуктовых ритей-
леров и их партнеров обеспечен бортовыми устройства-
ми в том количестве, которое было запрошено. При этом 
через сайт системы прошли онлайн-регистрацию вла-
дельцы порядка 300 тыс. транспортных средств, то есть 
половина от общего числа, уточняют в «РТ-Инвест Транс-
портные системы», утверждая, что система работает в 
штатном режиме и массовых сбоев нет.

Анастасия Дуленкова, Олег Трутнев

«Платон» с отсрочкой исполнения

По данным Росстата, в 2014 году Египет посетили 
2,6 млн россиян. То есть через Белоруссию в Египет теоре-
тически могут выезжать 218 тыс. россиян, которые запла-
тят, по экспертным подсчетам, белорусским турагентствам 
17,4–19,6 млрд руб. Это почти 30% общего объема рынка 
выездного туризма Белоруссии: по данным Национально-
го статистического комитета, в 2014 году из страны органи-
зованно выехали 740,5 тыс. человек. Рынок еще оконча-
тельно не перестроился под российских клиентов, но ситу-
ация меняется быстро, отмечает директор Республикан-
ского союза туристических организаций Валентин Цех-
мейстер. «Раньше туристы Белоруссии ездили в Египет че-
рез Россию, так можно было сэкономить $200–300, мест-
ные компании выступали агентами российских игроков, 
и партнерские отношения давно налажены»,— объясняет 
он. Господин Цехмейстер добавил, что многие крупные иг-
роки работают одновременно в России и Белоруссии. «Мы 
не работаем с физическими лицами, все запросы приходят 
через агентскую сеть, российские агенты сейчас просто не 
принимают заявки на туры в Египет»,— сообщил генди-
ректор Tez Tour Владимир Каганер. Но, если российский 
путешественник обратится в белорусскую турфирму, кото-
рая купит путевку у местного отделения Tez Tour, компа-

ния никак не сможет на это повлиять, добавил топ-менед-
жер. Посетить Египет сейчас можно по путевке «Пегас ту-
ристик»: турпакет включает перелет из Москвы в Эйлат и 
размещение в одном из отелей Израиля или египетского 
курорта Табе. По словам гендиректора компании Анны 
Подгорной, отправлять клиентов в Египет другими путя-
ми, например через Белоруссию, компания не планирует.

Самодеятельность участников туррынка не нравится 
российским властям. Вчера представитель Ростуризма 
Светлана Сергеева заявила «Интерфаксу», что ведомство 
планирует пресекать попытки туроператоров отправлять 
российских туристов в Египет через другие страны, в част-
ности через Израиль. Но такой возможности у чиновников 
сейчас нет. Президентский указ «О мерах по обеспечению 
национальной безопасности и защите граждан» ограничи-
вает лишь прямое авиасообщение с Египтом. Руководи-
тель практики разрешений споров ИФК «Горизонт Капи-
тал» Василий Ицков считает, что сейчас никаких препятст-
вий для продажи путевок в Египет нет: «Авиасообщение с 
другими странами не запрещено, и на их территории указ 
президента России законной силы не имеет, то есть пре-
пятствий для перелетов стыковочными рейсами через тре-
тьи государства нет. Следовательно, привлечь туроперато-
ров к ответственности невозможно».

Александра Мерцалова

Русские возвращаются в Египет

Последние сделки «ЭР-Телеко-
ма» и «МегаФона» по скупке 
 интернет-провайдеров обес-
покоили «Ростелеком». Чтобы 
не потерять долю рынка, 
на  котором он занимает пер-
вое место, «Ростелеком» фор-
мирует компанию для слия-
ний и поглощений, выделяя 
на это 10 млрд руб. Этого хва-
тит, чтобы увеличить базу 
на 600–800 тыс. абонентов, 
 однако участники рынка 
 сомневаются, что такой 
 объем есть в продаже.

«Ростелеком» планирует выде-
лить на слияния и поглощения 
(mergers and acquisitions, M&A) 
10 млрд руб., рассказал источник 

”
Ъ“ и подтвердил собеседник, близ-

кий к оператору. Речь идет о покуп-
ке нескольких региональных про-
вайдеров широкополосного досту-
па в интернет (ШПД). «Примерно по 
1,5 млрд руб. на каждую сделку»,— 
отметил один из собеседников 

”
Ъ“. 

«Ростелеком» еще не решил, зани-
мать ли деньги в банках либо ис-
пользовать свои. Один из менедже-
ров слышал, что 10 млрд руб. полу-
чит 100-процентная «дочка» «Росте-
лекома» — ООО «Интердальтеле-
ком»,— которая и будет осуществ-
лять M&A в качестве специальной 
компании (special purpose vehicle, 
SPV). Источник, близкий к «Ростеле-
кому», подчеркнул, что создание 
SPV должно утвердить Росимущест-
во и оператор ждет этого. В «Ростеле-
коме» отказались от официальных 
комментариев. В Росимуществе не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

В последние два года «Ростеле-
ком» строил сети сам, делая также 
упор на развитие в медиабизнесе и 
IT. Но действия конкурентов выну-

ждают менять стратегию, пояснил 
собеседник 

”
Ъ“: недавно «ЭР-Теле-

ком» объявил о планах по увеличе-
нию доли рынка за счет M&A; ряд 
сделок провел «МегаФон». «Это мо-
жет ослабить позиции 

”
Ростелеко-

ма“»,— объясняет собеседник 
”
Ъ“. 

Оператор составил список потенци-
альных целей для покупок из более 
четырех сотен ШПД-операторов. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, в докумен-

те фигурируют «Вестколл», «Сумма 
Телеком», уральский сотовый опе-
ратор «Мотив» (вероятно, речь идет 
о его ШПД-активах). В этом списке 
перечислены все игроки в РФ, кото-
рые не принадлежат конкурентам 
«Ростелекома», указывает источник 
в операторе: «Преждевременно го-
ворить, что компания планирует их 
покупать».

Президент «Вестколл» Михаил 
Решетов соглашается, что «список 

”
Ростелекома“» — это лишь пере-

чень существующих игроков. Пред-
ложений он не получал. «Рынок 
сейчас вялый»,— добавляет госпо-
дин Решетов. Источник, знакомый 
с позицией «МегаФона», сомневает-
ся, что планы «Ростелекома» приве-
дут к усилению конкуренции. «Им 
не в новинку конкурировать сразу 
с несколькими игроками на мос-
ковском рынке ШПД. Помимо «Ро-
стелекома» активами здесь интере-
суются бизнесмены из Казахста-
на»,— пояснил он. В Москве вряд 
ли кто-то будет продавать бизнес 
дешевле чем $400 за абонента, то 
же и в крупных городах РФ, считает 
совладелец «Акадо» Юрий Припач-
кин. «На эти деньги (10 млрд руб.— 

”
Ъ“) 

”
Ростелеком“ в целом может 

купить порядка 600–800 тыс. або-
нентов. При их абонентской базе 
это будет примерно 5% роста»,— 

оценивает господин Припачкин. «В 
текущих рыночных условиях 
10 млрд руб.— это хороший бюд-
жет, чтобы купить сильных игро-
ков в сегменте b2c и b2b»,— считает 
специалист по слияниям и погло-
щениям Олег Сеньков, ранее воз-
главлявший департамент M&A «Ро-
стелекома». «Если строишь сеть с 
нуля, то приходится забирать або-
нентов у конкурента. И абоненту 
сменить оператора непросто. Поэ-
тому в некоторых регионах M&A 
могут быть экономически более эф-
фективны, поскольку покупаешь 
уже конечных абонентов»,— ска-
зал Олег Сеньков. Он сомневается, 
что база объемом 600–800 тыс. або-
нентов есть в продаже.

На часть компаний из списка 
«Ростелекома» есть другие претен-
денты. Интерес к питерскому про-
вайдеру «Скайнэт» проявлял «ЭР-Те-
леком Холдинг». Там заявили, что 
хотят в ближайшие годы удвоить 
бизнес за счет приобретений и ор-
ганического роста. В компании 
приветствуют консолидацию рын-
ка, но не стали комментировать ин-
терес к «Скайнэту» или к другим ак-
тивам из списка «Ростелекома». По 
словам директора по корпоратив-
ным коммуникациям «МТТ Групп» 
Анны Бойко, они ведут переговоры 
о продаже «МТТ Коннект» (есть в 
списке «Ростелекома») «с локальны-
ми и федеральными игроками». Ход 
переговоров она не комментирует. 
В то же время госпожа Бойко под-
твердила, что они обсуждают с «Ро-
стелекомом» продажу активов вхо-
дящего в группу «Старт Телекома» в 
Саранске и Дзержинске.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько,  
Анна Балашова

«Ростелеком» собрался на шопинг
Оператор выделит 10 млрд руб. на слияния и поглощения

Соседями «Детского мира» в зда-
нии «Военторга» на Воздвиженке 
станут Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию 
(АИЖК) и входящие в него струк-
туры. В кризис помещение в цен-
тре Москвы удалось найти по вы-
годной цене: ставка аренды на 
уровне 36,8 тыс. руб. за 1 кв. м со-
поставима с тем, сколько ведом-
ство платит сейчас за офис клас-
сом ниже в Новых Черемушках.

О переезде АИЖК 
”
Ъ“ сообщил 

представитель ведомства. Агентство 
займет в здании «Военторга» («Воз-
движенка-центр») два этажа общей 
площадью 5,4 тыс. кв. м. С 2016 года 
сюда переедут все структуры АИЖК. 
«Офис на Воздвиженке в большей 
степени соответствует мобильному 
графику работы сотрудников и сов-
ременным требованиям к уровню 
функциональности»,— поясняют в 
ведомстве. Сейчас основной офис 
АИЖК занимает 8,2 тыс. кв. м в ста-
ром здании ВНИИзарубежгеологии 
на Новочеремушкинской улице. В 
новом офисе будет открытое про-
странство без отдельных кабинетов 
для топ-менеджмента, что позволит 
разместиться на меньшей площади. 
При этом стоимость аренды сопоста-
вима: во ВНИИзарубежгеологии 
1 кв. м обходится в 35 тыс. руб. в год, 
на Воздвиженке — в 36,8 тыс.

Историческое здание на Воздви-
женке, 10 построено в начале XX века. 
В 2003 году столичные власти разо-
брали обветшавший «Военторг», фак-
тически построив новый. К тому вре-

мени домом владела группа АСТ Тель-
мана Исмаилова. Объем инвестиций 
в проект достиг $140 млн, и в 2008 го-
ду «Военторг» открылся как торгово-
офисный центр площадью 70 тыс. 
кв. м. Через год АСТ продала его Су-

лейману Керимову, а в 2010 году но-
вым собственником стал экс-владе-
лец «Уралкалия» Дмитрий Рыболов-
лев. В 2014 году он выставил здание 
на продажу. Якорным арендатором 
торговой части «Военторга» общей 
площадью 13,6 тыс. кв. м в 2014 году 
стал флагманский магазин «Детского 
мира». Среди арендаторов офисной 
части — Samsung и «ВЭБ Лизинг». По-
сле сделки с АИЖК в «Военторге» оста-
нутся вакантными 5% площадей.

Здание «Военторга» — статусный 
объект, отмечает директор отдела 
офисных помещений CBRE Елена 
Денисова. «Бизнес-центр класса А по 
определению может предложить бо-
лее комфортные условия для персо-

нала. Кроме того, вырастает пре-
стижность, лучше инфраструктура 
для бизнеса»,— добавляет она. По 
словам госпожи Денисовой, стои-
мость аренды для АИЖК в «Воентор-
ге» ниже, чем в бизнес-центрах ря-
дом: «Это антикризисная стратегия 
собственника, связанная со стремле-
нием к скорейшей реализации пло-
щадей». Ставки в здании ВНИИзару-
бежгеологии, по ее словам, напро-
тив, завышены.

Участие госсектора поддерживает 
рынок коммерческой недвижимо-
сти, тогда как коммерческие участ-
ники заняли сдержанную позицию, 
говорит глава департамента офис-
ной недвижимости Cushman & 
Wakefield Михаил Миндлин. Имуще-
ственный фонд, используемый для 
размещения госструктур, сильно из-
ношен и не в состоянии конкуриро-
вать с современными зданиями. 
«Оставаться в них становится невы-
годно, поэтому количество обраще-
ний к рынку растет»,— объясняет он. 
Несмотря на кризис, объем сделок на 
московском рынке аренды офисов за 
три квартала 2015 года вырос на 8,5%. 
По данным Cushman & Wakefield, за 
это время арендовано 794 тыс. кв. м, 
за аналогичный период прошлого го-
да — 732 тыс. кв. м. Активность арен-
даторов консультанты объясняют же-
ланием найти лучшие условия по вы-
годной цене: за первые девять меся-
цев года ставки аренды в долларах в 
объектах класса А упали на 14%, клас-
са В — на 7%.

Екатерина Геращенко

АИЖК вступило в «Военторг»
Ведомство арендовало офис в центре Москвы
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ЦИТАТА

«Военторг» шикарно получился. 
И здесь есть подземный паркинг
— Юрий Лужков,
мэр Москвы, в интервью «Московскому 
комсомольцу» в апреле 2009 года

Он не исключает, что основное внимание будет уделе-
но убыткам туроператоров, аффилированных с авиаком-
паниями. В Минэкономики вчера лишь сослались на заяв-
ление министра Алексея Улюкаева, который в понедель-
ник заявил, что после отмены сообщения с Египтом и те-
рактов в Париже поддержку туроператоров можно рассмо-
треть «лишь в отдельных случаях», например, для тех ком-
паний, которые работают на маршрутах, оказавшихся в 
сложных обстоятельствах. Представитель господина 
Дворковича не комментировала график его совещаний.

В Минтрансе 
”
Ъ“ вчера сообщили, что поддерживают 

«установление нулевой ставки НДС на внутренние пере-
возки», это «создаст предпосылки для снижения финансо-
вой нагрузки на авиакомпании». В «Аэрофлоте» и «ЮТэйр» 
вчера не стали комментировать предложения о поддер-
жке отрасли. Впрочем, в S7 также отметили, что необходи-
мо поддержать меры, «усиливающие конкуренцию между 
российскими авиакомпаниями на международных мар-
шрутах». После приостановки работы второй по величине 
пассажиропотока авиакомпании «Трансаэро» из-за фи-

нансовых проблем часть наиболее востребованных меж-
дународных маршрутов авиаперевозчика отошла «Аэроф-
лоту». Но ранее все крупнейшие перевозчики называли 
обнуление НДС наиболее действенной мерой. Это позво-
лило бы отрасли сэкономить 50 млрд руб., подсчитывали 
ранее в АЭВТ. В «Сибири» (S7) подчеркнули также, что сей-
час на наиболее востребованных международных направ-
лениях конкуренция отсутствует: рейсы выполняются в 
рамках только одной группы компаний (после ухода с 
рынка «Трансаэро» 56 ее международных маршрутов бы-
ли отданы «Аэрофлоту»).

Научный сотрудник Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов заме-
чает, что «в условиях нехватки финансов государству следу-
ет принимать внебюджетные меры: помимо ключевого 
снижения НДС нужно убирать лишние административ-
ные барьеры (требования к минимальному числу самоле-
тов в парке), внедрять овербукинг и 

”
мокрый лизинг“ (сда-

ча самолетов в аренду с экипажем. — 
”
Ъ“)». Глава Infomost 

Борис Рыбак добавил, что ключевым вопросом для пере-
возчиков сейчас стал возврат задолженности банкам.

Елизавета Кузнецова

Льготный антитеррор
с9



Коммерсантъ   l   Пятница 20 ноября 2015 №214   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  13

trends / банки
Отделение, на выход
Рынок банковских услуг переживает коренные изменения

цена  
вопроса

Джакомо Ночера,
профессор школы менеджмента 
Audencia (Нант, Франция)

Содержать банковские отделения до-
рого в большинстве развитых стран. 
Нести издержки за аренду, оборудо-
вание и оплату труда персонала ста-
ло тяжелее из-за последнего финан-
сового кризиса, который ударил по 
прибылям розничных операций. А 
с учетом рекордно низких учетных 
ставок и ужесточения требований к 
качеству банковского капитала рен-
табельность акционерного капита-
ла сократилась с 20% до 10%. Поэтому 
естественно, что банки начали пере-
сматривать свои издержки на содер-
жание филиальной сети, что подчас 
составляет до половины общих рас-
ходов, и стали сокращать дублирую-
щие или избыточные отделения.

Поскольку все большая доля кон-
такта с клиентами происходит посред-
ством онлайн-каналов, значение бан-
ковских отделений заметно снижает-
ся. Действительно, большинство роз-
ничных банков стали пересматривать 
свои стратегии по дистрибуции услуг, 
чтобы адаптироваться к меняющему-
ся рынку. Для наиболее продвинутых 
компаний закрытие отделений явля-
ется лишь первым шагом на пути со-
здания принципиально новой моде-
ли дистрибуции. Эта новая модель, 
где отделения играют другую и менее 
важную роль,— ответ на все более от-
личающиеся друг от друга запросы по-
требителей банковских услуг. И в этом 
смысле потребители выигрывают от 
такой трансформации, особенно бо-
лее молодое поколение.

Изменения в потребительском по-
ведении открывают перед банки воз-
можности для развития, но одновре-
менно представляют и определенную 
угрозу. Банкам необходимо приспоса-
бливаться к этой трансформации и по 
возможности предвосхищать ее, что-
бы лучше обеспечивать потребности 
клиентов. Те банки, которые активно 
переводят трансакции в цифровые 
каналы, трансформируют розничные 
сети и меняют стратегию, скорее все-
го, окажутся в выигрыше.

Тем не менее эволюция дистри-
буции банковских услуг, несет в себе 
риски двух видов. Первый — расту-
щая роль онлайн-трансакций может 
повлечь развитие разных форм тене-
вого банкинга, то есть предоставле-
ние банковских услуг, например пла-
тежей, компаниями, которые не так 
плотно регулируются, как традици-
онные банки. Все больше платежей 
можно совершать в розничных сетях 
посредством их собственных карт ло-
яльности. Второй — трансакции мо-
гут подвергаться рискам, связанным 
с защитой данных.

Но трансформация уже идет, все 
больше банков переходят от линейно-
го подхода к обслуживанию на много-
канальный. Отделения тем не менее 
продолжат оставаться критически 
важным элементом. Банковские про-
дукты — это не компакт-диски или 
авиабилеты, они сложнее по своему 
содержанию. Для некоторых видов 
трансакций всегда будет важно лич-
ное общение с клиентом.

В этом году сразу несколько крупных 
международных банков объявили о се-
рьезном сокращении филиальных се-
тей. Растущая популярность интернет-
банкинга и мобильных приложений 
заставляет людей все реже посещать 
отделения для совершения платежей. 
Это позволяет банкам снижать издер-
жки путем сокращения филиальных 
сетей и закрытия десятков, а то и сотен 
отделений, что ведет к трансформации 
всего рынка.

Сети редеют
На прошлой неделе один из крупнейших ев-
ропейских банков — итальянская Unicredit 
Group объявила о предстоящем закрытии в 
Италии, Германии и Италии 800 своих отделе-
ний к 2018 году. Банк добавил, что сокраще-
ние филиальной сети произойдет в дополне-
ние к уже происшедшему закрытию 928 отде-
лений с января 2014 по сентябрь 2015 года. В 
плане стратегического развития Unicredit до 
2018 года говорится: «Мы нацелены на созда-
ние модернизированной модели обслужи-
вания, что должно повысить качество и ско-
рость предоставления услуг. К 2018 году более 
90% трансакций будет осуществляться по ди-
станционным каналам. Это затронет пример-
но 1500 наших отделений, которые будут ли-
бо закрыты, либо переформатированы».

Этот пример далеко не уникален. В нача-
ле ноября один из трех крупнейших банков 
Франции — Societe Generale заявил, что к 
2020 году сократит 20% своих отделений (око-
ло 400), пояснив, что растущая популярность 
цифровых технологий сильно изменила спо-
соб обслуживания клиентов. В 2010–2015 го-
дах количество сообщений и уведомлений, 
полученных через защищенную сеть от кли-
ентов, выросло втрое. В 2014 году 86% входя-
щих сообщений поступали в цифровом виде. 
Частота использования интернет- и мобильно-
го банкинга с 2010 года выросла также втрое. 
При этом сократилось количество визитов в 
отделения — если в 2007 году у Societe Gener-
ale хотя бы раз в месяц посещали отделение 
57% клиентов, то в 2015 году таких стало 42%.

По данным последнего ежегодного иссле-
дования Федеральной корпорации США по 
депозитам (FDIC), с июня 2014 по июнь 2015 
года в стране число банковских отделений со-
кратилось на 1,5%, а с 2009 года — на 6,3%. В 
исследовании говорится, что даже крупные 
банки, которые исторически опираются на 
разветвленные филиальные сети, сокращают 
их. Если в 2012 году у Bank of America в США 
было 5656 отделений, то в начале 2015 года 
— 4861, а к середине года — 4789, то есть за 
три года сеть сократилась на 15%. В феврале 
крупнейший в США и третий в мире по раз-
меру активов JPMorgan Chase объявил о пла-
нах закрытия еще 300 отделений, или 5% от 
общего числа, к 2017 году. В середине октя-
бря Citigroup отчитался о прибыли за третий 
квартал, которая превысила ожидания ана-
литиков. Результаты фактически стали под-
тверждением правильности стратегии, пред-
полагавшей масштабную распродажу акти-
вов и закрытие отделений с одной стороны 
и усиление активности в обслуживании бо-
гатых клиентов и корпораций — с другой. 
С 2014 года Citigroup сократил филиальную 
сеть в Северной Америке на 13%.

В Великобритании за последние десять 
лет было закрыто почти 2000 банковских от-
делений, общее число снизилось до 9500. 
Так, например в 2014 году The Royal Bank of 
Scotland закрыл в Великобритании 149 от-
делений, в 2015 году планирует избавить-
ся еще от 99 отделений. По мнению доцен-
та финансов британской Warwick Business 
School Кебина Ма, тенденция необратима. 
«Изменения идут по двум направлениям,— 
добавляет он.— Первое — использование 
мобильного и интернет-банкинга. Одним 
из последствий этого я вижу большую про-
зрачность и более легкое сравнение банков-

ских услуг, что ведет к росту конкуренции. 
При более легком пользовании услугами с 
удаленным доступом также можно ожидать 
географического расширения охвата и при-
влечения населения, которому прежде бан-
ковские услуги были недоступны».

Сам себе банкир
В середине ноября подразделение Business 
Insider — BI Intelligence — опубликовало ис-
следование о предпочтениях поколения 
«миллениалов» (18–34 года), которое уже всту-
пило в активный потребительский возраст и 
стало ориентиром для многих экономистов 
и маркетологов. «Миллениалы» все реже по-
сещают банковские отделения, предпочитая 
использовать удаленные сервисы. Между тем 
в США доля людей в возрасте 18–34 лет состав-
ляет 34% от общего занятого населения и 26% 
от всего населения в целом. Исходя из этого 
авторы делают вывод, что поведение группы 
в ближайшее время окажет большое воздейст-
вие на развитие банковской отрасли страны.

Главные выводы — при таком развитии 
событий отделения будут все больше уста-
ревать как способ взаимодействия с клиен-
том. «До полной смерти отделений придет-
ся еще какое-то время подождать, но разви-
тие онлайн-каналов, сокращение визитов в 
отделения и растущие комиссии при совер-
шении платежей в отделении в совокупно-
сти ведут к закрытию все большего числа от-
делений»,— считают исследователи.

Еще один вывод — «банки, которые не бу-
дут поспевать за такими изменениями в по-
ведении потребителей, обречены на поте-
рю клиентской базы». Этому будет способ-
ствовать и растущая конкуренция со сторо-
ны высокотехнологических компаний, ко-
торые начинают предоставлять услуги по 
совершению платежей. При этом банкома-
ты проследуют в историю за отделениями 
— и «в ближайшем будущем повторят судь-
бу телефонных будок». Главным каналом 
оказания банковских услуг, по версии авто-
ров, станет смартфон, поэтому банки будут 
все активнее оптимизировать свои продук-
ты и услуги под его использование. По мне-
нию профессора Джакомо Ночеры из шко-
лы менеджмента Audencia (Нант, Франция), 
для «наиболее продвинутых компаний» за-
крытие отделений не является исключи-
тельно политикой сокращения каналов ди-
стрибуции, а «первым шагом на пути созда-
ния принципиально новой модели». С ним 
соглашается гендиректор британской Glory 
Global Solutions Пол Адамс: «Банки во всем 

мире пытаются понять, как развивать сети 
нового поколения — либо путем открытия 
точек, больше похожих на розничные мага-
зины, либо путем сокращения обычных от-
делений в тех местах, где нет достаточной 
концентрации клиентской базы».

Риски технического прогресса
По мере сокращения банками филиальных 
сетей власти некоторых страны пытаются сде-
лать так, чтобы это не оказало негативного воз-
действие на потребителей. Старший редактор 
журнала The Banker Филип Александер согла-
шается, что «среди клиентов есть и такие, у ко-
го нет доступа к нормальному интернету, и те, 
кто живет в таких местах, где вовсе не осталось 
банковских отделений, что затрудняет, на-
пример, открытие счета». По словам господи-
на Адамса, 57% взрослого населения Великоб-
ритании все еще ощущает потребность в про-
ведении трансакций при помощи отделений, 
считая этот способ более безопасным.

Весной даже состоялись консультации 
между руководителями ведущих британских 
банков Lloyds Banking Group, Royal Bank of 
Scotland (RBS), Barclays и HSBC с представи-
телями правительства и Британской банков-
ской ассоциации. По итогам банки пообеща-
ли тщательнее проводить подготовительную 
работу при сокращении филиальной сети — 
особенно в местах, где затруднено использо-
вание современных технологий. Банки так-
же обязались предоставлять альтернативные 
каналы доступа к своим услугам: устанавли-
вать дополнительные банкоматы с функцией 
совершения платежа или терминалы опла-
ты, предоставлять специальные мобильные 
контракты, переносить часть операций в от-
деления почтовой связи. По итогам британ-
ский министр по делам бизнеса Винс Кейбл 
заявил: «Люди все больше пользуются бан-
ковскими услугами в режиме онлайн. Но это 
не является обязательным условием для всех. 
Банки обязаны предоставить всем своим кли-
ентам доступ ко всем своим услугам».

Но, несмотря на эти обещания, действия 
банков все равно вызывают критику обще-
ственности. В конце октября британская ор-
ганизация по защите прав потребителей фи-
нансовых услуг Move Your Money выпусти-
ла доклад, в котором подвергла критике дей-
ствия RBS за закрытие отделений в сельской 
местности и отдаленных населенных пун-
ктах. Управляющая Move Your Money Фион 
Траверс-Смит пояснила, что это «отрезает 
людей от их денег, подрывает нормальный 
ход жизни в населенных пунктах и вредит 

бизнесу, лишая его наличных и кредитов». 
Банковские отделения создают и поддержи-
вают благосостояние и рабочие места в сель-
ской местности, добавила она, а RBS созда-
ет «кредитные пустыни», концентрируя все 
больше средств в Лондоне и на юго-восто-
ке страны. В ответ управляющая сетями RBS 
Джейн Ховард заверила, что только 9% от об-
щего числа трансакций в банке совершает-
ся через отделения, тогда как в 2010 году этот 
показатель составлял 25%, более половины 
клиентов сейчас активно используют мо-
бильный и интернет-банкинг. Однако Кебин 
Ма обращает внимание на другой серьезный 
риск: при удаленном доступе возникают уг-
розы несанкционированного проникнове-
ния и использования информации или дру-
гих способов мошенничества.

У нас
По данным ЦБ на 1 октября, всего в России 
у банков открыто 39 448 филиалов, допол-
нительных офисов, операционных касс, 
кредитно-кассовых офисов, операционных 
офисов, а также передвижных пунктов кас-
совых операций. Из них почти половина то-
чек (16 648) приходится на Сбербанк. С нача-
ла 2015 года количество точек в сетях банков 
в целом по России снизилось на 9,3%, у Сбер-
банка — на 3,3%.

По словам участников рынка, активнее все-
го сокращать сети пришлось крупным рознич-
ным банкам, которые активнее всего наращи-
вали их в 2010–2012 годах. «В это время рынок 
необеспеченного потребительского кредито-
вания был на пике доходности, банкиры по-
лучали сверхприбыль»,— поясняет зампред 
правления ХКФ-банка Артем Алешкин. Но 
уже в 2013 году появились признаки значи-
тельного роста рисков, а охлаждением рынка 
необеспеченного потребительского кредито-
вания всерьез занялся регулятор. В 2014 году 
кризис только усугубился. «Маржинальность 
бизнеса стала резко снижаться, и, для того что-
бы сократить расходы, банки начали сокра-
щать сеть»,— поясняет господин Алешкин. По 
его словам, за 2014–2015 годы банки, специа-
лизирующиеся на розничном кредитовании, 
уменьшили сети более чем вдвое.

Ситуация отличается от кризиса 2008 го-
да. «Тогда многие банки только начинали 
выстраивать сети, и количество отделений 
в 2008 году было несопоставимо с 2014 го-
дом»,— поясняет глава блока розничного 
бизнеса Промсвязьбанка Леонид Качалов. 
Кроме того, сам кризис в 2008 году был ме-
нее продолжительным, проблем с достаточ-
ностью капитала у банков не возникало. 
«Сокращения отделений, конечно, были, но 
банки, как правило, отказывались только от 
самых дорогих офисов, и в целом оптимиза-
ция сетей была менее масштабной»,— пояс-
няет господин Качалов.

«Универсальные игроки также стали ак-
тивнее развивать сети в 2012 году,— отмеча-
ет член правления Альфа-банка Михаил По-
валий.— Но уже в 2014 году содержать ши-
рокую сеть отделений универсальным игро-
кам стало экономически нецелесообразно. 
Спрос на кредиты со стороны населения па-
дал, а юрлица традиционно предпочитали 
безналичные расчеты, поэтому наличие ши-
рокой сети для них не было принципиально 
важным». Кроме того, в 2013–2014 годах мно-
гие банки стали активно развивать дистан-
ционные услуги. «В Альфа-банке клиенту до-
ступен перевод значительной суммы денег 
(до 5 млн руб.) в режиме онлайн с подтвер-
ждением по телефону, притом что раньше 
для этого пришлось бы посетить офис»,— по-
ясняет господин Повалий. Помимо этого, по 
его словам, клиенты пользуются открытием 
вкладов онлайн, заказом пластиковых карт, 
оплатой услуг ЖКХ. Есть в России и пример 
полностью дистанционного банкинга — по 
такой схеме работает Тинькофф-банк.

Евгений Хвостик,  
Валерия Францева

— Как вы видите будущее банковского отделения 
в ближайшие пять-десять лет?
— По мере того как все больше трансакций совершает-
ся в режиме онлайн, банковским отделениям необхо-
димо сосредоточиться на более активной деятельнос-
ти с добавленной стоимостью — такой, как финансо-
вое консультирование физических лиц и малого бизне-
са. И даже такая деятельность постепенно перемещает-
ся в онлайн с идеей создания виртуальных отделений, 
которые предоставляют услугу видеоконференций. Од-
нако отделения остаются инструментом для маркетин-
га. С этой точки зрения «историческое наследие» отделе-
ний, открытых в каких-то местах еще несколько десят-
ков лет назад, вряд ли сильно поможет бизнесу. Вместо 
этого банки пытаются держать или открывать отделения 
в местах наибольшего скопления людей — рядом с тор-
говыми центрами, офисными комплексами и универси-
тетскими кампусами.
— Ведет ли это к трансформации всего рынка бан-
ковских услуг?
— Распространение цифровых технологий, безусловно, 
ведет к трансформации всего рынка финансовых услуг. 
Для потребителей этот процесс, прежде всего, несет пра-
ктическое удобство — он ускоряет и упрощает соверше-
ние платежей и получение других банковских услуг. 

Кроме того, это может привлечь новых клиентов: если 
банку становится дешевле обслуживать клиентов, он мо-
жет обратить внимание на тех, у кого меньше денег, и 
тех, кто не дает банку прибыли при традиционном об-
служивании, но нуждается в банковских услугах.

Что касается банков, то для них распространение 
цифровых технологий означает ослабление связи со 
своими клиентами, ведь потребители будут выбирать 
наиболее удобную для них цифровую платформу, имея 
возможность даже не встречаться с сотрудниками бан-
ков. И такая платформа даже может не принадлежать 
банку. Она может принадлежать, например, сети супер-
маркетов или мобильному оператору, у которого сайт 
лучше или удобнее и у которого с потребителем больше 
таких точек соприкосновения, как свои расчетные кар-
ты или предоплаченные мобильные контракты.
— С какими сложностями уже сталкиваются банки?
— Сложности заключаются в том, чтобы соответствовать 
всем регулирующим нормам. Например, в Великобри-
тании банки должны принимать жесткие меры по пре-
дотвращению отмывания средств, особенно в случае от-
крытия новых банковских счетов. А при помощи только 
цифровой платформы сложно предъявить все необходи-
мые чеки и выписки. Еще одной растущей проблемой 
является кибербезопасность — в последние несколько 
месяцев в США и Великобритании было зафиксировано 
несколько крупных хакерских атак как на банки, так и 
на мобильных операторов.
— Насколько активно в Великобритании сокраща-
ется филиальная сеть банков?
— По данным Campaign for Community Banking Services, 
по итогам 2014 года в стране закрылось 479 банковских 
отделений, что вдвое больше, чем в 2013 году. Причиной 
этого является в том числе снижение частоты использо-
вания отделений клиентами. Впрочем, среди клиентов 
есть и такие, у кого нет доступа к нормальному интер-
нету, и те, кто живет в таких местах, где вовсе не оста-
лось банковских отделений, что затрудняет, например, 
открытие счета.

Интервью взял Евгений Хвостик

«Распространение  
цифровых  технологий  
означает ослабление связи  
с клиентами»

Филип Александер,
старший редактор  
журнала The Banker
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— Когда и почему банки начали сокращать сети 
в России?
— Наиболее активно банки начали сокращать сети в 
2014 году. В 2011–2012 годах почти все игроки наращива-
ли сеть, чтобы иметь возможность развивать розничное 
кредитование, которое тогда пользовалось повышенным 
спросом у населения. Однако в кризис спрос населения 
на кредиты стал снижаться, и поддерживать значитель-
ное количество точек для банков стало менее рентабель-
но. В итоге сети сократили практически все банки, при-
чем особенно сильно — специализированные рознич-
ные игроки. Росбанк, как универсальный банк, также на-
чал сокращать отделения в середине 2014 года. На тот мо-
мент наша сеть насчитывала 620 отделений, к концу 2015 
года, по нашим планам, их количество сократится до 500. 
Еще одна причина, по которой банки сокращают сеть,— 
развитие дистанционного банкинга. В прошлый кризис 
(в 2008 году) оптимизация сетей происходила в меньшем 
масштабе. Это связано с двумя причинами: самих отделе-
ний у банков было меньше, и кризис носил более крат-
косрочный характер.
— А как ведут себя в этом отношении банки на Западе?
— Западные банки начали сокращать сети отделений 
раньше российских — еще два-три года назад. Но причи-
ны были другими. В Европе сложилась ситуация, при ко-
торой количество банковских отделений на одного че-

ловека оказалось достаточно высоким. Кроме того, в от-
личие от России европейские банки уже несколько лет 
активно развивают мобильный банкинг, и проникнове-
ние таких услуг там значительно выше, поэтому в боль-
шом количестве банковских отделений уже нет необхо-
димости. Число посещений отделений банков клиента-
ми снижается, а интернет-банка, наоборот, растет.
— Каким образом банки компенсируют своим кли-
ентам доступ к услугам на фоне сокращения сетей?
— В первую очередь — за счет развития дистанцион-
ных каналов. Это — либо мобильный или интернет-
банк, либо оказание ряда услуг прямо через банкома-
ты. Росбанк активно развивает собственный интернет-
банк. По итогам 2014 года число активных пользовате-
лей интернет-банка Росбанка увеличилось на 46%, в то 
время как только за период с января по август этого го-
да рост уже составил 46%, с января по октябрь (включи-
тельно) — 67%. Большим спросом пользуется возмож-
ность оформления депозита онлайн (для этого пользо-
ватель должен быть клиентом Росбанка и иметь его бан-
ковскую карту). Ставка по депозиту в рублях, оформлен-
ному таким образом, увеличивается на 0,3%. Доля вкла-
дов, открытых онлайн, по итогам 2014 года составила 
8% от всех вкладов, и этот показатель продолжает расти. 
Наиболее популярная операция среди пользователей 
интернет-банка — оплата услуг (занимает порядка 70% 
от общего числа операций), на втором месте — денеж-
ные переводы, на третьем — конвертация. Через банко-
маты клиенты могут, в свою очередь, оплатить услуги 
ЖКХ, учебу, детские сады, связь и так далее.
— Как, на ваш взгляд, тенденция по оптимизации 
сети будет развиваться в дальнейшем?
— С одной стороны, на фоне роста клиентов интернет- 
и мобильного банкинга количество отделений банков 
продолжит сокращаться. Однако для клиентов все же 
важно иметь возможность прийти в отделение банка 
— это добавляет уверенности в его надежности. Так что 
ожидать, что в течение ближайших пяти—семи лет бан-
ковские услуги полностью перейдут в онлайн, не стоит.

Интервью взяла Валерия Францева

«В Европе уже несколько лет 
активно развивается 
 мобильный банкинг»

Андрей Сокольский,
директор департамента  
развития розничных продаж  
Росбанка
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Лидер группы Tequilajazzz Евгений Федоров  
отметил свое 50-летие концертом в Москве.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Террористические акты в Париже 
лишь на несколько дней прерва-
ли насыщенную программу тра-
диционного парижского «Осенне-
го фестиваля», растянувшегося 
более чем на три месяца. О неко-
торых из его событий рассказы-
вает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Осенний фестиваль устроен совер-
шенно иначе, чем те фестивали, к ко-
торым привыкли московские зрите-
ли. В Париже репертуарных театров 
почти нет, а зрительский интерес 
к международным событиям, кажет-
ся, неисчерпаем — поэтому програм-
мы как многих центральных театров, 
так и знаменитых пригородных куль-
турных центров сами по себе похожи 
на бесконечный фестиваль и состоят 
из череды, как мы бы сказали, гастро-
лей. Так что «Осенний фестиваль» ча-
сто просто вкладывается в организа-
цию этих показов, способствуя еще 
большему насыщению парижской 
афиши значительными событиями. 
При этом определенные темы фести-
валь, конечно, инициирует и сам — 
скажем, в этом году заявлен большой 
корейский раздел, включающий в се-
бя еще и отдельную программу ша-
манских ритуалов. А центральным 
персонажем «Осеннего фестиваля» на 
сей раз выбран знаменитый италья-
нец Ромео Кастеллуччи — и тут мощ-
ным «предисловием» к трем заплани-
рованным спектаклям итальянского 
режиссера и художника стала опера 
«Моисей и Арон» Шёнберга в поста-
новке Кастеллуччи, открывшая сезон 
«Опера Бастий» (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).

Испанка Ангелика Лидделл, как 
и Кастеллуччи, успешно сближает 
театр с современным искусством. 
Ее спектакль «Первое послание к Ко-
ринфянам святого апостола Павла» 
напомнил о радикальных актах сов-
ременных художников, не щадящих 
свои и чужие тела,— так, обнажен-
ный мужчина прямо на сцене сдавал 
женщинам кровь из вены. Потом она 
была медленно вылита из прозрач-
ного медицинского сосуда на ква-
драт белого полотна, лежащий на за-
тянутые в ярко-красную ткань под-
мостки парижского «Одеона». Сама 
Лидделл «вскрыла» себе не артерии, 
но эмоции: сильный перформер, она 
фактически солирует в этом пред-
ставлении, построенном на призна-
ниях в любви. Помимо священного 
текста, заявленного в названии спек-
такля, мы слышим слова, с которы-
ми героиня фильма Ингмара Берг-
мана «Причастие» Марта обращается 
к пастору Томасу, затем — письмо Ко-
ролевы Голгофы, в котором ее возлю-
бленный обретает благодаря силе ее 
чувства божественный статус. Анге-
лика Лидделл признается, что ищет 
на сцене пространство, «в котором 
бог, любовь и смерть соединяются».

Как это часто бывает с современ-
ными художниками, в сочинени-
ях Лидделл богоискательство быва-

ет трудно отделить от богоборчест-
ва, а путаные рассуждения автора 
о сакральности и жертвенности, ско-
рее, туманят зрительское восприя-
тие, нежели проясняют его. Впечат-
ляет иное: убежденная феминистка, 
здесь Лидделл вдруг кротко признает 
верховенство мужчины и провозгла-
шает: чтобы прийти к богу, нужно от-
дать себя мужчине. И это убеждение 
приводит героиню на грань безумия. 
Пятерка обнаженных и наголо побри-
тых женщин, высыпающих на сцену 
в финале, пытается отдать себя един-
ственному мужчине — но тщетно: как 
и положено совершенному и властно-
му божеству, он «складывает» послуш-
ные, голодные женские тела в краси-
вые пластические мизансцены, но 
свое не дарит ни одной из них.

Не менее красивы мизансцены 
и у Жоэля Помра, одного из самых 
известных французских режиссе-
ров среднего поколения. Но он чужд 
рассуждениям о сакральном и зани-
мается земными проблемами лю-
дей, пусть и в экстремальной ситуа-
ции,— его новый спектакль «Все бу-
дет хорошо (1) Конец Людовика» по-
священ Великой французской рево-
люции. Вряд ли случайно, что по-
ставлен он в театре «Амандье», рас-
положенном в парижском приго-
роде Нантер, где когда-то началась 
другая революция, 1968 года. Прав-
да, исторические расстояния для По-
мра никакого значения не имеют, 
и знаменитые события больше чем 
200-летней давности для режиссера 
лишь повод исследовать столкнове-
ния человеческих страстей и амби-
ций, подумать о политических меха-
низмах и манипуляциях.

Никаких исторических костюмов 
и практически никаких декораций 
на сцене нет. Людовик и Мария-Ан-
туанетта похожи на семью современ-
ных европейских монархов, а поли-
тики, бесконечно ссорящиеся и ме-
рящиеся своими амбициями,— на се-
годняшних депутатов. Режиссер и ак-
теры брали ситуации Великой рево-
люции и применяли их к сегодняш-
ним обстоятельствам. Затея явно уда-
лась: зрители, которые в огромном 
амфитеатре театра «Амандье» то и де-
ло бывают уподоблены участникам 
событий, реагируют так живо, словно 
и вправду прямо тут решаются судь-
бы государства. Политики интригу-
ют и мирятся, объединяются и ссо-
рятся, произносят длинные речи раз-
ной степени страстности, иногда де-
ло доходит и до рукоприкладства. По-
мра вроде бы не прибегает к каким-то 
постановочным ухищрениям, но тон-
кая работа с пространством, светом 
и ритмами постепенно втягивает пу-
блику в какой-то невидимый поток, 
который, наверное, можно назвать 
чувством исторической предопреде-
ленности: в какой-то момент уже ни-
чего нельзя исправить, нельзя повер-
нуть назад и впереди катастрофа.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Вскрытие эмоций
Осенний фестиваль в Париже

На экранах появился «Метамор-
фозис» — фильм со странным 
названием и непростой судьбой. 
Его главное достоинство, счи-
тает АНДРЕЙ ПЛАХОВ,— стрем-
ление взять планку, на которую 
обычно даже не замахиваются 
российские кинематографисты.

Авторов этой картины, Сергея Та-
рамаева и Любовь Львову, мы знаем 
по их предыдущей режиссерской 
работе «Зимний путь». Ключевую 
роль в ней играла музыка, а в цен-
тре сюжета были отношения моло-
дого певца и гопника, чьи жизнен-
ные траектории неожиданно пере-
секлись. Заложенный в эту структу-

ру холодноватый эстетизм уравно-
вешивался подлинным чувством, 
с которым разыграна эта простая 
история. И даже те, кого она пона-
чалу напугала (дело происходило 
в разгар законодательных иници-
атив против «пропаганды гомосек-
суализма»), с запоздалым энтузиаз-
мом приняли картину — и понятно 
почему. Она подкупила нежностью, 
искренностью, незащищенностью, 
особенно привлекательными на 
фоне рационального кинематогра-
фа, в основном имитирующего эмо-
ции, но в сущности их лишенного.

«Метаморфозис» — совсем дру-
гой, почти что обратный случай, хо-

тя музыка и здесь играет сюжетоо-
бразующую роль. Главный герой — 
молодой пианист Алексей Сенин 
(Егор Корешков), полностью погру-
женный в мир звуков и отгорожен-
ный от жизненных реалий власт-
ной матерью (Юлия Ауг), заботли-
вой теткой, деловитым прохинде-
ем-агентом (Евгений Ткачук). В его 
ближний круг входит и бизнесмен-
спонсор, с чьей дочкой, одиннадца-
тилетней Сашей (Василиса Берна-
скони), у главного героя возникает 
человеческая близость. Две одино-
кие души совершают побег из ми-
ра деспотизма и тщеславия в приду-
манную ими романтическую сказ-

ку. Не надо быть знатоком законов 
кинодраматургии, чтобы предска-
зать обоим жестокую расплату.

По свидетельству авторов, сцена-
рий фильма появился под влияни-
ем скандалов вокруг Майкла Джек-
сона, и сам главный герой был заду-
ман некоей его реинкарнацией — 
мужчиной с душой ребенка, в чьей 
любви к детям извращенное окру-
жение хочет видеть опасную пер-
версию. Хотя прямые параллели 
с Джексоном в итоге ушли, но те-
ма осталась. Реакция на «запретную 
дружбу» общества, устраивающе-
го почти римские оргии на милли-
онерских подмосковных дачах, ти-
пична для лицемерного истеблиш-
мента наших дней. А потом, уже 
в пародийном ключе и за рамками 
фильма, ее продублировали и озву-
чили борцы за нравственность, рас-
плодившиеся в последнее время 
и выбравшие одной из главных ми-
шеней кино. Так, энтузиасты про-
екта «Научи хорошему» обратились 
в прокуратуру с требованием за-
претить фильмы «14+» и «Метамор-
фозис» из-за якобы содержащихся 
в них педофильских мотивов.

На самом деле, хотя в картине 
есть рискованные сцены, к назван-
ному греху они не имеют никакого 
касательства: инфантильного музы-
канта и рано повзрослевшую, но ау-
тичную девочку связывают вполне 
невинные отношения. А смелость 
авторов проявляет себя не в выборе 
темы, а в попытке синтезирования 
стиля, который можно назвать сине-
фильским или даже архивным и ко-
торый воспринимается иначе, чем 
если бы это было сделано 15–20 лет 
назад. Тогда только ленивый не пы-
тался дать Дэвида Линча или Квенти-
на Тарантино; кстати, создатели «Ме-
таморфозиса» ссылаются на перво-
го из них, а один эпизод ближе к фи-
налу весьма лихо стилизуют под вто-
рого. И все же я лично вижу связь не 
столько с американскими кумира-
ми, сколько с классическими образ-
цами европейского Большого Сти-
ля, еще не разъеденного постмодер-
нистской иронией.

Тарамаев и Львова, похоже, чуть 
ли не единственные авторы в но-
вом российском кино, кто видел «Ги-
бель богов» Висконти. И не просто 
видели, но включили в свой художе-
ственный контекст: именно в нем 
с безусловной поправкой на время 
работают и режиссеры, и оператор 
фильма Азиз Жамбакиев, и худож-
ник Тимофей Рябушинский. Этим не 
хочу сказать, что нам явлен новый 
Висконти, упаси господь. Просто не 
могу не порадоваться тому, что ки-
но в России хоть чуть-чуть выходит 
за пределы того унылого прагматич-
ного ареала, который стал единст-
венной его освоенной зоной. Впро-
чем, отсюда еще далеко до того, что-
бы по-настоящему вырваться в сво-
бодное художественное пространст-
во. И прежде всего авторам доволь-
но выспренного «Метаморфозиса» 
хочется пожелать, поднимая эстет-
ские планки, не утратить тех живых 
эмоций, с которыми был пропет их 
дебютный «Зимний путь».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бегство в эстетизм
«Метаморфозис» в российском прокате

Спектакль «Первое послание к Коринфянам святого апостола Павла» напоминает 
радикальные акты современных художников, не щадящих свои и чужие тела   
ФОТО SAMUEL RUBIO

КАДРЫ

Владимира Кехмана обвиняют в нарушениях 
при ремонте Новосибирского театра оперы и балета
Управление по госохране объектов культурного наследия Новосибирской об-
ласти выявило нарушения при проведении ремонта Новосибирского театра 
оперы и балета, который проводился по инициативе нового гендиректора 
Владимира Кехмана, сообщил начальник управления Александр Кошелев.

Новосибирский академический театр оперы и балета, где в последние 
несколько месяцев провели ремонт и реконструкцию, 13 ноября открыл 71-
й сезон балетом «Спартак». В этот день журналистам и общественности был 
представлен обновленный интерьер учреждения. «По внутренним работам 
управлением выдавалось разрешение на основании согласованной ранее 
с Министерством культуры документацией. По факту были зафиксированы 
случаи проведения этих работ вне рамок этой согласованной документа-
ции»,— сказал Александр Кошелев, не уточнив подробностей.

Он отметил, что в настоящее время управление по госохране объектов 
культурного наследия проводит проверки в рамках своих надзорных функ-
ций. «Должностные лица театра и подрядная организация, которая допусти-
ла эти нарушения, скорее всего, будут привлечены к административной от-
ветственности, но решение будет принимать уже суд»,— сказал чиновник.

Господин Кошелев также сообщил, что в настоящее время администра-
ция театра подготовила документацию по изменениям интерьеров в вести-
бюле, фойе на первом и втором этажах и зрительском зале. После проведе-
ния историко-культурной экспертизы по этим решениям их рассмотрит на-
учно-методический экспертный совет при управлении.

Кроме того, по его словам, возникли замечания к качеству работ по 
реставрации кровли и фасада здания театра, в частности терразитовой 
штукатурки. «Все эти недостатки будут зафиксированы в управлении и бу-
дут устраняться подрядной организацией в рамках гарантийных обяза-
тельств»,— добавил он.  «РИА Новости»

Смелость создателей  
«Метаморфозиса» не в выборе 
сюжета, а в выборе стиля 
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Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) на волне скандала,  
который привел к дисквалифика-
ции Всероссийской федерации 
легкой атлетики, собирается прев-
ратиться в еще более влиятельную 
и мощную организацию, чем она 
была раньше. Авторитетные члены 
совета учредителей WADA, лишив 
на своем заседании аккредитации 
Российское антидопинговое агент-
ство (RUSADA), заявили, что на-
мерены бороться за ужесточение 
санкций для России, а также за до-
полнительные полномочия и до-
полнительное финансирование — 
для своей структуры.

Заседание высшего органа Всемир-
ного антидопингового агентства — со-
вета учредителей — в американском 
городе Колорадо-Спрингс было посвя-
щено наиболее острой спортивной те-
ме этой осени. Именно независимая 
комиссия WADA провела расследова-
ние и опубликовала на прошлой неде-
ле отчет, на основании которого за сис-
тематические нарушения антидопин-
гового регламента Международная фе-
дерация легкой атлетики (IAAF) дис-
квалифицировала Всероссийскую фе-
дерацию легкой атлетики на неопре-
деленный срок. Из-за нее российские 
спортсмены будут отлучены от между-
народных соревнований, по предва-
рительным оценкам, в течение как ми-
нимум двух месяцев. За это время рос-
сийским чиновникам, чтобы дисква-
лификация не распространилась на 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро (она со-
стоится в августе следующего года), на-
до будет провести ряд реформ.

Формально основным пунктом по-
вестки заседания в Колорадо-Сприн-
гсе значился статус основной антидо-

пинговой организации в России, не-
однократно упоминавшейся в отче-
те в негативном контексте. И реше-
ние по нему было вполне предсказу-
емым. После доклада представителя 
России, заместителя министра спор-
та РФ Павла Колобкова, совет учреди-
телей WADA без единого возражения 
признал RUSADA не соответствующим 
требованиям Всемирного антидопин-
гового кодекса. По сути, речь идет по 
крайней мере о временном прекра-
щении деятельности и этой службы, и 
Московской антидопинговой лабора-
тории. Генеральный директор WADA 
Дэвид Хоумен сказал, что тестировани-
ем российских спортсменов, видимо, 
займутся зарубежные центры. Ко мно-
гим, кстати, как оказалось, также есть 
серьезные претензии. Помимо рос-
сийского агентства аналогичная ме-
ра — признание не соответствующим 
Всемирному антидопинговому кодек-
су — применена к агентствам Украи-
ны, Израиля, Аргентины, Андорры и 
Боливии, а на контроль WADA попали 
Бельгия, Бразилия, Франция, Греция, 
Мексика и Испания. Им дан срок до 
марта 2016 года устранить обнаружен-
ные нарушения.

Сама по себе дисквалификация 
RUSADA — мера неприятная, но ее 
последствия вряд ли следует считать 
именно катастрофическими. Статус 
агентства может быть восстановлен 
через некоторое время. Министр спор-
та РФ Виталий Мутко, комментируя ре-
шение, сообщил, что планирует встре-
титься с руководителями WADA и об-
судить с ними «дорожную карту» по 
ликвидации недостатков.

Неожиданностью стала развернув-
шаяся на совете учредителей дискус-
сия, связанная с ситуацией в россий-

ском спорте в целом. Сразу несколь-
ко видных функционеров WADA да-
ли понять, что считают все предпри-
нятые до сих пор в отношении России 
действия недостаточными. Эдвин Мо-
зес, выдающийся в прошлом легкоат-
лет из США, прямо сказал, что единст-
венной санкцией, которая могла бы 
послужить «посланием» нарушителям, 
было бы отстранение российских лег-
коатлетов от Олимпиады в Рио-де-Жа-
нейро. При этом, по мнению госпо-
дина Мозеса, в отчете WADA содержа-
лись свидетельства того, что «все про-
исходившее в России зашло и за пре-
делы легкой атлетики».

О том же самом говорила возглавля-
ющая комиссию спортсменов WADA 
олимпийская чемпионка по лыжным 
гонкам Бекки Скотт из Канады. Также 
дав понять, что она — за олимпийскую 
дисквалификацию российской легкой 
атлетики, госпожа Скотт рассказала об 
обращениях к ней атлетов, которые 
интересуются, почему, анализируя по-
ложение с борьбой с допингом в Рос-
сии, международные структуры кон-
центрируются исключительно на этом 
виде спорта? «Я чувствую, что огром-
ное количество атлетов сейчас смотрят 
на нас и ждут. Мы находимся на пере-
крестке. И мы просим вас учесть ин-
тересы этих атлетов и рассматривать 
всю спортивную сферу»,— обратилась 
она к участникам заседания, которые 
аплодировали ее речи.

Поддержал Бекки Скотт исполни-
тельный директор Антидопингово-
го агентства США (USADA) Трэвис Тай-
герт. Он охарактеризовал наложенные 
на России санкции как «пинок по 

”
чи-

стым“ спортсменам».
Президент WADA Крейг Риди проя-

вил большую сдержанность в суждени-
ях. Он указал на то, что собранные фак-
ты позволяют пока иметь дело только с 
легкой атлетикой. Однако и господин 
Риди подчеркнул, что «люди требуют 
большего количества расследований, 
большей эффективности». И WADA, 
как выяснилось, намерено использо-
вать российский кризис в качестве по-
вода для того, чтобы ее повысить.

Методы повышения были, может 
быть, самым интересным из всего, что 
обсуждалось на совете директоров. 
Основанное в 1999 году WADA уже 
давно стало по-настоящему влиятель-
ной структурой в мировом спорте. Од-
нако, судя по всему, скоро его вес будет 
еще больше.

И дело не столько в изложенных в 
Колорадо-Спрингсе инициативах по 
совершенствованию антидопингово-
го регламента — например, поощре-
нии спортсменов и тренеров, инфор-
мирующих о нарушениях, и их защи-
те от преследования. Гораздо более важ-
ным выглядело представленное совету 
учредителей WADA предложение Меж-
дународного олимпийского комитета 
(МОК). МОК намерен передать агентст-
ву все полномочия по осуществлению 
антидопинговой деятельности, осво-
бодив от них спортивные федерации. 
Предложение, которое рассмотрит ра-
бочая группа WADA, должно быть при-
нято в мае 2016 года — и оно превратит 
организацию, по существу, в абсолют-
ного монополиста в антидопинговой 
сфере. Дик Паунд, первый президент в 
истории агентства, руководивший «рос-
сийской» комиссией, комментируя от-
крывающиеся перед агентством воз-
можности, заметил, что речь идет о «но-
вом WADA» или «WADA II».

Однако члены совета учредителей 
сошлись в том, что новые возможности 
требуют и нового бюджета. Сейчас этот 
бюджет, формирующийся из поступле-
ний от государственных спортивных ор-
ганов и МОК, составляет около $26 млн в 
год. И Крейг Риди, и Дик Паунд, и Эдвин 
Мозес заявили, что этого слишком ма-
ло, чтобы WADA осуществляло требуе-
мые от него функции. По словам госпо-
дина Паунда, стоимость каждого мас-
штабного расследования, наподобие то-
го, жертвой которого была Россия, со-
ставляет около $1 млн. «От нас требуют 
делать больше, но наши фонды ограни-
ченны»,— добавил господин Риди.

У Крейга Риди, впрочем, уже есть 
программа действий по их увеличению. 
Она проста и заключается в том, чтобы 
убедить правительства в том, что они 
«должны запустить руки в карманы и до-
стать немного дополнительных ресур-
сов», если действительно настроены на 
борьбу с допингом. Надо полагать, в све-
те свежих событий шансы WADA на то, 
что государства сделают выгодный для 
агентства выбор, резко повышаются.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA повышает дозу влияния
Скандал с российскими легкоатлетами может помочь агентству  
нарастить полномочия и бюджет

Алексей Доспехов,
обозреватель ”Ъ“

правила 
игры

Обсуждая допинговый кризис в легкой атлетике, мир сей-
час, по ощущениям, гораздо больше симпатизирует органи-
зациям, наказывающим Россию, чем самой России. Но не бу-
дет ничего странного, если ситуация скоро изменится — не 
благодаря усилиям Виталия Мутко или тех российских спор-
тсменов, которые страдают из-за чужих грехов. Для того что-
бы вектор симпатий сдвинулся, достаточно простого вопро-
са. И даже странно будет, если его не зададут теперь, когда 
Всемирное антидопинговое агентство в лоб заявило о сво-
их возросших и административных, и финансовых амбици-
ях. И еще более странно, что ни WADA, ни Международный 
олимпийский комитет до сих пор не посчитали нужным за-
годя ответить на него — хотя бы внятным абзацем на глав-
ной странице своего сайта. Вопрос звучит так: «А зачем вооб-
ще бороться с допингом?»

Как-то так вышло, что допинг признан таким злом, кото-
рое не требует дополнительных объяснений, злом бесспор-
ным,— ну примерно таким, как терроризм. Но у тех, кто за-
хочет доказать, что это не так, красивые аргументы найдут-
ся моментально.

Сражение с допингом в его каноническом, что ли, зна-
чении, то есть сражение со средствами, обеспечивающи-
ми спортсменам неоправданное преимущество, имело без-
условный практический смысл в прошлом веке. Запрещен-
ные препараты и методики и в самом деле создавали нера-
венство. Их систематическое применение было уделом го-
сударств с большим спортивным бюджетом и легким досту-
пом к эффективной фармакологии.

Но спортивный мир, в котором некоторых из таких го-
сударств уже и нет на карте, давно стал другим. Африкан-
ские и азиатские атлеты имеют возможность тренировать-
ся в США и Западной Европе, а доступ к фармакологии — 
и разрешенной, и запрещенной, и своей, и заграничной 
— есть абсолютно у всех. Важное уточнение — к разной по 
продвинутости фармакологии и разным по продвинуто-
сти, по качеству методикам. И расширение черного спи-

ска, и ужесточение контроля — это ведь, если разобрать-
ся, снова подарки богатым, способным финансировать со-
здание новых, пока «невидимых» препаратов, собствен-
ные лаборатории, да в концов концов просто подмазывать 
проверяющих.

Эти благие меры лишь разогревают допинговую гонку, 
но принципиально на конкурентности среды никак не ска-
зываются. Разве не правильнее было бы отказаться от огра-
ничений? И разве замечание о вредности допинга не натал-
кивается на решительное возражение: во-первых, не все 
препараты из списка WADA так уж вредны (там присутст-
вуют, например, кофе и алкоголь), а во-вторых, речь идет о 
взрослых людях — и так сознательно рискующих своим здо-
ровьем, которых как-то глупо лишать права выбирать, идти 
на дополнительный риск или нет?

Они, эти доводы, поданные правильно и ярко, будут 
выглядеть убедительно. И если основываться именно на 
ноябрьской антидопинговой риторике, то с ходу проти-
вопоставить им нечего, кроме тезиса о «бесспорном зле» 
и эмоций.

Между тем с допингом надо бороться. Суровая правда за-
ключается в том, что прекращение этой борьбы, какие бы 
формы она ни принимала, какой бы ни была ее «результа-
тивность» и какие бы побочные эффекты она ни вызывала, 
возможно, означает катастрофу для спорта. У этой катастро-
фы видны по меньшей мере два аспекта. Первый — чисто 
медицинский, потому что бог с ними с профессионалами, 
олимпийцами, но что делать с детьми, которые идут в спорт, 
чтобы добиться того же, чего добились их кумиры-чемпио-
ны? После снятия запретов они будут знать, что кумир сде-
лал себя и тренировками, и таблетками. На бумаге можно 
ввести возрастной лимит для употребления опасных — в 
данном случае как раз смертельно опасных — препаратов и 
методик, но вряд ли он будет действовать.

Второй аспект — экономический. Есть ли уверенность в 
том, что в свободной для допинга спортивной сфере атлет 
будет восприниматься так же, как в спортивной сфере, в ко-
торой он вне закона? Иными словами — как живой человек, 
обладающий уникальными способностями, мужеством и 
упорством, а не как накачанный чудесными инъекциями 
мутант? И будут ли востребованы публикой эти состязания? 
Это в фильме «Живая сталь» поединки боксеров-роботов со-
бирают полные трибуны, а в реальной жизни проводящие-
ся среди машин чемпионаты мира по футболу и шахматам 
— местечковые турниры для группы энтузиастов. И будет 
ли востребован такой спорт у нынешних спонсоров, кото-
рые, даже если занимаются фастфудом или производством 
газировки, все равно акцентируют внимание на здоровом 
образе жизни?

Говорят, что в конце 1990-х, когда допинг приобрел ста-
тус проблемы глобальной, грозящей не разовыми сканда-
лами, а грандиозными кризисами, в олимпийском движе-
нии уже столкнулись две точки зрения. Тогда победили сто-
ронники войны с допингом, и было создано WADA, которое 
полтора десятилетия спустя, кажется, меняет имидж, транс-
формируясь из жесткого, но по большей части справедливо-
го полицейского, обходящегося налогоплательщикам в раз-
умные деньги, в судью и палача, услуги которого стоят до-
рого, а карательные полномочия — безграничны. Было бы 
прекрасно, если бы борцы с допингом четко объяснили: с 
ними спорту все-таки лучше, чем без них.

Допинг признан таким злом, 
которое не требует 
дополнительных объяснений, 
злом бесспорным,—  
ну примерно таким, как 
терроризм. Но у тех, кто захочет 
доказать, что это не так, 
красивые аргументы  
найдутся моментально
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В феврале 1997 года на чемпионате мира  
по лыжным гонкам в Норвегии в употреблении 
бромантана была уличена шестикратная 
олимпийская чемпионка Любовь Его-
рова, уже успевшая выиграть гонку на 5 км. 
Спортсменка была дисквалифицирована  
на три года (позже срок был снижен на год).

В феврале 2002 года Международная 
федерация гимнастики на год дисквалифици-
ровала гимнасток Алину Кабаеву и Ирину 
Чащину за применение фуросемида. Спор-
тсменок также лишили наград, завоеванных  
на чемпионате мира в Мадриде.

В феврале 2002 года на Олимпиаде  
в Солт-Лейк-Сити за полчаса до лыжной эста-
феты из-за повышенного уровня гемоглобина 
была отстранена Лариса Лазутина. Проте-
сты российской делегации привели к новым 
проверкам. У Лазутиной и другого лидера 
сборной Ольги Даниловой нашли следы 
применения дарбэпоэтина. Лазутину лишили 
золотой и двух серебряных медалей Солт-Лейк-

Сити, Данилову — золота и серебра. Обе были 
дисквалифицированы на два года.

В январе 2004 года полузащитник сбор-
ной РФ по футболу Егор Титов был уличен 
в применении бромантана. Допинг-проба была 
взята после стыкового матча отборочного турни-
ра чемпионата Европы против команды Уэльса. 
UEFA дисквалифицировал игрока на год.

В 2004 году на Играх в Афинах на допинге 
попались две россиянки. Легкоатлетка Ирина 
Коржаненко, завоевавшая золото в толкании 
ядра, была уличена в применении станозолола. 
Тяжелоатлетка Альбина Хомич попалась на 
метандростенолоне. Для Коржаненко это был 
второй допинговый случай — она была отстране-
на пожизненно, Хомич — на два года.

На Олимпиаде 2006 года в Турине  
биатлонистка Ольга Пылева была лишена 
серебряной медали и дисквалифицирована на 
два года. Эксперты установили, что спортсмен-
ка употребляла медикаментозные средства, 
содержащие карфедон.

В конце июля 2008 года, непосредственно 
перед стартом пекинской Олимпиады, сборная 
РФ лишилась семерых спортсменов. По подо-
зрению в подмене допинг-проб легкоатлетки 
Елена Соболева, Татьяна Томашова, 
Юлия Фоменко, Гульфия Ханафеева, 
Дарья Пищальникова, Светлана Чер-
касова и Ольга Егорова были отстранены 
на два года девять месяцев от участия во всех 
турнирах, проводимых под эгидой международ-
ной федерации.

В августе 2009 года антидопинговая 
комиссия IBU отстранила биатлонистов 
Екатерину Юрьеву, Альбину Ахатову 
и Дмитрия Ярошенко на два года за 
применение рекомбинантного эритропоэ-
тина. В 2014 году за применение этого же 
препарата Екатерина Юрьева была отстра-
нена на восемь лет и завершила карьеру, 
а биатлонистка Ирина Старых — на два 
года. Позже сроки увеличили до 12 и 3 лет 
соответственно.

В августе 2009 года Международная феде-
рация лыжного спорта заявила, что допинг-про-
бы олимпийских чемпионов Юлии Чепа-
ловой и Евгения Дементьева выявили 
рекомбинантный эритропоэтин. Оба спортсме-
на были дисквалифицированы на два года.

В январе 2015 года Российское антидопин-
говое агентство дисквалифицировало сразу 
пятерых представителей спортивной 
ходьбы, в том числе трех олимпийских 
чемпионов — Ольгу Каниськину, Сергея 
Кирдяпкина (оба на три года два месяца)  
и Валерия Борчина (на восемь лет в связи 
с повторным случаем). Спустя десять дней 
были также дисквалифицированы олимпийская 
чемпионка в беге на 3000 м с препятствиями 
Юлия Зарипова (на два года шесть месяцев) 
и призер Олимпийских игр в семиборье Татья-
на Чернова (на два года). Причина наказания 
во всех случаях — аномальные отклонения 
показателей крови в биологических паспортах.

Елена Федотова

К О Н Т Е К С Т I A A F  С Ф О Р М У Л И Р О В А Л А  П Р И Н Ц И П Ы

Международная ассоциация легкоатлетических федераций (IAAF) сформулировала принципы, 
на основе которых пройдет переаттестация Всероссийской федерации легкой атлетики (ВФЛА), 
дисквалифицированной за нарушения антидопинговых правил.

В частности, IAAF потребовала незамедлительного исключения из ВФЛА спортсменов,  
врачей, агентов, тренеров, обслуживающего персонала, чья деятельность была признана  
независимой комиссией Всемирного антидопингового агентства (WADA) противоречащей  
антидопинговым правилам, а также других лиц, которые были причастны к другим допинг- 
скандалам. IAAF также считает, что необходимо ввести уголовную ответственность в России  
за распространение запрещенных препаратов. Международная федерация призывает создать 
антидопинговую систему, в которой можно четко отследить подозреваемых в нарушении правил. 
Соблюдение этих правил будет проверено инспекционной группой, которая прибудет в Россию 
«не позднее 1 января 2016 года».

«Первые результаты работы комиссии будут обнародованы в ходе заседания совета IAAF, 
которое пройдет в Кардиффе 27 марта 2016 года»,— отмечается в заявлении IAAF. ТАСС

Глава WADA Крейг Риди считает, 
что правительства «должны  
запустить руки в карманы  
и достать немного  
дополнительных ресурсов»,  
если действительно настроены 
на борьбу с допингом   ФОТО AFP
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ЦСКА в матче шестого тура первого 
группового этапа Евролиги  
встречался на выезде с «Маккаби»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ПРОЕКТЫ

Российский спорт уступает в счете бюджету
Клубы получат закон о том, на что можно тратить госсредства

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Химки» поставили «Реал» на вылет
Подмосковные баскетболисты в гостях победили действующего чемпиона

Министр спорта РФ Ви-
талий Мутко заявил, что 
расходы бюджетов всех 
уровней, равно как и тра-
ты компаний с госучасти-
ем на содержание профес-
сиональных спортивных 
клубов, будут ограниче-
ны. Для реализации этой 
цели предполагается вне-
сение в Госдуму прави-
тельством соответству-
ющего законопроекта. 
В случае его принятия по-
давляющее большинст-
во спортивных клубов Рос-
сии может столкнуться со 
сложностями. Ведь, как за-
метил сам министр Мутко, 
до 80% всего финансиро-
вания, получаемого коман-
дами, осуществляется за 
счет средств региональных 
бюджетов и госкомпаний. 
Впрочем, более вероятна 
ситуация, при которой ог-
раничения будут попросту 
обходиться.

Министр спорта РФ Вита-
лий Мутко анонсировал вне-
сение в Госдуму законопроек-
та о профессиональном спор-
те, принятие которого мо-
жет существенно осложнить 
спортивным командам полу-
чение финансирования. Дело 
в том, что законопроект (тек-
ста документа Минспорт по-
ка не представил) вводит се-
рьезные ограничения на фи-
нансирование клубов за счет 
средств бюджетов всех уров-
ней, равно как и ограничи-
вает получение ими денег от 
компаний с государственным 
участием. При наиболее не-
благоприятном развитии си-
туации многие команды, да-

же из числа тех, что выступа-
ют в Российской футбольной 
премьер-лиге или Континен-
тальной хоккейной лиге, не 
говоря уже о небольших клу-

бах из менее популярных лиг, 
могут остаться без средств к 
существованию.

Впрочем, Виталий Мутко 
уверяет, что ничего страшно-
го в законопроекте не содер-
жится. По его словам, ника-
ких жестких запретов на по-
купку, например, легионеров 
в нем нет. Они, к слову, не име-
ли бы никакого смысла, по-
скольку действующее законо-
дательство и без того наделя-
ет Министерство спорта пра-
вом устанавливать квоты на 
легионеров. Вплоть до нуле-
вой  отметки.

«Наша задумка сводится к 
тому, что если тот или иной 
клуб содержится за счет го-
скорпорации или финанси-
руется из бюджета, то долж-
но быть четко закреплено, на 
что получаемые деньги мож-
но тратить, а на что нет,— по-
яснил господин Мутко.— При 
этом если клуб или лига фи-
нансово самостоятельны, то, 
конечно, никто не подумает 
вводить в отношении них ка-
кие-то ограничения. Сейчас 
трудно сказать, каким имен-
но будет законопроект. Но мы 
хотели бы внедрить систему, 
аналогичную финансовому 
fair play (FFP.— 

”
Ъ“), применя-

емому в европейском футбо-
ле. То есть чтобы не было ситу-
аций, когда деньги уходят, на-
пример, агентам. Чтобы клу-
бы придерживались принци-
па безубыточности. Нужен ко-
манде какой-то игрок, пусть 
заработает или продаст кого-
то из имеющихся». Виталий 
Мутко добавил также, что его 
идея была согласована с пре-
зидентом России.

Несмотря на то что законо-
проект еще находится в ста-
дии разработки и ему пред-
стоит пройти согласования в 
ведомствах, о ряде его пара-
метров можно судить по ин-
формации, содержащейся в 
«Проекте основных направ-
лений бюджетной политики 
на 2016 год и на плановый пе-
риод 2017 и 2018 годов». Он 
призывает «упорядочить на-
правления использования 
бюджетных расходов в сфе-
ре профессионального спор-
та, исключив возможность ис-
пользования профессиональ-

ными спортивными клубами 
направляемых им в установ-
ленном порядке бюджетных 
ассигнований на цели опла-
ты услуг спортивных агентов, 
предоставления компенса-
ций или аналогичных выплат 
в связи с досрочным прекра-
щением трудовых договоров 
с профессиональными спор-
тсменами и тренерами, а так-
же на любые выплаты, связан-
ные с переходами профессио-
нальных спортсменов в про-
фессиональные спортивные 
клубы». В проекте также отме-
чается, что аналогичные огра-
ничения следует установить и 
в отношении компаний с го-
сударственным участием. Та-
ковыми предлагается счи-
тать структуры, в которых бо-
лее 25% голосующих акций, 
или более 25% уставного ка-
питала, принадлежит РФ или 
 субъекту РФ.

То есть у таких команд, как 
футбольные «Зенит», «Локо-
мотив», подконтрольные «Газ-
прому» и РЖД соответствен-
но, или хоккейный ЦСКА, 
принадлежащий «Роснеф-
ти», вполне могут возникнуть 
сложности с финансировани-
ем. То же самое можно сказать 
о командах уровня «Рубина», 

«Уфы», «Крыльев Советов» и 
т. д., которые формируют свои 
доходы в том числе за счет по-
ступлений из региональных 
бюджетов. А вот ЦСКА, «Спар-
така», «Краснодара», принад-
лежащих частным компани-
ям, нововведения не коснут-
ся. Но если брать в расчет все 
российские клубы по всем ви-
дам спорта, то сложности мо-
гут возникнуть почти у всех. 
Ведь, по оценке самого Вита-
лия Мутко, российские про-
фессиональные клубы на 80% 
финансируются за счет бюд-
жетных средств,

Впрочем, велика вероят-
ность, что даже клубы, полу-
чающие деньги из региональ-
ных бюджетов или компаний 
с госучастием, по большому 
счету не заметят нововведе-
ний. На это указывает гене-
ральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров 
России Николай Граммати-
ков. Он отметил, что эффек-
тивно проконтролировать ис-
полнение правил, предусмо-
тренных законом, будет пра-
ктически невозможно. «Ведь 
доходы от, скажем, коммер-
ческой деятельности и дохо-
ды, получаемые из бюджетов, 
очень трудно отделить друг от 

друга, поскольку они обезли-
чены»,— заявил 

”
Ъ“ Николай 

Грамматиков.
Тут может стать весьма во-

стребованной схема, по кото-
рой решил действовать ВТБ, 
после того как принадлежа-
щее ему московское «Дина-
мо» было исключено из числа 
участников еврокубков за гру-
бые нарушения правил FFP. 
В частности, UEFA возмутило 
то, что ВТБ являлся одновре-
менно и владельцем, и спон-
сором клуба (содержание ко-
манды в прошлом сезоне обо-
шлось банку в 4,6 млрд руб.). 
При этом сама команда почти 
ничего не зарабатывала.

В итоге ВТБ принял реше-
ние передать контроль над клу-
бом центральному совету об-
щества «Динамо» и спонсиро-
вать уже его с очевидным рас-
четом на то, что деньги в ито-
ге до клуба дойдут. При этом 
формально они будут тратить-
ся не на спортивную команду, 
так что появится возможность 
обойти как правила FFP, так и 
требования нового закона, ко-
торый, как было сказано, будет 
базироваться как раз на прин-
ципах, предусмотренных FFP.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

Подмосковные «Химки» 
одержали важнейшую по-
беду в матче первого груп-
пового этапа Евролиги. 
Подопечные Римаса Кур-
тинайтиса, которым до сих 
пор удавалось выигрывать 
только дома, в гостях нане-
сли поражение действую-
щему обладателю трофея 
мадридскому «Реалу» — 
85:82 — и вернули себе ли-
дерство в группе A. Отме-
тим, что это вторая победа 
подмосковных баскетболи-
стов над королевским клу-
бом, который теперь все-
рьез рискует не попасть 
в следующий раунд.

Выступление в нынешней 
Евролиге «Химки» начина-
ли как раз с матча против «Ре-
ала». И тогда команда Римаса 
Куртинайтиса сотворила сен-
сацию, обыграв на своей пло-
щадке действующего облада-
теля трофея с разницей 14 оч-
ков. «Химки» полностью прев-
зошли мадридцев в команд-
ной игре. Достаточно сказать, 
что сразу пять игроков россий-
ской команды отметились ре-
зультативностью, измеряемой 
двузначными цифрами.

Впрочем, к той победе, не-
смотря на всю ее важность, 
многие отнеслись как в неко-
тором роде случайной. Неудач-
ные матчи, тем более на стар-
те турнира, случаются и у вели-
ких команд, так что сомнений в 
том, что «Реал» остается фавори-
том группы A, практически не 
было. Однако время шло, а по-
ложение мадридцев только усу-
гублялось. К концу первого кру-
га на счету «Реала» набралось 
уже три поражения, хотя могло 
быть и больше, окажись «Бава-
рия» чуть удачливее. И, как за-
метил Римас Куртинайтис пе-
ред поездкой в Мадрид, «Реал» 
оказался в положении, когда 
уже стоял вопрос не о том, су-
меет ли он занять высокое ме-
сто в группе, а о том, попадет 
ли вообще в первую четвер-
ку, которая проходит в следую-
щий раунд. «И это, конечно, де-
лает нашего соперника вдвой-
не опасным»,— констатировал 
господин Куртинайтис. Доба-
вим, что для «Химок» ситуация 
усугублялась тем, что команда 
в этом сезоне весьма неудачно 
играет на выезде. Собственно, 
до Мадрида химчане в гостях 
не победили ни разу.

Похоже, однако, что кри-
зис, в котором пребывает «Ре-
ал», куда глубже, чем казалось 
ранее. Да, можно попытаться 
объяснить трудности мадрид-
цев тем, что их лидеры нахо-
дятся не в лучшей форме. Сде-
лать скидку на то, что, скажем, 
Серхио Льюль, который в пер-
вом матче привез «Химкам» 
20 очков, на этот раз ограни-

чился скромными 13, что Йо-
нас Мачулис за без малого де-
вять минут, проведенных на 
площадке, не набрал ни од-
ного очка. Но дело все же ско-
рее в том, что «Реал» не показал 
именно командной игры. Ма-
дридцы включались лишь эпи-
зодами, чем, конечно, пользо-
вались «Химки».

Гости, надо сказать, с самого 
начала захватили лидерство. 
Не решающее, вовсе нет, ведь 
«Реал» постоянно находился 
где-то рядом. Но, как заметил 
главный тренер мадридцев Па-
бло Ласо, его команда, будучи 
вынуждена догонять, нервни-

чала, а потому допускала ошиб-
ки. Может быть, получись у «Ре-
ала» сравнять счет в концов-
ке первой четверти, давление 
на «Химки» было бы большим. 
Но трехочковый вместе с сире-
ной в исполнении Егора Вяль-
цева сохранил за «Химками» в 
первую очередь психологиче-
ское преимущество. И уже во 
второй четверти это вылилось 
в десятиочковый отрыв, орга-
низованный Тайризом Райсом 
и Алексеем Шведом.

Понятно, что «Реал», подго-
няемый трибунами, бросил-
ся вдогонку, и в концовке ма-
дридцы практически ликви-

дировали отставание. Но тут 
очень кстати игру на себя взял 
Сергей Моня. В двух атаках ка-
питан «Химок» набрал пять оч-
ков — и в итоге 81:77 в пользу 
гостей за полторы минуты до 
сирены. А на последних секун-
дах выдержкой блеснул Швед, 
несмотря на сумасшедшее дав-
ление трибун, реализовавший 
два штрафных — 84:81, и у «Реа-
ла» почти не осталось времени, 
чтобы спастись. Хозяев спаса-
ло только дальнее попадание, 
и они неистово бросали, но, к 
счастью, не попали — «Химки» 
выиграли со счетом 85:82.

«Химки» благодаря этой по-
беде вернули себе лидерство в 
группе и фактически обеспечи-
ли участие в следующем раун-
де. Что касается «Реала», то пе-
ред ним действительно маячит 
угроза не пройти первый груп-
повой раунд. Пабло Ласо стара-
ется сохранять оптимизм, от-
мечая, что его команде может 
в оставшихся играх хватить и 
двух побед, но в его положе-
нии иного выбора и не остает-
ся. И если «Реал» действитель-
но не попадет в следующий ра-
унд, то благодарить за это нуж-
но будет именно «Химки».

Александр Петров

Баскетбольные 
еврокубки
Евролига
Первый групповой этап. Шестой тур
Группа А. «Реал» (Испания)—«Химки» 
(Россия) 82:85. Положение команд. 
1. «Химки» — 10 очков. 2. «Фенербахче» 
(Турция) — 9 (после 5 матчей). 3. «Реал» — 8. 
4. «Бавария» (Германия) — 7 (5). 5. «Страс-
бург» (Франция) — 7 (5). 6. «Црвена Звезда» 
(Сербия) — 7 (5).

Кубок Европы
Первый групповой этап. Шестой тур
Группа D. «Арис» (Греция)—«Трабзонспор» 
(Турция) 78:70. «Банвит» (Турция)—
«Будучность» (Черногория) 76:68. «Стяуа» 
(Румыния)—УНИКС (Россия) 71:88. Поло-
жение команд. 1. УНИКС — 10 очков. 2. 
«Арис» — 10. 3. «Банвит» — 9. 4. «Трабзон-
спор» — 9. 5. «Будучность» — 8. 6. «Стяуа» — 8.

Группа Е. «Зенит» (Россия)—«Автодор» 
(Россия) 81:88. «Сольноки Олай» (Венг-
рия)—ПАОК (Греция) 78:69. «Бешикташ» 
(Турция)—«Летувос Ритас» (Литва) 92:103. 
Положение команд. 1. «Зенит» — 11 оч-
ков. 2. «Автодор» — 10. 3. «Бешикташ» — 9. 
4. «Летувос Ритас» — 8. 5. «Сольноки Олай» — 
8. ПАОК — 8.

Группа F. «Галатасарай» (Турция)—
«Нептунас» (Литва) 76:82. «Хапоэль» (Из-
раиль, Иерусалим)—«Нижний Новгород» 
(Россия) 70:74. «Красный Октябрь» 
(Россия)—АЕК (Греция) 78:82. Положение 
команд. 1. «Галатасарай» — 11 очков. 2. 
АЕК — 10. 3. «Нижний Новгород» — 9. 4. 
«Нептунас» — 9. 5. «Хапоэль» — 8. 6. «Крас-
ный Октябрь» — 7.

Виталий Мутко: наша 
задумка сводится к то-
му, что если тот или иной 
клуб  содержится за счет 
госкорпорации или фи-
нансируется из бюдже-
та, то должно быть чет-
ко закреплено, на что по-
лучаемые деньги можно 
тратить, а на что — нет    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т Р Ф С  О Б З А В Е Д Е Т С Я  Н О В Ы М И  С П О Н С О Р А М И

Российский футбольный союз (РФС) намерен подпи-
сать в ближайшие дни два спонсорских контракта, до 
трети полученных средств будут направлены на развитие 
женского футбола, заявил президент РФС Виталий Мутко. 
«Мы подписали спонсорский контракт с НОВАТЭКом, это 
не административный ресурс, это крупная компания, и 
она сама решает, куда ей идти. Следующие контракты мы 
подпишем с банком и организацией, которая занимается 
лотерейным бизнесом»,— сказал господин Мутко.

Он отметил также, что к концу года бюджет РФС должен 
стать полностью прозрачным: «Я сделаю все, чтобы к концу 
года бюджет РФС стал прозрачным. Все это будет публико-
ваться. И все будут бюджет РФС видеть».

В начале сентября задолженность РФС составляла око-
ло 1,2 млрд руб. К началу октября, как ранее сообщал Ви-
талий Мутко, она уменьшилась до 700 млн руб. По словам 
главы РФС, бюджет организации должен перестать быть 
дефицитным в 2016–2017 годах. «Интерфакс», ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир АТР World Tour Finals 
в Лондоне.  
Призовой фонд — $7 млн
Групповой этап
Группа Илие Нэстасе
Второй тур. Рафаэль Надаль (Испания, 
5)—Энди Маррей (Великобритания, 2) 
6:4, 6:1. Станислас Вавринка (Швей-
цария, 4)—Давид Феррер (Испания, 7) 
7:5, 6:2.

 И В П С О
1. Надаль 2 2 0 4:0 4

2. Вавринка 2 1 1 2:2 2

3. Маррей 2 1 1 2:2 2

4. Феррер 2 0 2 0:4 0

Группа Стэна Смита. Третий тур. 
Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Кеи 
Нисикори (Япония, 8) 7:5, 4:6, 6:4.

Турнирная таблица
 И В П С О
1. Федерер 3 3 0 6:1 6

2. Джокович 2 1 1 2:2 2

3. Нисикори 3 1 2 3:5 2

4. Бердых 2 0 2 1:4 0

Федерер вышел в 1/2 финала. Матч 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Томаш 
Бердых (Чехия, 6) завершился после 
подписания номера в печать.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Ванкувер» 4:1.  
«Детройт»—«Вашингтон» 1:2 (овер-
тайм; Дацюк, 0+1 — Кузнецов, 1+0). 
«Эдмонтон»—«Чикаго» 3:4 (овертайм; 
Панарин, 1+2; Анисимов (оба — 
 «Чикаго»), 0+1).

Мария Шарапова 
завершила сезон 
на «любимом» месте
Итоговый рейтинг Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA Tour) имеет несколько 
любопытных особенностей.

Например, Мария Шара-
пова, которая из десяти меся-
цев сезона-2015 пропустила 
почти четыре, тем не менее 
завершила год на очень высо-
ком в столь непростой ситуа-
ции четвертом месте. Это про-
изошло благодаря удачному 
выступлению россиянки на 
четырех турнирах из двенад-
цати, в которых она принима-
ла участие,— Australian Open 
(финал), Italian Open (победа), 
Wimbledon и WTA Finals (по-
луфиналы). На них россиян-
ка набрала 3670 рейтинговых 
очков из 5011, то есть 73,2%.

Между прочим, именно 
четвертое является «люби-
мым» местом Шараповой в 
итоговых рейтингах. На нем 
она финишировала пятый раз 
(2004, 2005, 2011, 2013, 2015). 
Еще трижды россиянка завер-
шала год второй (2006, 2012, 
2014) и по одному разу — на 
186-м (2002), 32-м (2003), 5-м 
(2007), 9-м (2008), 14-м (2009) и 
18-м (2010) местах.

Тем временем Серена Уи-
льямс в пятый раз стала пер-
вой ракеткой мира по итогам 
года (2002, 2009, 2013–2015). 
Такой же показатель име-
ет американка Крис Эверт, 
а впереди находятся только 
немка Штеффи Граф и амери-
канка Мартина Навратило-
ва, финишировавшие в ран-
ге лидера WTA Tour соответ-
ственно восемь и семь раз. 
Впрочем, обойти их Сере-
не Уильямс вряд ли удастся, 
ведь в сентябре ей исполни-
лось уже 34 года.

Отметим также, что са-
мой юной теннисисткой 
в первой сотне-2015 стала 
17-летняя хорватка Ана Ко-
нюх (№81), а самой опытной 
— 35-летняя Винус Уильямс 
(№7), впервые за четыре года 
завершившая сезон в топ-10.

В общей сложности в пер-
вой сотне представлены 33 
страны, причем больше все-
го там американок (13), за ко-
торыми идут немки (10) и рос-
сиянки (8). Представитель-
ниц Чехии, чья сборная стала 
обладательницей Кубка феде-
рации, который проводится 
под эгидой не WTA Tour, а Ме-
ждународной федерации тен-
ниса, там 6. Евгений Федяков

РЕЙТИНГ

FIFA устанавливает  
стандарты
Международная федерация 
футбола (FIFA) намерена про-
вести реформу, которая об-
яжет национальные ассоци-
ации публиковать предусмо-
тренные законодательством 
годовые финансовые отчеты 
и доклады о деятельности ор-
ганизаций, говорится в пресс-
релизе FIFA. «FIFA стремится к 
реформе и введению передо-
вой практики стандартов по-
дотчетности, прозрачности 

и надлежащего управления. 
Организация также призы-
вает ассоциации, входящие 
в FIFA, работать в том же на-
правлении. Дополнительные 
меры по укреплению финан-
сового управления и работы 
ассоциаций будут обсуждать-
ся на предстоящем исполко-
ме FIFA 2–3 декабря, вклю-
чая обязательства для ассоци-
аций по опубликованию сво-
их годовых отчетов и докла-
дов о деятельности»,— гово-
рится в заявлении. «Р-Спорт»

 
РЕГЛАМЕНТ

Лидер «Химок» Тайриз 
Райс (слева) с 18 очками 
в активе стал самым ре-
зультативным игроком 
матча с  «Реалом»    
ФОТО РИА НОВОСТИ
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